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                          ATA Nº05/2014 
ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OURÉM, EM  SESSÃO ORDINÁRIA, 

REALIZADA NO DIA VINTE E DOIS DE DEZEMBRO DO ANO DE  DOIS MIL E CATORZE. ---  

-----------Aos vinte e dois dias do mês de dezembro, do ano de dois mil e catorze, pelas 

dezassete horas e trinta minutos, reuniu, em sessão ordinária, a Assembleia Municipal de 

Ourém, no auditório do edifício dos Paços do Concelho, convocada nos termos da alínea b), do 

artigo 30º, da Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, com a seguinte: --------------------------------------  

-----------  ORDEM DE TRABALHOS : ---------------------------------------------------------------------------  

-----------  01 - Período de  ANTES DA ORDEM DO DIA  – (grelha A) ------------------------------------  

-----------01.01 – Apreciação e votação da ata nº04/2014 referente à sessão ordinária da 

Assembleia Municipal realizada em 2014.09.29. --------------------------------------------------------------- 

-----------01.02 – Leitura resumida do expediente. ------------------------------------------------------------  

-----------01.03 – Tomada de posse da Conselheira Local para a Igualdade de Género. ------------ 

-----------01.04 – Atividade Municipal – Apreciação de uma informação do senhor Presidente da 

Câmara Municipal, nos termos da alínea c) do n.º2 do art.º25º da Lei n.º75/2013, de 12 de 

setembro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----------01.05 – Intervenções de interesse local ou declarações políticas gerais. -------------------- 

----------- 02 - ORDEM DO DIA -------------------------------------------------------------------------------------  

----------- 02.01 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa aos documentos 

previsionais – orçamento para o ano económico 2015; grandes opções do plano para o 

quadriénio 2015- 2018 – (grelha B). ------------------------------------------------------------------------------- 

----------- 02.02 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa ao empréstimo de curto 

prazo (Tesouraria) para o ano económico de 2015. ----------------------------------------------------------- 

----------- 02.03 – Apreciação e votação da proposta camarária relativa à designação de fiscal 

único da Srufátima – Sociedade de Reabilitação Urbana de Fátima, E.M., S.A. – (grelha A). ----- 

----------- 02.04 – Apreciação e votação do pedido de isenção do pagamento de taxas – Centro 

Social de Casal dos Bernardos – (grelha A). -------------------------------------------------------------------- 
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----------- 02.05 – Período de intervenção aberto ao público. -----------------------------------------------  

-----------  Feita a chamada, verificou-se a presença dos membros da Assembleia Municipal, 

senhores: --------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------  

-----------  Adão Moura Vasconcelos ------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Alberto José Pires Caveiro -----------------------------------------------------------------------------  

-----------  Ana Cristina Sousa Aquino Gonçalves Gameiro -------------------------------------------------  

-----------  Ana Margarida Henriques Neves Vieira ------------------------------------------------------------  

-----------  António Francisco dos Reis Gonçalves ------------------------------------------------------------- 

-----------  António Henriques Pereira ------------------------------------------------------------------------------ 

-----------  António Ribeiro Gameiro -------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Armando Vieira Cardoso -------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Cília Maria de Jesus Seixo -----------------------------------------------------------------------------  

-----------  Custódio de Sousa Henriques ------------------------------------------------------------------------- 

-----------  Deolinda de Jesus Lopes Simões --------------------------------------------------------------------  

-----------  Elias Dias da Silva ---------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Fernando de Oliveira Ferreira -------------------------------------------------------------------------  

-----------  Fernando Dias Silva -------------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Filipe Borges Cortez -------------------------------------------------------------------------------------- 

-----------  Filipe Manuel Marques Baptista ----------------------------------------------------------------------  

-----------  Humberto António Figueira da Silva -----------------------------------------------------------------  

-----------  Humberto Luís Ferraz Antunes -----------------------------------------------------------------------  

-----------  Joana Teresa da Graça Varela Calado Portugal -------------------------------------------------- 

-----------  João Manuel Moura Rodrigues -----------------------------------------------------------------------  

-----------  José Ferreira Vieira --------------------------------------------------------------------------------------- 

-----------  Luís Alexandre Serras de Sousa ---------------------------------------------------------------------- 

-----------  Luís Pereira de Oliveira ---------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Luís Ricardo Frutuoso Vieira --------------------------------------------------------------------------  

-----------  Manuel Dias das Neves --------------------------------------------------------------------------------  
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-----------  Manuel Lourenço Dias-----------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Maria Aurora Mendes de Sousa ------------------------------------------------------------------------ 

-----------  Nuno Miguel Neves dos Prazeres -------------------------------------------------------------------  

-----------  Rui Manuel Simões Vital -------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Virgílio Antunes Dias ------------------------------------------------------------------------------------  

----------- Deu início aos trabalhos desta sessão ordinária da Assembleia Municipal, a senhora 

Presidente da Assembleia Municipal que, após a verificação da existência de quórum, declarou 

aberta a sessão, pelas dezassete horas e quarenta e cinco minutos, tendo, de imediato, 

apresentado as boas vindas ao Executivo Camarário que, em cumprimento do n.º 1 e n.º3 do 

artigo 48º, da Lei n.º169/99, de 18 de setembro (versão atualizada) fez-se representar, 

conforme se passa a especifica: ----------------------------------------------------------------------------------  

-----------  Senhor Presidente da Câmara:------------------------------------------------------------------------  

-----------  Paulo Alexandre Homem de Oliveira Fonseca.----------------------------------------------------  

-----------  Senhores Vereadores em regime de permanência: ----------------------------------------------  

-----------  Maria Lucília Martins Vieira. ---------------------------------------------------------------------------  

-----------  Nazareno José Menitra do Carmo. ------------------------------------------------------------------  

-----------  Compareceram os Vereadores em regime de não permanência, senhores: --------------  

----------- Maria Isabel Tavares Cardoso Justa de Sousa Costa. ------------------------------------------- 

-----------  José Manuel Dias Poças das Neves. ---------------------------------------------------------------  

-----------  Luís Miguel Marques Grossinho Coutinho Albuquerque. ---------------------------------------  

-----------  Vítor Manuel de Jesus Frazão. ------------------------------------------------------------------------  

-----------  Seguidamente, a senhora Presidente da Assembleia Municipal informou o seguinte: --  

----------- Não compareceu, tendo justificado a respetiva falta, o membro da Assembleia 

Municipal, senhor Júlio Manuel Lopes Henriques . ---------------------------------------------------------- 

-----------  Na impossibilidade de comparecerem e conforme preceitua o artigo 78.º, da Lei 

n.º169/99, de 18 de setembro (versão atualizada), fizeram-se substituir os membros da 

Assembleia Municipal, senhores: ---------------------------------------------------------------------------------  
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-----------  José Simões Marques, eleito na lista do Partido Social Democrata – PPD/PSD foi 

substituído pela senhora Maria Manuela Gonçalves Frias . ----------------------------------------------  

-----------  Sandra Isabel Nunes da Silva Borges de Freitas, eleita na lista do Partido Popular  - 

CDS/PP foi substituída pelo senhor Albino Coelho Pereira . ---------------------------------------------  

-----------  Sérgio José Ferreira Ribeiro, eleito na lista da CDU – Coligação Democrática Unitária 

– PCP/PEV foi substituído pela senhora Margarida Gomes Poeta . ------------------------------------  

----------- De imediato, deu-se início aos trabalhos desta sessão ordinária, conforme Ordem de 

Trabalhos estabelecida. --------------------------------------------------------------------------------------------  

***** 

*** 

-----------  ORDEM DE TRABALHOS : ---------------------------------------------------------------------------  

01.01 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA Nº04/2014 REFER ENTE À SESSÃO 

ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL REALIZADA EM 2014 .09.29. -------------------------- 

-----------A senhora Presidente da Assembleia Municipal submeteu à apreciação, do plenário, a 

ata referida em epígrafe, cujo texto foi, previamente, distribuído a todos os membros 

constituintes do plenário. -------------------------------------------------------------------------------------------   

----------- Aberto o período de intervenções, não se registou qualquer pedido por parte dos 

membros da Assembleia Municipal. ------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Submetida a  apreciação do plenário, foi a mesma aprovada por un animidade. ---- 

***** 

*** 

01.02 - LEITURA RESUMIDA DO EXPEDIENTE.------------ ------------------------------------------------  

-----------  A senhora Presidente da Assembleia Municipal informou de que, no período que 

decorreu desde a última sessão deste órgão deliberativo, não se verificou a entrada de 

correspondência relevante. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- A Assembleia Municipal ficou inteirada.  --------------------------------------------------------  

***** 

*** 
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01.03 – TOMADA DE POSSE DA CONSELHEIRA LOCAL PARA A  IGUALDADE DE 

GÉNERO. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Tomando a palavra a senhora Presidente da Assembleia passou a ler uma breve nota 

curricular da conselheira local para a igualdade de género, Dr.ª Maria de Fátima Caetano Vieira 

Lopes: “ Maria de Fátima Caetano Vieira Lopes , nasceu a 28 de Dezembro de 1964, sendo 

residente em Rio de Couros, Ourém. ----------------------------------------------------------------------------- 

Do ponto de vista académico realizou Bacharelato em Ensino Básico (Curso Geral), 

Licenciatura do Curso de Estudos Superiores Especializados em Gestão e Administração 

Escolar, Mestrado em Saúde Escolar, sendo atualmente Doutoranda em Psicologia da 

Educação e em Supervisão Pedagógica e Orientação da Prática Profissional (fase de 

desenvolvimento da investigação). -------------------------------------------------------------------------------- 

Desempenhou funções de docente do primeiro ciclo do ensino básico do Ministério da 

Educação desde 1989. Integrou a Equipa de Apoio às Escolas da Lezíria do Tejo, foi 

presidente Comissão Administrativa Provisória do Agrupamento de Escolas da Freixianda. 

Coordenou o Projeto – Saúde Escolar e o Conselho de Docente do Agrupamento de Escolas 

de Caxarias, tendo sido representante dos docentes no Conselho Pedagógico deste mesmo 

Agrupamento de Escolas. Conta ainda com a experiência como formadora do Instituto 

Português de Formação e como Formadora Creditada pelo centro de creditação de 

professores. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Do ponto de vista do seu contributo ao nível da comunidade desempenhou funções de Vice-

presidente da Comissão de Proteção de Crianças e Jovens em Perigo de Ourém e foi 

Secretária do conselho fiscal da CIVILLIS (Associação de solidariedade sem fins lucrativos). 

Teve ainda um papel relevante ao nível da cidadania designadamente no exercício das funções 

de Presidente da Assembleia-geral do Clube Desportivo de Rio de Couros e colaboradora no 

grupo de alcoólicos de Leiria.” -------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- De seguida a senhora Presidente da Assembleia Municipal realçou a importância das 

funções a desempenhar nesta área, elogiando a disponibilidade da Dr.ª Maria de Fátima Lopes 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.6 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

para tomar posse do cargo que, conforme disse, tem certeza, será exercido com o melhor dos 

empenhos e dedicação. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

A senhora Presidente da Assembleia Municipal lembrou que estas mesmas funções foram 

exercidas até ao momento pela Dr.ª Leonilde Madeira que, conforme pode testemunhar, soube 

desempenhar de forma cuidada as tarefas que lhe foram confiadas. ------------------------------------ 

----------- De imediato, passou-se à tomada de posse da Dr.ª Maria de Fátima Lopes que, 

solicitando a palavra, expôs o seguinte: “Agradeço o honroso convite que me foi feito pelo 

Senhor Presidente da Câmara, que após alguma reflexão decidi aceitar. ------------------------------ 

Aceitei porque … ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Só engrandecemos o nosso direito à vida cumprindo o nosso dever de cidadãos do mundo. 

• O amanhã é sempre o resultado das escolhas que fazemos que fazemos Hoje. ---------------- 

• O mais importante na vida é tornarmo-nos melhores para nós mesmos nos livrando dos 

pensamentos e sentimentos que nos fazem vacilar. A paz interior, o amor, próprio, a 

segurança emocional chegam quando a própria rejeição cessa. ------------------------------------- 

• "Estou mais do que nunca influenciada pela convicção de que a igualdade social é a única 

base da felicidade humana." ------------------------------------------------------------------------------------ 

• É preciso começar fazendo o que é necessário, depois o que é possível, e de repente 

estaremos fazendo o impossível. 

• É preciso reinventar uma nova sociedade, mais justa e digna de receber novos valores, a 

participação da mulher na política, na educação, na medicina, no desporto, na vida social… 

tudo isso tem que crescer cada vez mais, para que possamos educar para um novo futuro.  

O reconhecimento da igualdade de géneros é fundamental nas sociedades democráticas e 

igualitárias. A igualdade de género é muitas vezes apresentada como sinónimo de luta das 

mulheres pela sua independência económica, igualdade salarial e empoderamento. É também 

isso, mas não só. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

É importante que se clarifique que igualdade de género é um assunto de homens e de 

mulheres. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Vivemos num País / mundo, onde supostamente nascemos todos iguais, temos os mesmos 

direitos e os mesmos deveres, onde ser homem ou mulher não deveria ser relevante na 

qualidade de vida de um ser humano. ---------------------------------------------------------------------------- 

É urgente que o conceito deixe de ser preconceito. A igualdade de géneros é considerada uma 

das bases para construir uma sociedade sem preconceito e discriminação. --------------------------- 

Existem avanços legislativos, temos uma sociedade mais aberta, mas a homofobia continua a 

existir fora dos meios relativamente privilegiados das grandes cidades. Na verdade, a 

administração local constitui-se como um elemento imprescindível para a construção da 

igualdade de género. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para combater desigualdades como essa, a educação é uma base importantíssima. "Para a 

construção de uma sociedade baseada na igualdade precisamos que esse princípio seja 

inserido na educação, tanto na escola, na sociedade, na política, na religião e no berço de cada 

família. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Assim, prevê-se o reforço da cooperação com os municípios, enquanto agentes privilegiados 

para a descentralização das políticas públicas no domínio da igualdade de género. ---------------- 

A igualdade de género apresenta particular relevância para o sucesso das políticas de 

desenvolvimento, pelo que importa reforçar a transversalização da dimensão da igualdade de 

género nas políticas de cooperação sectoriais. Nesse sentido, os estudos socioeconómicos 

apresentam, invariavelmente, as mulheres na base da pirâmide social e em situação de 

discriminações múltiplas, como seja o caso das mulheres em situação de pobreza, das 

mulheres rurais, das mulheres imigrantes, das mulheres idosas, das mulheres com deficiência 

e das mulheres sós com descendentes a cargo. A exclusão social e a pobreza, bem como a 

desigualdade de género, são multidimensionais e intercomunicantes. A integração da dimensão 

da igualdade de género nas políticas de inclusão pode contribuir para melhorar a situação das 

mulheres em situação de maior vulnerabilidade socioeconómica, concorrendo para aumentar o 

seu acesso aos recursos, para melhorar o seu estatuto social e económico e a sua 

capacitação, bem como para reduzir os riscos de exploração  e a sua vulnerabilidade face ao 

gozo dos direitos fundamentais. ------------------------------------------------------------------------------------ 
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É preciso reinventar uma nova sociedade, mais justa e digna de receber novos valores, onde a 

participação da mulher na política, na educação, na vida social seja integrado; o respeito pelos 

idosos e legado deixado por estes, não seja ofuscado pela indiferença; onde as crianças e 

jovens tenham um espaço de crescimento integral, tudo isso tem que ser cada vez mais 

vivenciado, para que possamos educar para um novo rumo. ---------------------------------------------- 

Segundo Mahatma Gandhi “O que destrói a humanidade é A Política sem princípios; o Prazer, 

sem compromisso; a Riqueza sem trabalho; a Sabedoria sem caráter; os negócios sem moral; 

a Ciência sem Humanidade; a Oração sem Caridade...”.” --------------------------------------------------- 

----------- Findo este ato, passou-se, de imediato, ao ponto seguinte da Ordem de Trabalhos. ---- 

***** 

*** 

01.04 – ATIVIDADE MUNICIPAL – APRECIAÇÃO DE UMA INF ORMAÇÃO DO SENHOR 

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL, NOS TERMOS DA ALÍNE A C) DO N.º2 DO 

ART.º25º DA LEI N.º75/2013, DE 12 DE SETEMBRO. ---- -------------------------------------------------- 

----------- O Excelentíssimo Presidente da Câmara tomou a palavra para apresentar uma 

informação acerca da atividade municipal, a qual foi elaborada nos termos e em cumprimento 

do disposto na alínea c) do n.º2 do artigo 25.º, da Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, que a 

seguir se reproduz: ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

COMUNICAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE : “Exma. Senhora Presidente da Assembleia 

Municipal ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ex.mos Senhores Secretários --------------------------------------------------------------------------------------- 

Ex.mos Senhores Deputados Municipais ------------------------------------------------------------------------ 

Ex.mos Senhores Vereadores -------------------------------------------------------------------------------------- 

Ex.mos Membros da Comunicação Social e Ex.mo Público Presente ----------------------------------- 

Saúdo todos de forma cordial na pessoa da Exma. Sra. Presidente da Assembleia Municipal 

e, desde já, endereço a cada um votos de boas festas. ----------------------------------------------------- 

 Chegados ao final do ano,  época que nos induz a uma leitura de balanço do ano decorrido e 

ao mesmo tempo que nos provoca um novo impulso, no que toca à preparação de um futuro 
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melhor, manifesto o desejo de que o ano de 2015 transborde de esperança, energia e de 

saúde para todos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 2014 foi mais um ano de transição reformista, que temos vindo a imprimir no Município, 

continuando, com a justa medida, a melhorar as contas da Câmara Municipal, rumo ao estado 

de recuperação financeira que logramos atingir, como é do conhecimento de todos. 

Naturalmente que tal não se afigura fácil, mas posso, desde já, adiantar-vos que tal como em 

2013, todos os indicadores continuam a melhorar, destacando a continuação da redução da 

dívida e compromissos ou a redução da despesa, a qual baixou agora em 2014 cerca de 25% 

por comparação com o período homólogo em 2013, com um significado real de cerca de 8,7 

milhões de euros. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Baixar a despesa para metade, por exemplo, relativa aos prémios de seguros, desde o dia em 

que cheguei a esta função, não foi tarefa fácil! Baixar a despesa, com telefones e 

comunicações, para  menos de metade, desde o dia em que cheguei a esta função, não foi 

tarefa fácil! Suspender os apoios associativos durante dois anos, um dos quais eleitoral, não foi 

tarefa fácil!... ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Permitam-me outro exemplo para ilustrar o nosso trabalho, a sua profundidade e alcance: estou 

em condições, hoje, de vos informar que, em 31 de dezembro, teremos todos os compromissos 

honrados com os nossos fornecedores e passaremos o ano com uma folga no endividamento 

de cerca de 18 milhões de euros. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Tudo isto num tempo em que abundam notícias catastróficas, por todo o lado, de famílias, 

empresas privadas e públicas que estão em posição extremamente difícil, sem conseguirem 

honrar os seus compromissos ou agir em conformidade a qualquer tipo de esperança futura. --- 

E esta postura de rigor, recuperação e reforma aplica-se à Câmara Municipal, mas também a 

todo o universo de co-relacionamento onde o Município está envolvido, com a devida 

autorização desta Assembleia. Pensemos, por exemplo, nas notícias que têm circulado 

ultimamente sobre o estado do ensino profissional do país, o qual infelizmente apresenta uma 

situação financeira de rotura na sua grande maioria e comparemos com a nossa INSIGNARE à 

qual tenho presidido em nome do Município. A mesma atitude que temos imprimido na 
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Câmara, tem permitido resultados tranquilos, positivos e ambiciosos na INSIGNARE, motivo de 

orgulho e descanso do concelho. (Aproveito para informar que recentemente houve uma 

Assembleia Geral eletiva e que me mantenho como Presidente daquela instituição para um 

novo ciclo de três anos.) ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não posso deixar de aqui evidenciar, contudo, que é preciso, mesmo assim, 

 estarmos defendidos quanto ao tempo difícil que vivemos, às políticas seguidas a partir da 

capital ou à atitude empenhadamente destruidora que alguns disfarçavam e agora 

patenteiam... ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não poderemos esquecer que só em 2013 o Município de Ourém reduziu a dívida em 9,5 

milhões de euros e agora, porque trabalhou bem,  vai ter de contribuir com 1,5 milhão de euros 

para o Fundo de Apoio Municipal (fundo de apoio aos Municípios que trabalharam menos 

bem). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não podemos esquecer-nos que estamos à espera do regulamento do novo quadro 

comunitário de apoio e precisamos de garantir capacidade financeira para podermos aceder 

aos apoios comunitários. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não podemos esquecer-nos de que continuam processos difíceis em curso, aos quais 

poderá ser necessário acorrer num repente. -------------------------------------------------------------------- 

Nem podemos, tão pouco, esquecer-nos de que existe um problema de caráter em alguns, 

felizmente poucos, que insistem em boicotar o caminho do futuro. ---------------------------------------

Não podemos esquecer-nos que vem aí o centenário das aparições e o Município deve estar 

na linha da frente de um conjunto de eventos relevantes. --------------------------------------------------- 

Não podemos esquecer-nos que reclamamos mais de 900.000 € do Ministério da Educação, 

devidos ao Município e que ainda não os recebemos. ------------------------------------------------------- 

Não podemos esquecer-nos, por exemplo, que hoje temos cerca de mil famílias no 

concelho com dívidas relativas a contas de água, exemplo preocupante do estado a 

que chegou o país. E se para alguns o problema se resolve facilmente com o corte no 

abastecimento, para nós o problema é mais complexo, por ser um problema humano e 

necessitar de um sóbrio acompanhamento de dignidade. --------------------------------------------------- 
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Trago aqui este dado às Sras. Deputadas e aos Srs. Deputados para que não nos esqueçamos 

da realidade que nos rodeia. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Temos trabalhado em prol das diversas preocupações do momento e também das orientações 

políticas conhecidas. A recuperação financeira já referida, mas também a excelência social, a 

qualidade de vida, a parceria com a atividade empresarial e a internacionalização, reformando 

com as limitações do tempo que vivemos, mas ultrapassando obstáculos com energia. ----------- 

Para o futuro procuramos fazer melhor, fazer diferente, e como já afirmei em atos públicos 

anteriores, procura o executivo municipal, naturalmente com o apoio desta assembleia e dos 

dirigentes e funcionários municipais, introduzir em 2015 uma nova etapa no modelo de governo 

da Câmara Municipal e das empresas municipais, bem como ainda de relacionamento com as 

Juntas de Freguesia. Vencidas que estão grandes batalhas, ajustamo-nos a esta nova 

realidade e procuramos aumentar a eficácia em áreas de intervenção que até aqui não nos foi 

possível, quer pela necessária recuperação financeira que tivemos de realizar, quer por um 

conjunto de corpetes legislativos que têm sido criados pela administração central e que nos 

obrigaram a constantes limitações. -------------------------------------------------------------------------------- 

Espero já no início de 2015, trazer ao executivo e a esta Câmara um plano de 

reestruturação do universo municipal, que passa por ajuste nas empresas municipais e numa 

nova metodologia de trabalho com as Juntas de Freguesia, tendo inclusive, ocorrido já no mês 

de Novembro uma primeira reunião com todos os presidentes de junta, sobre temas de 

interesses comuns, entre os quais os protocolos de delegação de competências em vigor 

desde há 6 meses. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Como é do conhecimento das senhoras e senhores deputados, trazemos a esta assembleia 

hoje, a apreciação e votação da proposta camarária relativa aos documentos previsionais – 

orçamento para o ano económico de 2015 e grandes opções do plano para o quadriénio de 

2015-2018, documento que contém a estimativa possível à data em que foi elaborado e que 

pelas incertezas que ainda se mantêm, nomeadamente relativamente ao quadro comunitário, 

poderá e deverá ser ajustado no decurso de 2015. ----------------------------------------------------------- 
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Quero ainda expressar uma palavra de solidariedade para com a Ilha do Fogo, em concreto 

com S. Filipe. Tal como informei a Câmara em 2 de dezembro, escrevi por diversas vezes ao 

Município local manifestando a nossa solidariedade e oferecendo os nossos préstimos; escrevi 

à embaixada de Cabo Verde no mesmo sentido e continuamos a aguardar que nos transmitam 

quais as necessidades com que se debatem, de forma a podermos prestar o nosso apoio. ------ 

Deixando aqui perante V. Exas. uma mensagem de otimismo para o futuro, deixo de seguida, 

no formato já habitual,  um pequeno relatório das principais atividades dos departamentos, 

 divisões e gabinetes da Câmara Municipal de Ourém, bem como das empresas municipais. ---- 

Repito, Boas Festas para todos. Que seja também uma época de reflexão e de mudança de 

algumas mentalidades, para bem de todos. --------------------------------------------------------------------- 

DEPARTAMENTO DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEAMENTO ------------------------------------------- 

DIVISÃO DE GESTÃO FINANCEIRA  ---------------------------------------------------------------------------- 

Expõe-se uma análise da Situação económico-financeira do Município a 30 de Novembro de 

2014, realçando que a mesma integra elementos provisórios, na medida em que os valores 

dispostos ainda serão sujeitos a conferências. ----------------------------------------------------------------- 

Porém, os desvios às variáveis expostas na presente informação não deverão ser 

materialmente relevantes, pelo que se julga que os elementos dispostos permitem um 

acompanhamento aproximado às condições económico-financeiras deste Município, à data 

referenciada. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1. Execução Orçamental  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

1.1 Orçamento da Receita  ----------------------------------------------------------------------------------------- 

1.1.1 Execução do Orçamento da Receita ---------------------------------------------------------------------- 

Quadro 1 – Resumo da posição actual do Orçamento da Receita ---------------------------------------- 
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Dotação Actual Liquidada G.E.O.L. Cobrada G.E.O.C

Corrente 28.023.133,00 € 25.150.097,29 € 89,75 23.583.215,64 € 84,16

Capital 6.044.045,00 € 8.181.611,36 € 135,37 2.510.552,24 € 41,54

Outras 1.354.422,00 € 1.431.356,32 € 105,68 1.431.951,92 € 105,72

TOTAL 35.421.600,00 € 34.763.064,97 € 98,14 27.525.719,80 € 77,71

ORÇAMENTO DA RECEITA

 

A receita cobrada total situava-se ligeiramente superior a 27,5 milhões de euros. ------------------- 

Deste modo, o grau de execução na óptica das receitas cobradas situava-se em 77,7%. --------- 

1.1.2 Evolução das Receitas Municipais  ---------------------------------------------------------------------- 

Quadro 2 – Evolução das Receitas Municipais a preços correntes --------------------------------------- 

30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. (%) 30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. (%)

Impostos directos 6.655.132,70 7.852.850,94 1.197.718,24 18,00 6.569.302,24 7.556.042,34 986.740,10 15,02

Impostos indirectos 468.915,42 477.910,79 8.995,37 1,92 438.806,18 423.714,90 -15.091,28 -3,44

Taxas, mult. e outras pen. 1.734.971,60 1.744.448,41 9.476,81 0,55 1.048.046,41 1.060.513,83 12.467,42 1,19

Rendimentos de prop. 1.272.411,70 1.249.576,41 -22.835,29 -1,79 1.272.355,54 1.249.520,25 -22.835,29 -1,79

Transferências correntes 11.546.565,84 11.818.037,80 271.471,96 2,35 11.530.173,75 11.816.132,60 285.958,85 2,48

Venda de bens e serv. cor. 1.658.368,42 1.748.573,16 90.204,74 5,44 1.168.815,32 1.230.552,52 61.737,20 5,28

Outras receitas correntes 372.197,34 258.699,78 -113.497,56 -30,49 192.784,87 246.739,20 53.954,33 27,99

Venda de bens de invest. 4.808.643,00 4.873.050,00 64.407,00 1,34 7.143,00 71.550,00 64.407,00 901,68

Transferências de capital 5.572.827,72 1.789.525,58 -3.783.302,14 -67,89 4.651.811,80 937.151,31 -3.714.660,49 -79,85

Activos financeiros 22.768,84 19.035,78 -3.733,06 -16,40 3.733,06 1.850,93 -1.882,13 -50,42

Passivos financeiros 4.118.152,72 1.500.000,00 -2.618.152,72 -63,58 4.118.152,72 1.500.000,00 -2.618.152,72 -63,58

Outras receitas de capital 0,00 0,00 0,00 -- 0,00 0,00 0,00 --

Rep. não abat. Pagamentos 4.388,46 77.047,32 72.658,86 1655,68 4.388,46 77.642,92 73.254,46 1669,25

Saldo da gerência anterior 0,00 1.354.309,00 1.354.309,00 -- 0,00 1.354.309,00 1.354.309,00 --

TOTAL 38.235.343,76 34.763.064,97 -3.472.278,79 -9,08 31 .005.513,35 27.525.719,80 -3.479.793,55 -11,22

Receita Total Liquidada Receita Total Cobrada

Uni: Euro

Designação

 

As receitas totais cobradas evidenciam uma quebra em 11,2%, face ao período homólogo 

relativo ao ano anterior, circunstância que significou um decréscimo, em termos absolutos, 

próximo de 3,5 milhões de euros. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Na óptica das cobranças, importa destacar os aumentos absolutos verificados nos impostos 

directos (+986,7 mil euros), nas transferências correntes (+286 mil euros), na venda de bens e 

serviços correntes (+61,7 mil euros), nas outras receitas correntes (+54 mil euros), na venda de 
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bens de investimento (+64,4 mil euros), nas reposições não abatidas aos pagamentos (+73,2 

mil euros) e no saldo da gerência anterior (+1,4 milhões de euros). -------------------------------------- 

Em oposição, serão de referir as quebras absolutas verificadas nos impostos indiretos (-15 mil 

euros, nos rendimentos de propriedade (-22,8 mil euros), nas transferências de capital (-3,7 

milhões de euros) e passivos financeiros (-2,6 milhões de euros). ---------------------------------------- 

1.2 Orçamento da Despesa  ---------------------------------------------------------------------------------------- 

1.2.1 Execução do Orçamento da Despesa  ------------------------------------------------------------------ 

Quadro 3 – Resumo da posição actual do Orçamento da Despesa -------------------------------------- 

Dotação Actual Cabimentado Comprometido Realizado G.E.O .R. Pago G.E.O.P.

Corrente 23.058.550,00 € 22.330.701,34 € 22.058.603,18 € 18.939.000,78 € 82,13 18.605.317,42 € 80,69

Capital 12.363.050,00 € 11.878.014,45 € 11.294.045,90 € 7.583.520,27 € 61,34 7.349.566,45 € 59,45

TOTAL 35.421.600,00 € 34.208.715,79 € 33.352.649,08 € 26.522.521,05 € 74,88 25.954.883,87 € 73,27

ORÇAMENTO DA DESPESA

Uni: Euro

 

A despesa total realizada situa-se ligeiramente superior a 26,5 milhões de euros e a despesa 

paga é próxima de 26 milhões de euros. ------------------------------------------------------------------------- 

Consequentemente, o grau de execução da despesa na óptica das realizações ascendia a 

74,9% e, na óptica dos pagamentos, na ordem dos 73,3%. ------------------------------------------------ 

1.2.2 Evolução das Despesas Municipais  -------------------------------------------------------------------- 

As despesas totais realizadas denotam um decréscimo em 24,6%, face ao volume verificado no 

período homólogo do ano anterior, representando uma quebra absoluta na ordem dos 8,7 

milhões de euros. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ao nível das diminuições, destacam-se as despesas com pessoal (-356,5 mil euros), a 

aquisição de bens (-177,1 mil euros), aquisição de serviços (-2,3 milhões de euros), juros e 

outros encargos (-176,5 mil euros), aquisição de bens de capital (-6,2 milhões de euros), 

transferências de capital (-754 mil euros) e outras despesas de capital (-100 mil euros). ---------- 

Em oposição, será de referir o aumento absoluto verificado nas despesas com transferências 

correntes (558,6 mil euros), subsídios (61,4 mil euros), outras despesas correntes (+226,8 mil 

euros) e passivos financeiros (+563,5 mil euros). -------------------------------------------------------------- 
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Relativamente aos pagamentos, verifica-se uma diminuição do respectivo volume, num valor 

próximo de 7,7 milhões de euros, significando uma variação negativa de 22,8%. -------------------- 

Quadro 4 – Evolução das Despesas Municipais a preços correntes -------------------------------------- 

30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. (%) 30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. 
(%)

Despesas com pessoal 6.415.497,20 6.058.980,36 -356.516,84 -5,56 6.313.041,09 6.045.702,57 -267.338,52 -4,23

Aquisição de bens 894.799,96 717.686,00 -177.113,96 -19,79 832.111,89 654.044,97 -178.066,92 -21,40

Aquisição de serviços 11.474.082,36 9.147.339,37 -2.326.742,99 -20,28 10.867.968,11 8.922.181,07 -1.945.787,04 -17,90

Juros e outros encargos 565.107,81 388.632,09 -176.475,72 -31,23 565.107,81 388.632,09 -176.475,72 -31,23

Transferências correntes 650.646,90 1.209.280,97 558.634,07 85,86 646.120,36 1.191.895,08 545.774,72 84,47

Subsídios 681.834,93 743.200,25 61.365,32 9,00 681.654,93 743.200,25 61.545,32 9,03

Outras desp. correntes 447.121,02 673.881,74 226.760,72 50,72 421.194,31 659.661,39 238.467,08 56,62

Aquis. bens de capital 7.837.439,63 1.651.882,09 -6.185.557,54 -78,92 7.090.601,86 1.424.308,96 -5.666.292,90 -79,91

Transferências de capital 2.052.619,60 1.298.658,44 -753.961,16 -36,73 2.051.969,34 1.292.277,75 -759.691,59 -37,02

Activos financeiros 0,00 0,00 0,00 -- 0,00 0,00 0,00 --

Passivos financeiros 4.069.442,27 4.632.979,74 563.537,47 13,85 4.069.442,27 4.632.979,74 563.537,47 13,85

Outras desp. de capital 100.000,00 0,00 -100.000,00 -100,00 100.000,00 0,00 -100.000,00 -100,00

TOTAL 35.188.591,68 26.522.521,05 -8.666.070,63 -24,63 33.639.211,97 25.954.883,87 -7.684.328,10 -22,84

Uni: Euro

Designação
Despesa Realizada Despesa Paga

 

1.3 Grandes Opções do Plano  ------------------------------------------------------------------------------------ 

1.3.1 Evolução das Grandes Opções do Plano  ------------------------------------------------------------- 

Quadro 5 – Evolução das Grandes Opções do Plano a preços correntes ------------------------------- 

30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. 
(%)

30-11-2013 30-11-2014
variação 
absoluta

var. (%)

Educação 6.326.017,34 3.046.237,97 -3.279.779,37 -51,85 6.121.663,54 2.995.110,65 -3.126.552,89 -51,07

Cultura, Desp e Temp. Liv 1.278.292,20 1.241.429,33 -36.862,87 -2,88 1.264.916,09 1.131.863,97 -133.052,12 -10,52

Acção Social 678.204,40 541.271,15 -136.933,25 -20,19 677.245,00 540.779,15 -136.465,85 -20,15

Saúde 0,00 0,00 0,00 -- 0,00 0,00 0,00 --

Habitação e Urbanismo 4.664.664,38 1.827.387,31 -2.837.277,07 -60,82 4.629.459,96 1.757.251,39 -2.872.208,57 -62,04

Saneamento e Salubridade 4.432.312,13 3.363.852,49 -1.068.459,64 -24,11 4.063.865,22 3.245.900,42 -817.964,80 -20,13

Protecção Civil 270.766,72 252.793,82 -17.972,90 -6,64 258.923,18 248.864,30 -10.058,88 -3,88

Desenv. Ec. e Abast. Púb. 645.638,20 245.936,59 -399.701,61 -61,91 623.131,23 225.106,12 -398.025,11 -63,88

Comunicações e Transp. 1.989.737,05 151.694,85 -1.838.042,20 -92,38 1.329.039,25 143.135,67 -1.185.903,58 -89,23

Defesa do Meio Ambiente 685.444,68 641.485,59 -43.959,09 -6,41 685.444,68 600.264,60 -85.180,08 -12,43

Freguesias 585.187,16 814.353,69 229.166,53 39,16 585.187,16 797.361,63 212.174,47 36,26

Inst. e Serviços Municipais 565.031,77 394.856,87 -170.174,90 -30,12 556.319,86 377.625,94 -178.693,92 -32,12

TOTAL 22.121.296,03 12.521.299,66 -9.599.996,37 -43,40 20.795.195,17 12.063.263,84 -8.731.931,33 -41,99

Uni: Euro

Designação
Despesa Realizada Despesa Paga
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Na óptica das realizações, verifica-se um decréscimo em 43,4%, face ao volume verificado no 

período homólogo do ano anterior. No âmbito da representatividade, será de referir que as 

despesas realizadas no objectivo “Saneamento e Salubridade” representam no cômputo total 

destas despesas, 26,9%. De assinalar ainda as despesas inerentes ao objectivo “Educação” as 

quais representam 24,3% do total da despesas realizadas em GOP’s. ---------------------------------- 

2. Proveitos e Custos  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

2.1 Evolução dos Proveitos  --------------------------------------------------------------------------------------- 

Os proveitos denotam uma variação negativa em 4%. Neste contexto, surgem as quebras 

absolutas verificadas nos impostos e taxas (-27,4 mil euros), nos proveitos suplementares 

(-127,8 mil euros), nas transferências e subsídios obtidos (-748,6 mil euros) e nos proveitos e 

ganhos financeiros (-17 mil euros). -------------------------------------------------------------------------------- 

Em sentido inverso, será de referir um acréscimo absoluto verificado nas vendas e prestações 

de serviços (+46,2 mil euros) e nos proveitos e ganhos extraordinários (+110,3 mil euros). ------- 

Quadro 6 – Evolução dos Proveitos a preços correntes ----------------------------------------------------- 

30-11-2013 30-11-2014 absoluta (%)

Vendas e prest. serviços 1.066.089,50 1.112.331,97 46.242,47 4,34

Impostos e taxas 2.815.035,21 2.787.646,71 -27.388,50 -0,97

Variação da produção 0,00 0,00 0,00 --

Proveitos suplementares 160.440,80 32.652,36 -127.788,44 -79,65

Transf. subs. obtidos 13.233.567,07 12.484.976,97 -748.590,10 -5,66

Outros prov. g. operac. 0,00 0,00 0,00 --

Trabalhos p/entidade 0,00 0,00 0,00 --

Prov. ganhos financeiros 1.267.554,15 1.250.541,80 -17.012,35 -1,34

Prov. ganhos extraord. 745.414,32 855.720,43 110.306,11 14,80

TOTAL DE PROVEITOS 19.288.101,05 18.523.870,24 -764.230,81 -3,96

Proveitos
Anos Económicos Variação

Uni: Euro

 

2.2 Evolução dos Custos  ------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Os custos denotam um acréscimo em 1,8% e reflectem o aumento verificado nos custos com 

fornecimentos e serviços externos (+249,6 mil euros) e nas transferências correntes e 

prestações sociais (+1 milhão de euros), ------------------------------------------------------------------------ 

Em sentido inverso, verifica-se uma quebra nos custos com mercadorias vendidas e matérias 

consumidas (-187,9 mil euros), nos custos com pessoal (-359,1 mil euros) nos outros custos e 

perdas operacionais (-8,7 mil euros), nos custos e perdas financeiras (-14,1 mil euros) e nos 

custos e perdas extraordinárias (-382,5 mil euros). ----------------------------------------------------------- 

Quadro 7 – Evolução dos Custos a preços correntes --------------------------------------------------------- 

30-11-2013 30-11-2014 absoluta (%)

CMVMC 441.328,64 253.444,61 -187.884,03 -42,57

Forn. serviços externos 7.345.592,53 7.595.201,98 249.609,45 3,40

Custos com pessoal 6.323.819,86 5.964.677,64 -359.142,22 -5,68

Transf. s. cor. prest. soc 841.080,75 1.859.907,57 1.018.826,82 121,13

Amortizações do exerc.* 0,00 0,00 0,00 --

Provisões do exerc. 0,00 0,00 0,00 --

Outros cust./perd. operac. 132.001,37 123.314,08 -8.687,29 -6,58

Custos e perdas financ. 231.345,76 217.197,20 -14.148,56 -6,12

Custos e perdas extraord. 2.461.298,57 2.078.816,37 -382.482,20 -15,54

TOTAL DE CUSTOS 17.776.467,48 18.092.559,45 316.091,97 1,78

*Apuramentos só efectuados no término de cada exercício

Uni: Euro

Custos
Anos Económicos Variação

 

3. Endividamento municipal  --------------------------------------------------------------------------------------- 

O montante de endividamento líquido municipal, cujo conceito é transposto no SEC95 (o 

SEC2010 apenas irá entrar em vigor em finais de 2014 e de forma gradual), é equivalente à 

diferença entre a soma dos passivos, qualquer que seja a sua forma, incluindo nomeadamente 

os empréstimos contraídos, os contratos de locação financeira, as dívidas a fornecedores e a 

soma dos activos financeiros, nomeadamente o saldo de caixa, os depósitos em instituições 

financeiras e as aplicações de tesouraria. Para o cálculo deste limite, relevam ainda os 

montantes de endividamento líquido das entidades em que o município participa 
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(proporcionalmente à sua participação), nomeadamente as associações de municípios e o 

sector empresarial local, caso se verifique incumprimento das regras de equilíbrio de contas 

previstas no regime jurídico do sector empresarial local. ---------------------------------------------------- 

3.1 Endividamento de curto prazo  ------------------------------------------------------------------------------ 

Nos termos do artigo 50.º da Lei 73/2013, de 3 de setembro, os empréstimos de curto prazo 

são contraídos para ocorrer a dificuldades de tesouraria, devendo ser amortizados até ao final 

do exercício económico em que foram contratados. ---------------------------------------------------------- 

A legislação aplicável não reporta qualquer limite ao montante permitido contratualizar com 

instituições financeiras, contribuindo para tal circunstância, o condicionalismo deste empréstimo 

se amortizar no ano económico da sua constituição, pelo que não consente fundar dívida de 

curto prazo em médio longo prazo. -------------------------------------------------------------------------------- 

Neste contexto, esta autarquia contratualizou um empréstimo de curto prazo de 1,5 milhões de 

euros, não tendo, à data de referência, qualquer montante em dívida neste âmbito. ---------------- 

3.2 Endividamento de médio e longo prazos  ---------------------------------------------------------------- 

Os empréstimos de médio e longo prazos podem ser contraídos para aplicação em 

investimentos ou ainda para proceder de acordo com os mecanismos de recuperação 

financeira municipal. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Face aos condicionalismos induzidos por sucessivas Leis do Orçamento de Estado, o montante 

admissível tem resultado de rateio comunicado pela DGAL. ----------------------------------------------- 

Com a entrada em vigor no novo regime financeiro das autarquias locais e das entidades 

intermunicipais esta capacidade está inerente ao limite da dívida total. --------------------------------- 

3.3 Endividamento líquido ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Quadro 8 – Síntese do endividamento municipal à data de 30/11/2014 --------------------------------- 
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(€)

TOTAL ENDIVIDAMENTO BANCÁRIO CURTO PRAZO 0,00 (A) = Saldo credor  conta 2311
EMPRÉSTIMOS DE CURTO PRAZO NÃO AMORTIZADOS ATÉ 31 D E (B) = Saldo credor conta 2311 em 31 de Dezembro
DEZEMBRO DO ANO EM CAUSA
CAPITAL EM DÍVIDA DE MÉDIO E LONGO PRAZOS MUNICÍPIO 16.090.997,55 (C) = Saldo credor  conta 2312

(D) = Passivos - Activos da linha (A) do Quadro 2. Activos e
passivos financeiros

CONTRIBUIÇÃO AM, SM E SEL PARA O ENDIVIDAMENTO BANC ÁRIO (E) = Total das contribuições AM, SM e SEL para o 
DE MÉDIO E LONGO PRAZOS endividamento bancário de médio e longo prazos* (1)

(F) = Total das contribuições AM, SM e SEL para o 
endividamento líquido* (1)

CAPITAL EM DÍVIDA DE EMPRÉSTIMOS DE MÉDIO E LONGO P RAZOS (G) = Campo A do recapitulativo do Quadro 3. Endividamento de
EXCEPCIONADOS DOS LIMITES DE ENDIVIDAMENTO MUNICIPA L médio e longo prazos

(H) = Campo B do recapitulativo do Quadro 3. Endividamento de
médio e longo prazos

CAPITAL EM DÍVIDA DE MÉDIO E LONGO PRAZOS A CONSIDE RAR 11.313.098,14
ENDIVIDAMENTO LÍQUIDO A CONSIDERAR 3.728.886,77

Designação Montante Observações

TOTAL ENDIVIDAMENTO LÍQUIDO MUNICÍPIO 8.506.786,18

CONTRIBUIÇÃO AM, SM E SEL PARA O ENDIVIDAMENTO LÍQU IDO

4.777.899,41

DÍVIDAS À EDP 1988 0,00

(I) = (C) + (E) - (G) + (B)**
(J) = (D) + (F) - (G) - (H)  

O endividamento líquido, apurado nos termos do SEC 95, situava-se na ordem de 3,7 milhões 

de euros. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

4. Limite da dívida total  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nos termos do artigo 52.º da Lei 73/2013, a dívida total de operações orçamentais do 

municípios, incluindo das entidades intermunicipais, das entidades associativas e das 

empresas locais e participadas, não pode ultrapassar, em 31 de dezembro, 1,5 vezes a média 

da receita corrente líquida cobrada nos três exercícios anteriores. --------------------------------------- 

A dívida total de operações orçamentais do município engloba os empréstimos, os contratos de 

locação financeira e quaisquer outras formas de endividamento, por iniciativa dos municípios, 

junto de instituições financeiras, bem como todos os restantes débitos a terceiros decorrentes 

de operações orçamentais. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Quadro 9 – Limite da Dívida Total (artigo 52.º da Lei 73/2013) -------------------------------------------- 
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Designação
Valores                           

(em euros)

Receitas corrente líquida cobrada - 2011 23.025.998,79

Receitas corrente líquida cobrada - 2012 23.172.143,64

Receitas corrente líquida cobrada - 2013 25.894.890,60

Limite da Dívida Total (1,5 x a média aritmética do s 3 últimos anos) 36.046.516,52

Dívida Total apurada em 30/11/2014* 18.412.961,52

Margem face ao limite legal previsto na Lei 73/2013 * 17.633.555,00

* Não inclui a dívida total das entidades intermunicipais e participadas que sejam de considerar

 

Conforme se pode verificar no quadro acima apresentado, o Município de Ourém cumpre o 

limite da dívida total definido na Lei 73/2013, dispondo de uma margem ligeiramente superior a 

17,6 milhões de euros. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Contudo, importa referir que no mapa exposto não se encontra reportada a dívida total das 

entidades intermunicipais e de outras entidades participadas, estas últimas só a dispor, caso se 

verifique o incumprimento das regras de equilíbrio de contas previstas no artigo 40.º da Lei 

50/2012. Tal inclusão, só será exequível no término de cada exercício económico. ----------------- 

6. Volume de pagamentos em atraso nos termos da LCP A (Lei dos Compromissos e 

Pagamentos em atraso)  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em observância à LCPA (Lei 8/2012, de 21 de Fevereiro), reporta-se que, em 30 de novembro 

de 2014, não existia qualquer pagamento em atraso apurado nos termos da mencionada lei. --- 

6. Componentes da Dívida à data de 30 de novembro d e 2014 --------------------------------------- 

6.1 Dívida de terceiros  ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

As dívidas de terceiros ascendem a um montante próximo de 7 milhões de euros, dos quais um 

montante na ordem de 2,2 milhões de euros se reporta a dívidas de curto prazo. ------------------ 

A dívida de médio e longo prazo é ligeiramente superior a 4,8 milhões de euros e decorre do 

contrato firmado no âmbito da parceria Público-Privada com a entidade Maisourém, S.A.. -------- 
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Quadro 10 – Dívidas de terceiros ---------------------------------------------------------------------------------- 
2.170.445,82 €

Empréstimos concedidos 0,00 €

Clientes c/c 103.493,72 €

Contribuintes c/c 28.987,35 €

Utentes, c/c 58.256,31 €

Clientes, contribuintes e utentes de cobrança duvidosa 800.472,59 €

Adiantamentos a fornecedores 0,00 €

Adiantamentos a fornecedores de imobilizado 0,00 €

Estado e outros entes públicos 0,00 €

Administração autárquica 0,00 €

Outros Devedores 1.179.235,85 €

4.801.500,00 €

Outros Devedores* 4.801.500,00 €

6.971.945,82 €

Dívidas de terceiros de curto prazo

Dívidas de terceiros de médio, longo prazo

Total das dívidas de terceiros  

* Dívida inerente à Parceria Público-Privada – Maisourém, S.A  

6.2 Dívida a terceiros  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

As dívidas a terceiros de curto prazo situam-se ligeiramente superiores a 1,9 milhões de euros. 

As dívidas a terceiros de médio e longo prazo ascendem a um valor na ordem dos 16,5 milhões 

de euros. Destes, 16,1 milhões concernem a empréstimos de médio e longo prazo e 375 mil 

euros a outras dívidas de médio longo prazo, os quais respeitam à dívida existente no âmbito 

do acordo estabelecido com a aquisição do Edifício dos Monfortinos. ----------------------------------- 

No seu cômputo, à data de 30 de novembro de 2014, as dívidas do município a terceiros 

situavam-se na ordem de 18,4 milhões de euros. ------------------------------------------------------------- 

Quadro 11 – Dívidas a terceiros ------------------------------------------------------------------------------------ 
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(€)

Dívidas a terceiros de curto prazo 1.946.963,97 €

Empréstimos de curto prazo 0,00 €

Adiantamento por conta de vendas 0,00 €

Fornecedores, c/c 280.792,88 €

Fornecedores, c/c - Facturas em recepção e conferência 814.935,44 €

Credores pela execução do orçamento 0,00 €

Clientes e utentes c/cauções 39.471,34 €

Adiantamento de clientes, contribuintes e utentes 0,00 €

Fornecedores de imobilizado, c/c 132.265,86 €

Estado e outros entes públicos 34.101,17 €

Administração autárquica 31.114,11 €

Outros Credores 554.746,20 €

Fornecedores de imobilizado - Fact. em recepção e conferência 59.536,97 €

Dívidas a terceiros de médio e longo prazo 16.465.997,55 €

Dívidas a instituições de crédito 16.090.997,55 €

Dívida a fornecedores imobilizado  - locação financeira 0,00 €

Dívidas a fornecedores Imobilizado - aquis. mlp 375.000,00 €

18.412.961,52 €Total das dívidas a terceiros  

7. Disponibilidades  --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quadro 12 – Disponibilidades --------------------------------------------------------------------------------------- 

Depósitos em instituições financeiras 2.003.484,20 €

Caixa 7.368,76 €

2.010.852,96 €

Disponibilidades

Total de disponibilidades  

Em 30 de novembro de 2014, este município disponha de um valor ligeiramente superior a 2 

milhões de euros em depósitos em instituições financeiras e na ordem de 7,4 mil euros em 

caixa. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

8. Assunção de compromissos plurianuais – autorizaç ão prévia genérica  ---------------------- 

Face à autorização prévia genérica deliberada pela assembleia municipal em 18 de novembro 

de 2013, no âmbito da assunção de compromissos plurianuais e, particularmente, para 

cumprimento do disposto no ponto 3 da referida autorização, reporta-se a listagem dos 

compromissos assumidos entre 01/09/2014 e 30/11/2014, ao abrigo da autorização prévia 

mencionada. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quadro 13 – Compromissos plurianuais (autorização prévia genérica) --------------------------------- 
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Entidade Descrição
Data da 

assunção
2014 2015 2016 2017 Outros

António Manuel dos Reis 
Pinheiro, António Pinto Guerra 
Teixeira, José Manuel Tomás 
Cipriano, Vitor Manuel Borges 
Durães,  Vitor dos Santos 
Reis, Milton Rui Magano 
Ramos e Carlos Lopes da 
Silva

Contrato Emprego - Inserção 10-10-2014 7.598,92 19.967,33

Polidiagnóstico Empresas, 
Lda

Medicina do Trabalho 05-11-2014 7.020,00

Interclima - Instalações 
Técnicas e Climatização, Lda

Aquisição de serviço de manutenção de 
equipamentos, AVAC em vários edifícios 

municipais
11-11-2014 673,12 8.077,41 8.077,41 7.404,29

 

9. Acompanhamento das empresas municipais  ----------------------------------------------------------- 

Em observância à Lei 50/2012, de 31 de agosto e à Lei 73/2013 de 3 de setembro, apresenta-

se informação relativa às empresas municipais, em conformidade com a documentação 

facultada pelas mencionadas entidades. ------------------------------------------------------------------------- 

9.1  Ourémviva, Gestão de Eventos, Serviços e Equipamentos, E.M., S.A ----------------------------- 

Quadro 14 – OURÉMVIVA ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 (Dados reportados a 31 de outubro de 2014) ------------------------------------------------------------------ 
Títulos negociáveis Euros
Acções 0,00
Obrigações e títulos de participação 0,00
Títulos de dívida pública 0,00
Outros títulos 0,00
Outras aplicações de tesouraria 0,00

0,00
Depósitos em instituições financeiras e caixa Euros
Depósitos em instituições financeiras 395.343,00
Caixa 2.600,00

397.943,00
Dívida de terceiros - Curto prazo Euros
Clientes, c/c 655.285,85
Clientes de cobrança duvidosa 110.719,16
Estado e outros entes públicos 5.495,54
Adiantamentos a terceiros 0,00
Pessoal 167,92
Outros devedores 0,00

771.668,47
Outras contas a receber e a pagar Euros
Gastos a reconhecer 4.591,16
Devedores p/ acréscimo rendimentos 55.962,46

60.553,62  
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Dívidas a terceiros - Curto prazo Euros
Fornecedores, c/c 306.718,50
Fornecedores de imobilizado c/c 0,00
Outros credores 1.002,85
Empréstimos (curto prazo) (Centro Emprego Tomar) 0,00
Contas correntes caucionadas 0,00
Locações Financeiras 75.582,90
Adiantamentos de clientes 0,00
Estado e outros entes públicos 153.902,54

537.206,79
Dívidas a terceiros - Médio, longo prazo Euros
Empréstimos Obtidos 8.641,96

8.641,96
Deferimentos Euros
Rendimentos a reconhecer 67.643,65
Credores p/ acréscimo de gastos 373.964,29

441.607,94  

9.2 SRUFÁTIMA – Sociedade de Reabilitação Urbana de  Fátima, E.M., S.A.  --------------------- 

Quadro 15 – SRUFÁTIMA ------------------------------------------------------------------------------------------- 

(Dados reportados a 31 outubro de 2014) ----------------------------------------------------------------------- 
Títulos negociáveis Euros
Acções 0,00
Obrigações e títulos de participação 0,00
Títulos de dívida pública 0,00
Outros títulos 0,00
Outras aplicações de tesouraria 0,00

0,00
Depósitos em instituições financeiras e caixa Euros
Depósitos em instituições financeiras 454.881,62
Caixa 7.366,80

462.248,42
Dívida de terceiros - Curto prazo Euros
Clientes, c/c 44.031,98
Estado e outros entes públicos 6.152,99
Outros devedores 95.461,48

145.646,45
Acréscimos e diferimentos Euros
Devedores p/ acréscimo de rendimentos 0,43
Gastos a reconhecer 1.596,30

1.596,73  
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Dívidas a terceiros - Curto prazo Euros
Fornecedores, c/c 12.764,34
Fornecedores de imobilizado c/c 26.264,94
Outros credores 1.117,04
Pagamento por conta de vendas 0,00
Empréstimos 0,00
Locações Financeiras 0,00
Estado e outros entes públicos 32.302,16

72.448,48
Dívidas a terceiros - Médio, longo prazo Euros
Empréstimos Obtidos 0,00

0,00
Acréscimos e diferimentos Euros
Credores p/ acréscimo de gastos 424.911,08
Rendimentos a reconhecer 0,00

424.911,08  

DIVISÃO DE RECURSOS HUMANOS PLANEAMENTO E ADMINSITRAÇÃO ----------------------- 

Relatório das principais Atividades, Outubro a Dezembro 2014 ------------------------------------------- 

Na área da Gestão de Candidaturas , efetuou-se o acompanhamento das candidaturas em 

curso, através da submissão de pedidos de pagamento, prestação de esclarecimentos 

diversos, pedidos de alteração, monitorização, entre outras tarefas. ------------------------------------- 

Data n.º Data n.º

Requalificação da Av.D.José Alves Correia da Silva - 
Parte B

10-11-2014 13ºPP 10-11-2014 12ºPP 09-10-2014 10-10-2014 04-12-2014

Centro Municipal de Proteção Civil de Ourém 28-10-2014

Congresso Fátima 2009 05-11-2014 10-11-2014

Beneficiação da EN 113-1 04-11-2014 02-12-2014

Requalificação do Agroal 2ª Fase 09-10-2014 10-10-2014 28-11-2014

Remodelação do Antigo Edificio dos Paços do 
Concelho

03-12-2014 04-12-2014 11-12-2014

28-11-2014 01-12-2014 06-11-2014

02-12-2014 03-12-2014

10-10-2014 10-10-2014

Pavilhão Desportivo do Olival 30-10-2014 12-11-2014

Centro Escolar de Olival 09-10-2014 10-10-2014 17-11-2014

09-10-2014 10-10-2014

04-11-2014 12ºPP 03-12-2014 03-12-2014

09-10-2014 10-10-2014

05-11-2014 12ºPP 17-11-2014 19-11-2014

Esclarecimentos
Preparação/ 

Submissão de 
Relatório Final

Auditoria 
/Monitorização 

Fisica

Apresentação do 
PP

Regularização de PP Pedido de 
esclarecimentos

Submissão 
esclarecimentos 

solicitados

Submissão de 
Docs Mercados 

Publicos

Gestão Integrada da Mobilidade da Cova de Iria

Centro Escolar Ourém Nascente

Centro Escolar de Freixianda

Candidaturas
Apresentação 

de Candidatura

Pedido / 
Submissão 
Reprogram. 

Temporal/Financ.

Não Aprovação de 
Reprogram. 

Temporal/Financ.

Pedidos de Pagamento

 

Durante o período em análise e de acordo com o quadro acima apresentado, destaca-se o 

seguinte: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• A submissão de 3 pedidos de pagamento e a regularização de 1 pedido de pagamento; ----- 
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• Prestação de 13 pedidos de esclarecimento no âmbito das candidaturas; ----------------------- 

• A submissão ao MAISCENTRO do pedido de alteração financeira à candidatura 

“Remodelação do Antigo Edifício dos Paços do Concelho de Ourém”; ----------------------------- 

• Submissão do Relatório Final das candidaturas “Centro Escolar de Olival” e “Requalificação 

do Agroal 2ªfase”; ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Realização de auditoria pelo POVT no âmbito do encerramento da candidatura “Centro 

Municipal de Proteção Civil de Ourém”; --------------------------------------------------------------------- 

Salienta-se ainda, as seguintes tarefas: -------------------------------------------------------------------------- 

• Apresentação de contraditório ao indeferimento apresentado pelo MAISCENTRO no âmbito 

das candidaturas “Beneficiação da EN 113-1” e “Pavilhão Desportivo do Olival”; --------------- 

• Programa Comunitário Direção Geral da Justiça: registo na plataforma PRIAMOS e análise 

aos avisos JUST 2014 JPPI AG CHILD e JUST_2014_RCHI_AG_PROF; ------------------------ 

• Candidatura “Gestão Integrada da Mobilidade da Cova da Iria”: preparação dos elementos 

e elaboração do estudo de Viabilidade Financeira a remeter para o POVT; ----------------------- 

• Monitorização  interna das candidaturas em execução e em fase de encerramento; --------- 

Para além do acompanhamento das candidaturas em curso, procedeu-se à implementação do 

Plano de Segurança Interno (PSI) do edifício , designadamente: -------------------------------------- 

• Realização das ações de formação/sensibilização às equipas de segurança do Edifício 

intituladas “Manuseamento de um extintor” e “Primeiros Socorros”, conforme previsto no 

PSI; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Elaboração de proposta de aquisição de sinalética de videovigilância para o interior e 

exterior do edifício ao abrigo do diploma legal em vigor: Lei n.º34/2013 de 16/05 e Portaria 

n.º273/2013 de 20/08; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na área dos Recursos Humanos,  foram elaborados planos de segurança, efetuadas 

deslocações aos locais de trabalho, acompanhamento de obras públicas do Município, de 

Juntas de freguesia e associações do concelho na área de coordenação de segurança em 

obra, organização e acompanhamento dos processos de consultas médicas no âmbito da 

medicina no trabalho e acidentes de trabalho, efetuada última alteração à proposta de mapa de 
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pessoal para o ano de 2015 e respetivo mapa de encargos anuais de despesa com pessoal, 

tratamento de toda a documentação inerente ao processamento de salários, acompanhamento 

dos procedimentos concursais para dirigentes, coordenação da formação de trabalhadores (8 

formações e 16 participantes), submissão de pedidos de juntas médicas e coordenação do 

processo SIADAP 1 para o ano 2014. ---------------------------------------------------------------------------- 

Na área de Expediente, Reprografia e Arquivo , foram elaboradas  07  agendas/atas das 

reuniões camarárias e respetivas convocatórias, registo, classificação e digitalização de  2.706 

registos, elaboração de  16 editais e seu registo, emissão de 74 certidões, controlo e   

reencaminhamento do e-mail geral do município registando em média 100 e-mails diários, 

atendimento telefónico registando uma média diária de 80 telefonemas do exterior e Correio 

Expedido (1.518). ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No Gabinete de Inserção Profissional (GIP) foram elaboradas 1 candidatura ao programa de 

Apoio à Contratação - Medida Estímulo Emprego, 6 candidaturas a  CEI – Contrato Emprego-

Inserção, 2 candidaturas a Estágios Emprego, 15 sessões de esclarecimento sobre medidas de 

apoio ao emprego / formação para utentes do concelho de Ourém as quais abrangeram cerca 

de 560 pessoas, registo de  95  novas inscrições à procura de emprego e de 17 ofertas de 

emprego provenientes de 14 empresas do concelho. Refira-se ainda, que em média, 

diariamente, é efetuado um atendimento de cerca de 20 utentes, dos quais 1067 dirigem-se ao 

GIP para efeitos de controlo de apresentação quinzenal em situação de desemprego. ------------- 

O Gabinete de Informação Autárquica ao Consumidor  (GIAC), registou um total de 20 

atendimentos, dos quais 9 referentes a situações de conflito que implicaram mediação, sendo 

que 5 deles já se encontram resolvidos a favor dos munícipes, dois desfavoráveis e dois em 

curso. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente aos atendimentos, cujos processos de mediação foram desfavoráveis, um deles 

foi encaminhado para o Centro Nacional de Informação e Arbitragem de Conflitos de Consumo 

(CNIACC) e o outro foi arquivado por ausência prolongada do munícipe no estrangeiro. ---------- 
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Os restantes 11 atendimentos implicaram diligências por parte do gabinete, tais como 

contactos telefónicos e envio de documentos por e-mail para os agentes económicos 

envolvidos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SECÇÃO DE CONTENCIOSO ------------------------------------------------------------------------------------- 

Relatório das principais Atividades entre 29 de Set embro e 10 de Dezembro  2014  ---------- 

Decorrente das tarefas desenvolvidas foram instruídos 41 novos processos de 

contraordenação, e foi dada continuidade à instrução dos restantes em curso, onde se 

executaram várias tarefas (estudo do auto de notícia / participação; elaboração de notas de 

ilicitude; notificação dos arguidos para o exercício do direito de defesa; junção de elementos 

aos processos, para prova; elaboração de pedidos de notificação a outras entidades; 

notificação de testemunhas e sua inquirição; análise de peças apresentadas no processo; 

prolação de despachos diversos nos autos). -------------------------------------------------------------------- 

Foram efetuadas diversas informações técnicas e administrativas (3 pela Coordenadora 

Técnica e 46 pela Técnica Superior). ----------------------------------------------------------------------------- 

Foram elaboradas 30 propostas de decisão em processos de contraordenação. --------------------- 

Foram analisados vários pedidos de pagamento de coima em prestações / pedidos de 

prorrogação de pagamento e emitidas as despectivas informações técnicas. ------------------------- 

Foram elaborados diversos ofícios, estimam-se na ordem dos 160 ofícios expedidos relativos a: 

remessa de guias; notificações para apresentação de defesa escrita; notificações de decisões; 

notificações para pagamento; convocatórias a testemunhas; remessa de ofícios a advogados, a 

tribunais, a agentes da autoridade, a outros Municípios; notificações de requerentes de pedido 

de indemnização; notificações de outras Câmaras Municipais. -------------------------------------------- 

Emissão de guias para pagamento de coimas e de custas, tendo sido arrecadada a receita total 

de €8.009,78 (43 guias emitidas) – uma para o Município outra para outras entidades. ------------ 

Atendimento presencial e telefónico de arguidos, advogados, testemunhas, colegas de outras 

unidades orgânicas e dirigentes (não contabilizados). ------------------------------------------------------- 

 Remessa de 25 processos de contraordenação ao Tribunal para execução de coima e custas 

aplicadas e não pagas voluntariamente pelos arguidos. ----------------------------------------------------- 
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Remessa de 9 processos de contraordenação a Tribunal com recurso de impugnação à 

decisão aplicada e com a correspondente contestação à impugnação. --------------------------------- 

Remessa de um processo a Tribunal, para elaboração de acusação e instauração em 

simultâneo de processo de contra-ordenação. ----------------------------------------------------------------- 

Mantemos a lista de processos impugnados, executados e enviados para o Ministério Público 

deduzir acusação actualizada, que segue em anexo. -------------------------------------------------------- 

Organização de dois novos processos judiciais e acompanhamento dos existentes. ---------------- 

 Mantemos a lista de processos judiciais atualizada, que segue em anexo, confirmamos a 

prestação de serviços e as taxas de justiça devidas a fim de se proceder ao seu pagamento, 

procedemos à análise de Petições Iniciais e outras peças processuais, procedemos à recolha e 

organização interna de provas (documentais) e sua remessa aos mandatários do Município e / 

ou ao Tribunal para sustentar a posição processual do Município nos autos. -------------------------- 

Colaboração com a LCA ADVOGADOS em vários processos judiciais que correm nos 

Tribunais. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Elaboração de pareceres referentes a pedidos de pagamento de indemnização por 

responsabilidade extracontratual do Município e noutros em que são responsáveis terceiros 

para com o Município (não contabilizados). --------------------------------------------------------------------- 

Organização e envio para o arquivo de processos de contraordenação já findos (não 

contabilizados). ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Separação do material apreendido e já dado como perdido a favor do Município (não 

contabilizado). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Leitura, estudo, análise e divulgação de legislação, doutrina e jurisprudência, com vista à sua 

aplicação nos processos (não contabilizado). ------------------------------------------------------------------ 

SECÇÃO DE FISCALIZAÇÃO  -------------------------------------------------------------------------------------

Identificação das atividades : Período de 17/09/201 4 a 10/12/2014 ---------------------------------- 
     Tarefas # Matérias /assuntos versados 

Informações efectuadas pela secção de Fiscalização sobre 

vários assuntos  

 

96 
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N.º de informações efectuadas pelos Fiscais Municipais no 

SPO ( Sist. de Processamento de Obras) 
122 

Número de autos de notícia levantados para instrução de 

processos de contra ordenação. 
19 

Instrução de processos  de regularização (Reposição da 

legalidade urbanística) 
10 

Numero de obras implantadas 

Numero de  obras visitadas 

Número de operações urbanísticas. Embargadas 

12 

45 

3 

Numero de demolições / reposições executadas 

coercivamente pelos serviços da CMO 
-- 

DIVISÃO DE TECNOLOGIAS DE INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO --------------------------------- 

Introdução ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito das competências próprias da Divisão de Tecnologias de Informação e 

Comunicação (DTIC), encontra-se o suporte informático (quer aos utilizadores internos, quer 

aos externos). Assim, no período em análise, 01 de setembro a 30 de novembro de 2014, 

foram registados 556 pedidos de suporte informático. Resolveram-se 543 pedidos que dizem 

igualmente respeito a pedidos registados fora do período em análise. ---------------------------------- 

Na área da modernização administrativa, entrou em produção o Mynet atendimento da área do 

Expediente. Procedeu-se ao melhoramento dos formulários da área da Proteção Civil, 

Recursos Humanos e Divisão de Ambiente. Deu-se inicio à elaboração dos modelos de 

formulários da área das Taxas e Licenças. Ainda no âmbito da área da modernização 

administrativa, informa-se que a AMA (Agencia para a Modernização Administrativa) aprovou 

os cadernos de encargos da primeira fase de implementação do projeto SAMA, onde serão 

efetuados investimentos de 61 mil euros, com 85% de comparticipação de fundos comunitários. 

A DTIC colaborou com a DPOT, num espírito aberto e de equipa, para implementação de um 

projeto de software de SIG baseado em soluções abertas (opensource), mas que ao mesmo 

tempo permite o aproveitamento dos investimentos feitos anteriormente, sendo esta uma 

solução pioneira a nível nacional. Com este projeto o Município de Ourém irá poupar em 

licenciamento de software mais de 100 mil euros nos próximos cinco anos. Durante o período 
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em análise, foi realizada uma apresentação do nosso projeto de SIG na CIMT aos restantes 

municípios tento alguns manifestado a vontade em replicar o nosso exemplo. ------------------------ 

Está já em produção o Sistema de Partilha de Ficheiros, que irá permitir aos serviços da 

autarquia disponibilizarem na Internet ficheiros de grandes dimensões em vez de os remeterem 

por email. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No início do novo ano letivo, a DTIC acompanhou a entrada em funcionamento do mesmo, 

dando o apoio necessário, nomeadamente na manutenção e colocação em funcionamento dos 

equipamentos necessários. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Com o aproximar do término do contrato existente da prestação de serviços de cópias e 

impressões, a DTIC realizou um estudo e levantamento das necessidades existentes a nível de 

equipamentos, tendo-se apurado informação detalhada dos consumos dos últimos três anos. 

Assim, para o próximo contrato, é esperado uma redução de 20% nos custos com o serviço de 

cópia e impressão. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Indicadores de Atividade  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

2.1 Serviço de Helpdesk  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gráfico representativo dos pedidos efetuados para o serviço de Helpdesk e resolvidos pelos 

funcionários desta divisão. No período em análise verifica-se uma média de 187 pedidos 

efetuados e uma média de 185 pedidos resolvidos. ---------------------------------------------------------- 
  

Pedidos de Helpdesk 2013-2014
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De acordo com a classificação atribuída aos pedidos, as cinco principais categorias de pedidos 

registados nos serviços da DTIC representam 73% e distribuem-se conforme apresentado no 

gráfico abaixo: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
  

Principais cat egorias dos pedidos efetuados para o serviço de helpdesk

Software

14%

Hardware

7%

Outros

27%
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15%

Impressoras  / Toners

16%

ERP AIRC

21%

ER P AIRC

Impressoras / Toners

Portais / Comunic ação

Software

Hardware

Outros

 

Na categoria ERP AIRC, estão incluídos os pedidos dos utilizadores para o apoio técnico nas 

aplicações da AIRC, principalmente SGD e SPO, e também as atualizações efetuadas às 

aplicações, quando solicitadas pela AIRC. ---------------------------------------------------------------------- 

Na categoria Impressões / Toners, estão essencialmente os pedidos para a troca de toners e 

os pedidos de assistência efetuados, que na sua maioria são solucionados pelos serviços da 

DTIC. No caso de pedidos de assistência mais complexos, os mesmos são reportados à 

empresa contratada para o efeito, a Iriscópia. ------------------------------------------------------------------ 

A categoria de Portais e comunicação, representa os pedidos efetuados para publicações na 

Intranet ou na página do Município. Na área do software, estão incluídas as atualizações de 

software (não AIRC) e a resolução de problemas dos utilizadores. Enquanto na categoria de 

Hardware estão representadas as intervenções feitas nos equipamentos que apresentem 

anomalias e que obriguem à sua substituição total ou parcial. --------------------------------------------- 
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As cinco unidades orgânicas que requisitaram mais serviços à DTIC e representam 61% dos 

pedidos totais, distribuem-se conforme apresentado no gráfico abaixo: --------------------------------- 
  

Requerentes do GLPI por Unidade Orgânica - set-nov 2014

Outros
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2.2 Gestão Documental  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gráfico representativo da resposta dada às solicitações via SGD (Sistema de Gestão 

Documental): ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.34 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

  
Documentos SGD 2013-2014

3
2

2
4

2
2

2
2 2
8

6 1
1

2
5

8 4

2
6

2
4

6
0

9
4

6
2

5
9

1
7

0

3
8

3
5

8
0

2
9 4

2

9
2

7
1

1
0

3
4

1
3

3
1

1
9

9 1
2 1

9

3 9

1
9

1
7

0

20

40

60

80

100

120

140

160

180

Dez-13 Jan-14 Fev-14 Mar-14 Abr-14 Mai-14 Jun-14 Jul-14 Ago-14 Set-14 Out-14 Nov-14

M ês

N
úm

er
o

Registos

Movimentos

Arquivos

 

As solicitações efetuadas via SGD, dizem respeito ao expediente geral da DTIC e também aos 

registos para intervenção informática nas escolas e Centros Escolares, que chegam através da 

DEAS. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2.3 Modelos, Requerimentos e Manuais  ---------------------------------------------------------------------- 

O quadro seguinte apresenta os documentos produzidos pela DTIC durante o período em 

análise. Assim sendo, procedeu-se à alteração em 33 formulários eletrónicos externos das 

diversas áreas, que se prendem com a implementação do MyNet e alterou-se ainda 2 modelos 

de requerimentos externos. A criação e alteração destes modelos e formulários faz parte de um 

trabalho rigoroso de uniformização de todos os documentos em uso no município. ----------------- 
Nome Tipologia 
Alteração de 12 formulários externo de requerimento para a DA Formulário 
Alteração de 15 formulários externo de requerimento para Atendimento Geral Formulário 
Alteração de 6 formulários externo de requerimento para a Proteção Civil Formulário 
Alteração de 2 modelos de requerimentos externos da área Financeira Modelo 

2.4 Utilização de impressoras e multifunções  -------------------------------------------------------------- 

Gráfico representativo da utilização das impressoras e multifunções do município ao longo dos 

últimos 12 meses: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.35 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

  
Evolução do total de Cópias / Impressões 2013-2014
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Desde o início do ano, que se verifica uma tendência para estabilizar o consumo de cópias e 

impressão em torno das 78 mil páginas. No mês de Outubro verifica-se uma subida significativa 

devido à impressão efetuada no âmbito da exposição Hans Christian Handersen, para 

divulgação da mesma. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Comparativamente ao período homólogo do ano anterior, regista-se um aumento de 34% no 

volume total de cópias e impressões. ----------------------------------------------------------------------------- 

2.5 Tráfego Internet  --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O gráfico seguinte representa o consumo de tráfego de Internet nos últimos 12 meses. ----------- 

Desde o início do ano que o consumo de internet tem aumentado, registando-se uma média de 

consumo de cerca de 648 GB por mês. -------------------------------------------------------------------------- 

Comparativamente ao período homólogo do ano anterior, o tráfego de internet aumentou 

100%. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Utilização da Internet (GBytes) 2013-2014
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2.6 Portal Municipal  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No gráfico seguinte, representativo do número de visitas e visitantes do portal municipal, 

verifica-se que, no período em análise, os valores registados se mantêm próximos dos que se 

obtiveram nos restantes meses do ano. -------------------------------------------------------------------------- 

Quando comparado com o período homólogo do ano anterior, verificou-se um decréscimo de 

15%, no número de visitas, e um decréscimo de 18% do número de visitantes. ---------------------- 
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Portugal representa cerca de 93% das visitas efetuadas ao portal do município no período em 

apreço. Os restantes 7% distribuem-se de acordo com o gráfico apresentado, em que a França 

e o Brasil continuam a ser os que mais visitam o portal municipal. --------------------------------------- 
  

Origem geográfica das visitas ao Portal do Município

setembro a novembro 2014

Outros 28%
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DIVISÃO DE OBRAS MUNICIPAIS  ------------------------------------------------------------------------------- 

Relatório das principais atividades --------------------------------------------------------------------------------- 

Brigadas  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Brigada de Pavimentação : Apoio aos carpinteiros na montagem de palco e transporte de 

mobiliário e grades, preparação, pavimentação e construção de valetas em betão na Rua São 

Salvador, Toucinhos, freguesia de Alburitel, preparação e pavimentação da Rua de Castela, 

Freguesia de N.ª S.ª da Piedade, montagem de abrigos de passageiros em diversas 

freguesias, preparação e pavimentação da Rua de Santa Teresa, Travessa do Cubo e Rua S. 

Sebastião (junto á capela), Freguesia de Atouguia, pavimentação da Rua das Sombras, 

Freguesia de Espite, preparação para pavimentação da Rua do Oeste, Freguesia de Caxarias. 
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Brigada de Carpinteiros  aos seguintes serviços: Apoio em vários trabalhos do 1.º festival de 

música nos Castelos, mudança de mobiliário nos Paços do Concelho, montagem de palco 

Centro de Negócios de Ourém para a Festa do idoso, apoio a vários trabalhos na Divisão da 

Cultura , transporte, montagem e desmontagem da exposição dos Frutos secos , desmontagem 

de palcos e transporte de materiais para armazém, apoio à exposição "Hans Christian 

Andersen", transporte de grades para Praça D. Maria ll, construção da escultura para a 

exposição "Hans Christian Andersen", construção de rampas para deficientes motores, 

reparação de bancos na Praça Mouzinho de Albuquerque, construção de bases para 

computadores, recolha de animais abandonados. ------------------------------------------------------------- 

Brigada de Pintores  aos seguintes serviços: Pintura de grades para Av. D. José Alves Correia 

da Silva, Fátima, pintura de móveis para exposição dos Frutos secos, pintura de estrutura para 

a exposição "Hans Christian Andersen, pintura de painéis no Museu, pintura de bancos de 

abrigos de passageiros, pintura de passadeiras --------------------------------------------------------------- 

Brigada de Piquete : Apoio na poda selectiva de árvores, tratamento dos animais no canil 

Municipal, recolha de animais abandonados, substituição de lâmpadas nos semáforos, recolha 

de publicidade ilegal, limpeza de óleos derramados na via pública, apoio na reparação de 

semáforos em Fátima. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigada de Electricistas : Montagem de estores na casa mortuária, reparação da iluminação 

no Castelo, estaleiro Municipal, loja do mercado, nas escolas de Freixianda. Vale da Perra e 

Chã em Caxarias, reparação de semáforos, manutenção do gerador e ar condicionado Edifício 

Paços do concelho, montagem de iluminação em palco no parque Dr. António Teixeira, 

montagem de lâmpadas de emergência no edifício paços do Concelho, montagem da 

iluminação da Feira de Santa Iria, montagem de iluminação de Natal, montagem de presépio 

em Fátima. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Brigada de Calceteiros : Reparação de diversos passeios no Centro Urbano de Ourém, 

construção de passeio na Aldeia Nova, construção de valeta espraiada na Travessa do Cubo, 

Freguesia de Atouguia. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Brigada de Pedreiros : Apoio a preparação para pavimentação Travessa do Cubo, reparação e 

substituição de sinalização diversa, apoio a preparação para pavimentação da Rua do Oeste, 

Freguesia de Caxarias. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sector de Serralharia : construção de gradeamento para Avenida Dom José Alves Correia da 

Silva em Fátima, construção de grelhas para a rede viária do concelho, construção e/ou 

reparação de abrigos rodoviários, reparação de mobiliário do município, reparação de 

sinalização rodoviária, reparação de postes para semáforos, reparação de postes de 

iluminação pública, construção e reparação de pilaretes. -------------------------------------------------- 

Brigadas de intervenção territorial  ----------------------------------------------------------------------------- 

GERAL  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Realização de limpeza de valetas, bermas, aquedutos e pequenas linhas de água, reposição 

de bermas, colocação de manilhas, realização de pequenos trabalhos de construção civil, 

colocação e reposição de sinalização diversa, tapamento de pequenas áreas de pavimentos 

com massas a frio e pontualmente tem-se feito alguns serviços que já estavam aprovados. ------ 

      BRIGADA SUL  --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante este período a Brigada Sul foi responsável pelos trabalhos na Freguesia da N.ª S.ª das 

Misericórdias (semanas 44, 45 e 46), Freguesia de Seiça (semanas 39, 47 e 48), Freguesia de 

Alburitel (semanas 40 e 49) e Freguesia de N.ª S.ª da Piedade (semanas 41, 42, 43 e 50). ------ 

Realização de outros trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------ 

 Beneficiação de drenagem pluvial e execução de caixas junto ao CE Ourém – Nascente --------- 

   Limpeza e colocação de química nos cemitérios do Pinheiro e Vale Travesso ------------------------ 

   Corte de vegetação e Limpeza do terreno de propriedade do município, junto ao centro de 

Saúde ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   Corte de sebes no estaleiro da Junta de Freguesia de N.ª S.ª da Piedade ---------------------------- 

   Limpeza do loteamento do regato ---------------------------------------------------------------------------------

BRIGADACENTRO/NORTE ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante este período a Brigada Centro/Norte foi responsável pelos trabalhos na União das 

Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos (semanas 46, 47 e 48), Freguesia de 
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Caxarias (semanas 39, 40, 49 e 50) e União das Freguesias da Freixianda, Ribeira do Fárrio e 

Formigais (semanas 41, 42, 43, 44 e 45). ----------------------------------------------------------------------- 

Realização de outros trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------ 

Execução de valetas em betão na União das Freguesias de Rio de Couros e Casal dos 

Bernardos e União das Freguesias da Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais -------------------- 

Beneficiação da drenagem pluvial com a colocação de manilhas ∅ 1000, em Casal dos Secos - 

Estrada dos Engenhos, União das Freguesias de Rio de Couros e Casal dos Bernardos ---------- 

Preparação de estrada para pavimentação, Rua do Brejo, Caxarias ------------------------------------- 

BRIGADA  OESTE ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante este período a Brigada Oeste foi responsável pelos trabalhos na Freguesia de Espite 

(semanas 43 e 44), Freguesia de Urqueira (semanas 45 e 46), União das Freguesias de 

Gondemaria e Olival (semanas 39, 40, 47, 48 e 49) e União da Freguesias de Cercal e Matas 

(41, 42 e 50). ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Realização de outros trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------ 

Execução de valetas em betão nas União das Freguesias de Gondemaria e Olival, Urqueira 

Colocação de abrigo na Ventilharia ------------------------------------------------------------------------------- 

Fiscalização de Empreitadas  ------------------------------------------------------------------------------------- 

Fiscalização de empreitadas promovidas pelo Município: --------------------------------------------------- 

• P047/2014 – Beneficiação de edifícios escolares – Agrupamento de escolas Cónego Dr. 

Manuel Lopes Perdigão – escola do ensino básico de Espite” ---------------------------------------- 

• P028/2014 – Sistemas de drenagem de águas residuais – Implantação de um ramal de 

esgotos domésticos das redes da Freixianda – Rua da Prata – Abades – União de 

Freguesias Freixianda -------------------------------------------------------------------------------------------- 

• P048/2014 – Sistemas de drenagem de águas residuais – substituição de troço de colector 

de esgotos domésticos – Rua s. Vicente Paulo – Fátima - Ourém” ---------------------------------- 

• P024/2014 - Prestação de Serviços para Trabalho de limpeza de bermas, valetas e taludes 

na área do concelho de Ourém” ------------------------------------------------------------------------------- 

• P007/2014 - Construção do Posto de Atendimento a Turistas – Fátima; --------------------------- 
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• P127/2010/CPA - Remodelação do Antigo Edifício dos Paços do Concelho de Ourém; ------- 

• P033/2014 – Remodelação do piso sintético no Campo de Jogos da Caridade – Ourém; ---- 

• P029/2013/CPA – Plano de Recuperação de Danos Públicos Provocados Pelas Catástrofes 

Naturais – Reabilitação da Rede Viária do Concelho: Rua do Casal (Tomaréis); Rua do 

Vale D’Água; Rua do Laranjal e Rua do Vale do Freixo – Freguesia do Olival; ------------------- 

• P029/2014 – Reabilitação dos Balneários do Campo de Jogos de Ourém”; ----------------------- 

• P045/2014 – Beneficiação de Edifícios Escolares – Agrupamento de Escolas Cónego Dr. 

Manuel Lopes Perdigão – Centro Escolar Urqueira Norte”; -------------------------------------------- 

• P042/2014 – Beneficiação de edifícios escolares – agrupamento de escolas de Ourém – 

Centro Escolar Ourém Nascente”; ---------------------------------------------------------------------------- 

• P054/2014 – Beneficiação de Arruamentos – Rua dos Combatentes – antigo Retiro de 

Castela – Nª. Sª. da Piedade”; --------------------------------------------------------------------------------- 

• P036/2014 – Requalificação das Instalações Sanitárias Públicas do Centro Histórico – 

Ourém”; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• P046/2014 – Beneficiação de edifícios escolares – agrupamento de escolas Cónego Dr. 

Manuel Lopes Perdigão – Escola do ensino básico de Rio de Couros”; ---------------------------- 

• P058/2014 – Ampliação da rede pública de abastecimento de água – Rua das Barreiras – 

Vale do Carro – Freixianda”; ------------------------------------------------------------------------------------ 

• P032/2014 – Correcção de anomalias no quiosque localizado na Praceta de Sto. António, 

Fátima; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• P127/2010 - Remodelação do antigo edifício dos paços do concelho; ------------------------------ 

• P034 - Execução de Pontão na Freguesia de Casal dos Moleiros – União das Freguesias 

de Rio de Couros e Casal dos Bernardos; ------------------------------------------------------------------ 

• P012/2014 – Construção Ecocentro em Fátima; ---------------------------------------------------------- 

• P041/2014 – Beneficiação de edifícios escolares – Centro Escolar Nª Srª das Misericórdias; 

• P043/2014 - Beneficiação de edifícios escolares – Centro Escolar Beato Nuno em Fátima; -- 

• P044/2014 - Beneficiação de edifícios escolares – Centro Escolar Cova de Iria em Fátima; - 

Fiscalização de empreitadas promovidas por outras entidades: ------------------------------------------- 
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Junta de Freguesia de Seiça ---------------------------------------------------------------------------------------- 

• Preservação e ampliação da Casa Museu/Multiusos – Seiça. ----------------------------------------- 

DIVISÃO DE AMBIENTE --------------------------------------------------------------------------------------------- 

No período de 20 de Setembro a 12 de Dezembro de 2014, que culmina com o final do ano de 

2014, as preocupações foram para a sustentabilidade económico-financeira dos serviços 

prestados, destacando-se o apoio dado e recebido internamente principalmente pela DPOT e 

pela DGU e pelo esforço feito com vista à melhoria sustentada da qualidade de vida dos 

Munícipes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1. Responsabilidade Ambiental  ---------------------------------------------------------------------------------- 

A responsabilidade ambiental passa também pela gestão económica e financeiramente 

sustentável dos serviços de águas e resíduos, mais concretamente os relacionados com o 

abastecimento de água, a drenagem de esgotos e a recolha de resíduos, indo ao encontro da 

estratégia vertida na legislação do setor. ------------------------------------------------------------------------ 

Para que esta gestão possa ser sustentável e por força do princípio da igualdade, todos os 

munícipes devem contribuir para os sistemas através do pagamento de taxas/tarifas, de modo 

a que os custos associados com a manutenção dos mesmos possam ser cobertos por esta 

receita gerada. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1.1 Faturação e Cobrança a Clientes Ligados à Rede de Água  --------------------------------------- 

No que diz respeito à cobrança de taxas e tarifas de saneamento e de RSU relativas aos 

clientes com abastecimento de água, no âmbito do contrato de concessão a empresa 

concessionária procede à gestão da divida existente, uma vez que ao gerir a divida da receita 

água, gere também as restantes receitas municipais, pois a fatura é única para as três 

taxas/tarifas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Até ao final do mês de novembro, a empresa concessionária faturou 1.869.569,88€ de taxas e 

tarifas de saneamento e RSU, tendo cobrado 1.908.590,61€, sendo 2014, o primeiro ano em 

que a cobrança foi superior à faturação (+ 39.020,73€). ----------------------------------------------------- 

1.2 Faturação e Cobrança a Clientes Não Ligados à R ede de Água  --------------------------------- 
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Relativamente aos alojamentos que não têm água da rede, o regulamento municipal prevê a 

cobrança de taxas e tarifas de saneamento e RSU. A empresa concessionária emite a 

faturação e cobra estas taxas, nos termos do contrato de concessão, tendo este serviço um 

custo para a autarquia de cerca de 1,00€ por fatura, que não existe no caso da ligação à rede 

de água. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A divida é gerida pela Divisão de Ambiente, que ao longo dos anos tem verificado cada cliente, 

através de uma análise no local, elaboração de relatório e informação para decisão. --------------- 

Desde o início do ano foram feitos 348 relatórios de dívida acumulada. No período em apreço 

foram analisados 77 casos de divida acumulada/reclamações de taxas por iniciativa dos 

serviços e foram informadas 12 reclamações de munícipes. ----------------------------------------------- 

Atualmente existem 1666 clientes CMO, destes 1137 têm divida. Na tabela seguinte é possível 

verificar o n.º de clientes com divida, bem como os valores em divida. Embora a tabela refira 

um total de 1542 clientes, 405 contratos estão rescindidos, pelo que o valor total é de 1137 

clientes. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tabela 1: Divida e Valores em Divida ---------------------------------------------------------------------------- 

Freguesias N_ALOJ. 
(Censos 2011) 

N_FAMILIAS 
CLASSICAS 

(Censos 2011) 
Ocupação 

N.º Clientes 
em Dívida 

CMO 

Valor em 
Dívida 

Alburitel 587 413 70% 14 €           3.897 

Atouguia 1345 881 66% 32 €           8.267 

Casal Bernardos 814 373 46% 85 €        14.744 

Caxarias 1469 842 57% 119 €        28.952 

Cercal 406 282 69% 36 €           3.781 

Espite 1031 441 43% 95 €        20.848 

Fátima 6722 3862 57% 121 €        30.986 

Formigais 309 155 50% 38 €        14.248 

Freixianda 1806 936 52% 113 €        32.969 

Gondemaria 743 442 59% 105 €        22.264 

Matas 623 349 56% 66 €           6.132 

Nª Srª Piedade 4129 2681 65% 48 €        12.505 

Nª Srª Misericórdias 2706 1780 66% 89 €        25.451 

Olival 1421 790 56% 234 €        32.193 

Ribeira Fárrio 561 299 53% 55 €        14.188 
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Rio Couros 1381 702 51% 112 €        21.228 

Seiça 1524 849 56% 80 €        22.872 

Urqueira 1324 682 52% 100 €        27.457 

Total 28901 16759 58% 1542 €        342.982 
 

1.3 Reunião Presencial para Pagamento da Divida Acu mulada  -------------------------------------- 

Na sequência da análise caso a caso das situações de incumprimento, muitos contratos são 

denunciados e as dívidas acumulada são anuladas por motivo de desocupação. Contudo, para 

os que preenchem os requisitos para suportar estes encargos é enviada uma notificação. ------- 

Como a maior parte do devedores notificados não procedeu ao pagamento da divida 

acumulada voluntariamente, desde o mês de setembro que foram enviados ofícios com 

convocatórias reuniões na Câmara Municipal, com o objetivo de se estudarem conjuntamente 

formas de resolução do problema. --------------------------------------------------------------------------------- 

Deste modo foram notificados 97 devedores para comparecerem à reunião presencial. Destes, 

compareceram 40 devedores: -------------------------------------------------------------------------------------- 

- 5 processos foram para reanálise; ------------------------------------------------------------------------------- 

- 1 não pagou a divida; ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- 34 pagaram a divida ou fizeram acordo de pagamento na concessionária, no montante total 

de 11.290,00€. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os serviços estão a acompanhar estes processos de acordo de pagamento, para verificarem o 

cumprimento das obrigações dos clientes. ---------------------------------------------------------------------- 

1.4 Proposta de Melhoria na Análise dos Processos  ----------------------------------------------------- 

Em 2010 foi aprovado que as moradias cujos proprietários residissem permanentemente nos 

lares ou que tivessem falecido, pudessem ficar isentos do pagamento das taxas e tarifas 

mediante a apresentação de documentos válidos. ------------------------------------------------------------ 

Uma vez que tem existido alguma discordância por parte dos munícipes pelo pagamento de 

taxas e tarifas de imóveis inutilizados, cujos proprietários se encontram a residir 

permanentemente com os filhos, foi aprovado, na sequência da proposta apresentada pelos 
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serviços, a isenção para estes casos, desde que reunisse as condições da moradia em questão 

estar permanentemente desabitada e não estar ligada à rede de água. ------------------------------- 

Para isso os interessados têm de apresentar os seguintes documentos: planta de localização; 

fatura da Be Water, S.A.; última Declaração do IRS – Modelo 3 – do descendente do titular da 

faturação; cópia do Número de Identificação Fiscal (NIF) do descendente e do(s) ancendente(s) 

constante(s) na respetiva declaração do IRS e; declaração da Junta de Freguesia comunicando 

o estado da moradia – habitada / desabitada / temporariamente ocupada ou; comprovativo da 

EDP com o consumo registado nos três últimos meses, no mínimo. ------------------------------------ 

O objetivo da apresentação dos documentos é: --------------------------------------------------------------- 

• Provar a comunhão de habitação entre pais e filhos; ---------------------------------------------------- 

• Comprovar se a moradia está ou não desabitada; -------------------------------------------------------- 

• Inviabilizar qualquer tentativa de iludir os serviços. ------------------------------------------------------- 

Para além da apresentação da documentação, e como já é procedimento comum, existe uma 

deslocação ao local para registo fotográfico e localização correta da edificação. --------------------- 

Com a aprovação desta medida espera-se que minimizar as desigualdades existentes para 

habitações na mesma condição, ou seja, desabitadas mas com ligação elétrica. -------------------- 

 2. Recursos Naturais ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

2.1 Revisão do PDM – Parceria com a DPOT  ---------------------------------------------------------------- 

No âmbito da revisão do Plano Diretor Municipal e na sequência do compromisso de parceria 

feito com a Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território, continuou-se a realizar 

trabalhos para a proposta de espaços industriais, em solo urbano e de exploração de recursos 

naturais e de explorações pecuárias, em solo rural, bem como o estudo para áreas de 

atividades económicas. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Também se remeteu para a DPOT, uma proposta de enquadramento de explorações agro-

pecuária na revisão do PDM, tendo em conta a ruralidade do concelho e de modo a travar-se o 

abandono dos solos rurais e a fortalecer-se as possibilidades dos mesmos virem a resistir, quer 

a pressões exercidas por outras atividades económicas quer pelos incêndios florestais. ---------- 

2.2 Licenciamento Industrial e de Postos de Combust íveis  ------------------------------------------- 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.46 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

Destacam-se as seguintes atividades: ---------------------------------------------------------------------------- 

• Levantamento e notificação aos exploradores de instalações de combustíveis com licença 

de exploração a caducar ou com necessidade de entrega relatórios de inspeção 

quinquenal. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Visita técnica a 5 estabelecimentos industriais cujos processos de licenciamento da 

atividade vieram remetidos para a Câmara Municipal por ter passado a ser a respetiva 

entidade coordenadora. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

2.3 Avaliação de Impacte Ambiente  ---------------------------------------------------------------------------- 

Destaca-se a seguinte atividades: --------------------------------------------------------------------------------- 

• Reunião com a CCDR sobre processo, de modo a iniciar-se a avaliação da sujeição ao não 

do mesmo a Avaliação de Impacte Ambiental. ------------------------------------------------------------ 

2.4 Eco-escolas  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No período em questão, procedeu-se à emissão das declarações de apoio do Município de 

Ourém, no âmbito do programa eco-escolas, acompanharam-se as atividades da Escola Básica 

e Secundária de Ourém e do Colégio Coração de Maria, bem como o hastear da bandeira nas 

duas escolas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

2.5 Aplicação de Produtos Fitofarmacêuticos  -------------------------------------------------------------- 

A Lei n.º 26/2013, de 11 de abril, regula as atividades de distribuição, venda e aplicação de 

produtos fitofarmacêuticos para uso profissional e de adjuvantes de produtos fitofarmacêuticos 

e define os procedimentos de monitorização à utilização dos produtos fitofarmacêuticos. --------- 

As administrações locais necessitam de uma autorização para a aplicação destes produtos, 

tendo a Divisão de Ambiente procedido à divulgação dos procedimentos a ter em consideração, 

assim como à disponibilização do apoio necessário junto das freguesias do concelho. ------------- 

2.6 Escaravelho da Palmeira ------------------------------------------------------------------------------------- 

O Escaravelho da palmeira “Rhynchophorus ferrugineus ( Oliver ), ataca diversas espécies de 

palmeiras, provocando a sua morte. Dada a nocividade deste inseto, a União Europeia 

considerou esta praga como de luta obrigatória (Decisão 2007/365/CE). ------------------------------- 
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A Divisão de Ambiente procedeu à divulgação dos procedimentos a ter em consideração junto 

das freguesias do concelho. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

3. Fiscalização Ambiental  ------------------------------------------------------------------------------------------ 

No que se refere à atividade da Fiscalização Ambiental destacam-se o acompanhamento da 

peregrinação do 13 de Outubro, assim como os trabalhos realizados pela Alcelsport na pista e 

ribeira no Escandarão. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Após a vistoria efetuado com o representante da APA – Ambiente, a empresa foi notificada a 

proceder à implementação de medidas de minimização no terreno, bem como a proceder à 

recuperação da linha de água a jusante. ------------------------------------------------------------------------- 

Os serviços acompanharam os trabalhos com o Sr. Presidente da Junta de Freguesia de 

Atouguia, que contactou os proprietários e possibilitou que tudo decorresse dentro da 

normalidade, não tendo sido fácil, atendendo à necessidade de atravessar terrenos privados e 

de redefinir a linha de água no limite das propriedades. ----------------------------------------------------- 

Figura 1: Acompanhamento Escandarão  ---------------------------------------------------------------------- 

 

 

4. Ambiente e Engenharia ------------------------------------------------------------------------------------------ 

4.1 Ecocentro de Fátima  -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na sequência da assinatura dos protocolos de colaboração com o Santuário de Fátima, a 

Câmara Municipal de Ourém lançou uma empreitada para a execução dos trabalhos em falta 
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para o Ecocentro de Fátima. Esta empreitada está a ser acompanhada pela DOM, estando 

praticamente concluída ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Divisão de Ambiente está a tratar do processo de licenciamento da operação de gestão de 

resíduos, que esteve interrompido, bem como da elaboração do protocolo a celebrar com a 

Valorlis para a recolha de recicláveis, atendendo à exclusividade contratual. ------------------------- 

Já está feito o logótipo de ecoponto de Fátima pelo Gabinete de Comunicação, estando-se 

também a preparar as peças para a divulgação. --------------------------------------------------------------- 

Figura 2: Ecocentro de Fátima ------------------------------------------------------------------------------------- 

 

4.2 Tarifário de Resíduos  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

No dia 15 de abril de 2014 foi publicado o Regulamento Tarifário do Serviço de Gestão de 

Resíduos Urbanos (Deliberação n.º 928/2014). Este regulamento apresenta as novas regras 

que deve obedecer o tarifário de resíduos, disponibilizando a entidade reguladora ERSAR, o 

modelo para o cálculo do tarifário para cada Município, sendo obrigatória a adaptação do 

tarifário existente para 2015. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

A nova proposta de tarifário foi feita pela Divisão de gestão Financeira, após articulação com a 

Divisão de Ambiente, existindo as seguintes novidades: ---------------------------------------------------- 

- Apenas duas tipologias de domésticos e não domésticos; ------------------------------------------------ 
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-Tarifa social e tarifa para famílias numerosas com base nos critérios definidos no regulamento. 

A proposta de tarifário encontra-se para parecer da ERSAR, seguindo depois para a Câmara 

Municipal e Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------------------------------- 

4.3 Ruído  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram realizadas três medições acústicas, uma por incomodidade e outras duas no âmbito dos 

Requisitos Acústicos de Edifícios. --------------------------------------------------------------------------------- 

No que diz respeito à revisão do PDM, foi realizada uma proposta em parceria com a DPOT 

para a definição de zonas sensíveis e mistas do concelho, no âmbito do Ordenamento Acústico 

do Território. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

4.4 Limpeza Urbana e Recolha de RSU’s --------------------------------------------------------------------- 

Foi realizado um estudo com o objetivo da otimização dos circuitos de recolha de resíduos, 

tendo em vista a possibilidade de redução da frequência de recolha em determinadas zonas do 

concelho e consequentemente a redução de custos, tendo como critério basilar o ordenamento 

do território e respetiva densidade populacional. -------------------------------------------------------------- 

4.5 Cemitério de Ourém --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O cemitério de Ourém tem sido alvo de várias intervenções que permitem um melhoramento do 

aspecto visual, entre os quais se destaca a aquisição de floreiras e de crisântemos para o dia 

dos finados. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Figura 3: Floreiras com Crisântemos – Dia dos Finados ---------------------------------------------------- 

  

5. Águas e Saneamento  --------------------------------------------------------------------------------------------- 
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5.1 Águas  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao processo de reposição do equilíbrio económico-financeiro do contrato de 

concessão, no período de referência foram compilados, esclarecidos e fornecidos todos os 

elementos necessários à Sociedade de Advogados LCA, no âmbito do Tribunal Arbital. ----------- 

No que diz respeito às ampliações das redes de água foram celebrados dois protocolos com 

particulares para a realização das obras, repartindo-se os custos: ---------------------------------------

- Rua da Cooperativa – Fátima; ------------------------------------------------------------------------------------ 

- Estrada de N.ª Sr.ª da Ortiga - Ortiga – Fátima. -------------------------------------------------------------- 

Com estes acordos as obras ficaram cerca de 50% mais baratas para o Município. ---------------- 

No dia 19 de novembro, no Centro de Congressos de Lisboa, a empresa concessionária 

recebeu pelo segundo ano consecutivo, o Selo de Qualidade Exemplar da Água para Consumo 

Humano 2014. De acordo com a empresa “Esta distinção é o reconhecimento de um trabalho 

de qualidade prestado por esta concessionária, em prol da qualidade do produto – água - que 

fornecemos, diariamente, à população do concelho de Ourém”. ------------------------------------------ 

5.2 Saneamento  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5.2.1 Agregação da SIMLIS  ---------------------------------------------------------------------------------------- 

O Ministério do Ambiente, Ordenamento do Território e Energia remeteu para a Câmara 

Municipal, a documentação relativa à agregação dos sistemas multimunicipais da SIMLIS, 

SIMRIA e Águas de Coimbra, numa única entidade a denominar por “Sistema Multimunicipal de 

Abastecimento de Água e de Saneamento do Centro Litoral de Portugal” (SMAAS-CLP), com o 

objetivo do Município de Ourém dar parecer. ------------------------------------------------------------------- 

O Ministério refere que a agregação irá causar sinergias que beneficiarão o esforço de 

harmonização tarifária, existindo uma redução imediata da tarifa em alguns municípios, 

aumento gradual noutros e a recuperação do défice tarifário, contribuindo para a recuperação 

da sustentabilidade do setor. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Da parte do Município foram solicitados alguns esclarecimentos, destacando-se entre eles, 

quais são as vantagens decorrentes desta agregação para o interesse local, nos termos do n.º 

1, do artigo 4.º, do DL n.º 90/2009, de 9 de abril. -------------------------------------------------------------- 
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DIVISÃO DE PLANEAMENTO E ORDENAMENTO DO TERRITÓRIO ---------------------------------- 

REVISÃO DO PDM ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à definição das áreas edificadas foi remetida informação para a CCDR-LVT para 

que esta entidade se pudesse pronunciar quanto aos trabalhos já efetuados. Análise e 

simulação de parâmetros edificatórios a conter no regulamento quanto às áreas edificadas, a 

consolidar, em solo urbano. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou-se a definição da qualificação de solo rural. Realizou-se uma reunião de 

acompanhamento com o ICNF sobre os Espaços Naturais e Florestais. -------------------------------- 

Procedeu-se à organização das sugestões entregues no âmbito da RPDM desde 2007 até à 

presente data, atualizando-se o registo das mesmas. ------------------------------------------------------- 

Retomaram-se os trabalhos relativos ao enquadramento regulamentar a adotar quanto às 

pecuárias e áreas de exploração de recursos geológicos. -------------------------------------------------- 

Definição do Espaço de Uso Especial e Espaço Canal. ----------------------------------------------------- 

Colaboração com a DA relativamente aos RSU. --------------------------------------------------------------- 

Colaboração com a DEP relativamente à Rede Viária no âmbito da revisão do PDM e 

preparação do trabalho de campo --------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou-se a definição da qualificação de solo rural (Espaço Agrícola e Florestal). --------------- 

Conclusão do Espaço Natural --------------------------------------------------------------------------------------- 

REN ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Deu-se continuidade à delimitação e redefinição REN. ------------------------------------------------------ 

Reunião com a APA e CCDR sobre Áreas Estratégicas de Recarga de Aquíferos, Linhas de 

água e Zonas ameaçadas por Cheias. --------------------------------------------------------------------------- 

Receção do parecer da APA da APA e CCDR – LVT sendo este Favorável-condicionado. ------- 

Elaboração de uma adenda ao relatório das Linhas de água, referente ao trajeto montante da 

Ribeira das Matas. Correções em alguns cursos de água --------------------------------------------------- 

No que diz respeito às restantes tipologias: --------------------------------------------------------------------- 

Erosão Hídrica do Solo e Movimentos de Vertentes: Terminada a respetiva memória descritiva 

e justificativa ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Movimentos de Vertentes: Continuação da identificação de potencias movimentos de vertente 

recorrendo a ortofotomapas. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Exclusões da REN  ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Elaborado um relatório referente a um pedido de exclusão da REN no âmbito do artigo 16.º-A 

do regime jurídico da REN. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Elaboração de uma adenda referente a um pedido de exclusão da REN no âmbito do artigo 

16.º-A do regime jurídico da REN. --------------------------------------------------------------------------------- 

ALTERAÇÃO DO PDM  ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou-se o esforço que se tem tomado neste procedimento sendo que, no período ao qual 

reporta este relatório, se iniciou o procedimento de discussão pública tendo sido atendidos, 

nesse âmbito, diversos munícipes. O procedimento segue agora para consulta da CCDR-LVT 

que emitirá parecer final, para que depois possa ser aprovado em reunião de Câmara o seu 

envio para votação em Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------------------- 

ALTERAÇÃO AO PUF  ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deu-se início ao período de discussão pública. Procedeu-se a diversos atendimentos de 

munícipes. Após conclusão deste período será remetido à CCDRLVT emissão de parecer final, 

para posterior aprovação em reunião de Câmara e submissão para votação em Assembleia 

Municipal. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

REABILITAÇÃO URBANA ALJUSTREL  ----------------------------------------------------------------------- 

Foi apresentado o limite de uma Unidade de Execução em reunião de Câmara Municipal para 

aprovação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

PLANO DE URBANIZAÇÃO DE OURÉM  ----------------------------------------------------------------------- 

Finalizou-se a Proposta de Estrutura Ecológica Urbana e iniciou-se a planta de Zonamento e 

Regulamento. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

SISTEMA DE INFORMAÇÃO GEOGRÁFICA  ----------------------------------------------------------------- 

Trabalho de campo e de gabinete com vista à atualização da caracterização do território em 

diversos domínios; Tratamento de informação; produção de cartografia temática; elaboração de 
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plantas de localização; Atribuição de números de polícia e topónimos de rua; certificações de 

morada; Apoio à utilização do site geográfico por parte da população. ---------------------------------- 

Foi efetuado o registo da tramitação dos pedidos de certidão de nº de polícia/morada – ---------- 

constituição do registo das data da aprovação dos mesmos; obtenção de códigos postais para 

novos topónimos e outros já existente junto dos CTT de Lisboa. ------------------------------------------ 

Colaboração com a DA relativamente ao Estudo do Investimento para o Saneamento no âmbito 

da revisão do PDM e para estudo do investimento (1:ª fase). ---------------------------------------------- 

Enquadramento de 54 Processos de obras particulares face aos IGT. Integração em SIG de 

Alvarás de Construção; Georreferenciação e enquadramento de situações a ponderar em sede 

de revisão do PDM. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

CADASTRO GEOMÉTRICO DA PROPRIEDADE RÚSTICA  ---------------------------------------------- 

Continuação dos trabalhos inerentes à vetorização do cadastro no âmbito do protocolo com a 

DGT. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Preparação dos dados para registo do cadastro predial em Aljustrel. ------------------------------------ 

Análise de informação com vista à retoma de um projeto iniciado no âmbito do cadastro predial 

para Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ARBORIZAÇÃO E REARBORIZAÇÃO  ------------------------------------------------------------------------ 

Continuação da integração na Base de Dados do SIG da informação respeitante aos pedidos 

de parecer por parte do ICNF dos projetos de arborização/ rearborização, no âmbito da 

colaboração da DPOT com GTF/SMPC. Preenchimento de um documento com as classes de 

uso do solo do PDM e REN e elaboração das respetivas plantas com a delimitação da 

propriedade. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

GEORREFERENCIAÇÃO DE LOTEAMENTOS EM VIGOR  ----------------------------------------------- 

Continuação do tratamento e integração dos loteamentos aprovados no Município de Ourém no 

âmbito dos projetos do SIG em curso e da revisão do PDM. ----------------------------------------------- 

PARTICIPAÇÃO NO GISDAY – CONVITE DO IPT  ---------------------------------------------------------- 

O Município de Ourém foi convidado a participar numa mesa redonda num evento organizado 

pelo IPT – GISDAY, sob o tema “SIG às diversas escalas municipais” no qual estiveram ainda 
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presentes a CIMT, a CM de Lisboa, CM de Constância e CM de Abrantes. Ourém revelou-se 

como sendo o Município que à semelhança da CM Lisboa (independentemente da dimensão) 

conseguiu atingir a transversalidade a todos os serviços do Município. Ourém, mostrou com a 

sua participação, que o SIG está no bom caminho, tendo já atingindo um nível desejado por 

outros Municípios, como serviço estruturante à gestão do território e fundamental à tomada de 

decisão. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SITES GEOGRÁFICOS ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Encontra-se concluído o desenvolvimento da plataforma de Sistemas de Informação 

Geográfica em OpenSource – WebSIG, tendo o mesmo sido apresentado ao Municípios da 

CIMT, que desde logo manifestaram interesse na sua utilização, felicitando o Município pelo 

excelente tranbalho que vem substituir uma aplicação proprietária, permitindo poupar uns 

milhares de euros por anos aos Municípios, em licenciamento de software. Com esta iniciativa, 

que teve a colaboração da DTIC, podemos cumprir com as orientações da AMA quanto às 

boas práticas…. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O WebSIG joi já disponibilizado a três Municípios e à CIMT, na sequência da aprovação da 

cedência da aplicação em reunião de Câmara Municipal. --------------------------------------------------- 

Sugeriu-se a criação de um núcleo de desenvolvimento que integre os Municípios interessados.  

DIVISÃO DE GESTÃO URBANISTICA --------------------------------------------------------------------------- 

Apresentamos as actividades desenvolvidas pelos colaboradores da Divisão de Gestão 

Urbanística (DGU) de Setembro a Novembro de 2014: ------------------------------------------------------ 

Relativamente às actividades desenvolvidas pela Chefe de Divisão , no período referido, 

constam 27 Processos Informados, 405 Pareceres para despacho, +/- 12 Visitas ao local, 631 

Atendimentos Presenciais e +/- 100 Atendimentos Via Telefone, 32 Reuniões (realizadas na 

CMO e no Exterior) e 5 Vistorias (a alojamentos locais). ---------------------------------------------------- 

                                                           
1- Atendimentos relativos às pré-marcações para as quintas-feiras, não estando contabilizados os  

atendimentos sem marcação. 
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Quanto às actividades desenvolvidas pelos Técnicos  afectos à DGU contam-se 400 

processos informados, (incluindo SPO e SGD), 204 atendimentos presenciais, 80 Atendimentos 

Via Telefone e por último 19 Vistorias/Visitas Técnicas. ----------------------------------------------------- 

Para além das actividades acima descritas, procedeu-se ainda à: ---------------------------------------- 

• Pesquisa e consulta de legislação aplicável às pretensões, em função da diversidade dos 

processos e das questões levantadas pelos munícipes. ------------------------------------------------ 

• Pesquisa de dados/soluções para a sistematização de procedimentos e para a melhoria do 

funcionamento da Divisão. -------------------------------------------------------------------------------------- 

• Visitas ao local para identificação de soluções e apoio técnico aos requerentes no âmbito 

dos processos em tramitação na CM. ------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente às actividades desenvolvidas pelos Administrativos , constam 561 Entradas 

de Novos Processos/Requerimentos, 375 Processos Informados, 3253 Processos 

Movimentados, 1622 Atendimentos Via Telefone, 611 Ofícios, 6 Pedidos de Parecer pelo Portal 

RJUE, 15 Marcações de Vistoria, 116 Requisições ao Arquivo, 342 Licenças de Utilização 

Emitidas, 57 Licenças de Obras Emitidas, 57 Licenciamentos Zeros, 24 Alojamentos Locais, 99 

Junções de Elementos e por fim Localização de Processos e de Fichas no Arquivo no total de 

279. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para além das actividades acima descritas, procedeu-se ainda à: ---------------------------------------- 

• Elaboração de mapas de Relatórios Mensais; ------------------------------------------------------------- 

• Envio e preenchimento mensal de dados e correcções de dados de anos anteriores 

(solicitados pelo INE) para o Instituto Nacional de Estatística e complementação de dados 

enviados para o INE relativos ao ano de 2011 até final ano 2012 (inserção de dados de 

georeferenciação e áreas úteis das edificações); --------------------------------------------------------- 

• Envio por correio electrónico para o Turismo de Portugal sobre Alojamento local; -------------- 

• Expedição de correio; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Organização e numeração de processos; ------------------------------------------------------------------- 

                                                           
2 - 3 Aditamentos ao alvará de loteamento 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.56 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

• Apoio nas alterações na tabela das taxas; ------------------------------------------------------------------ 

• Devolução de Licenças ao Arquivo; -------------------------------------------------------------------------- 

• Pesquisas no arquivo; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Títulos de exploração industrial; ------------------------------------------------------------------------------- 

• Acompanhamento de inserção de alvarás (anos posteriores a 1997) - solicitação de 

rectificações a informática; -------------------------------------------------------------------------------------- 

• Diversos trabalhos administrativos (exemplo: mapas, organogramas); ----------------------------- 

• Preenchimento de capas de licenças; ------------------------------------------------------------------------ 

• Apoio à Chefe de Divisão e aos Estagiários. --------------------------------------------------------------- 

Mais se informa, que o trabalho relativo à melhoria do serviço e satisfação do munícipe é tarefa 

constante desta divisão. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

DIVISÃO DE ESTUDOS E PROJECTOS ------------------------------------------------------------------------ 

Esta Divisão concluiu os projectos relativos a: Projeto de Requalificação Urbana da Av. D. 

Nuno Álvares Pereira, em Ourém – Projeto de Execução (ainda não concluído); Estudos de 

Beneficiação em vários Centros Escolares Diversos – Estudos para Empreitada; Antigo Edifício 

dos Paços do Concelho – acompanhamento das rectificações ao projeto da IMPLENITUS; 

Arranjo Urbanístico, Chã, em Caxarias – Estudo Prévio (não concluído); Centro de Recolha 

Oficial (canil/gatil) – Estudo Prévio (não concluído); Requalificação de um espaço urbano, sito 

na Rua Dr. Agostinho Barroso Gonçalves, em Ourém na freguesia de N.ª S.ª da Piedade, numa 

parcela confinante com o edifício sede da junta de freguesia; Requalificação do antigo jardim-

de-infância de Sobral convertendo-o numa Unidade de Cuidados de Saúde; Estudo para 

protecção da chuva para a fachada das lojas do mercado municipal, em Ourém; Requalificação 

do antigo jardim-de-infância de Alburitel, adaptando-o a Unidade de Cuidados de Saúde; 

Requalificação do Largo do Lavadouro em Pinheiro, Freguesia de N.ª S.ª da Piedade; 

Adaptação de instalações dos bombeiros de Freixianda; Introdução de melhoramentos no 

Jardim-de-infância do Bairro. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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Foram realizados também projetos de especialidades da Cobertura do recreio Escola Santa 

Teresa (Projecto de estabilidade); Recreio Escola de Santa Teresa (Projecto de águas 

pluviais); e no Recreio Escola do Pinheiro (Projecto de águas pluviais). -------------------------------- 

Esta subunidade de Projeto e Imagem faz parte do Grupo de trabalho referente à Reabilitação 

Urbana no Concelho Ourém, participando nas reuniões de trabalho realizadas em 10.10.2014, 

16.10.2014, 22.10.2014, 06.11.2014, 24.11.2014, 04.12.2014 e 11.12.2014, onde foram 

abordados e definidos vários procedimentos, e lançado trabalho (individual e conjunto) tendo 

em vista o bom desenvolvimento do processo referente à primeira unidade de execução em 

Aljustrel. Elaborou-se em conjunto com elementos da DPOT e SRUFátima um dossier referente 

ao limite proposto para a primeira unidade de execução em Aljustrel, anexado à informação n.º 

184/2014/DEP/1215 de 26.11.2014. ------------------------------------------------------------------------------ 

Realizaram-se medições, estimativas orçamentais e preparação para concurso relativas aos 

seguintes projectos: Beneficiações nos Centros Escolares de Beato Nuno; Cova de Iria; 

Misericórdias; Ourém Nascente; Santa Teresa e Urqueira Norte Beneficiações no CE Santa 

Teresa, Ourém; Praça Mouzinho de Albuquerque, Ourém; Requalificação de – Praça Mouzinho 

de Albuquerque; Praça Agostinho de Almeida e Largo Vitorino de Carvalho, Ourém; 

Requalificação do Caminho da Estrada Funda, Conceição; Requalificação da Rua dos Arneiros, 

Gondemaria; Beneficiação do Jardim-de-infância do Pinheiro, Pinheiro. Medição e 

orçamentação do projecto da Requalificação Urbana da Avenida D. Nuno Álvares Pereira. ------ 

Desenvolvemos ainda na subunidade orgânica Mobilidade e Trânsito e sobre esta importa 

destacar o trabalho de campo realizado na análise dos processos a seguir referidos. 

Analisamos Propostas de colocação de sinalização diversa tais como: Pedido da SRUFátima 

de alteração de sinalização na Rua de São Paulo em Fátima; Pedido de sinalização direccional 

para a Farmácia na Rua Principal junto à Igreja da Freixianda; Pedido de sinais de passagem 

de animais em Casal da Sobreira – Freixianda; Pedido de lugar para cargas e descargas na 

Rua Dr. Carlos Vaz Faria e Almeida em Ourém; Pedido de sinalização direccional para a 

Fundação Batalha de Aljubarrota na Rotunda Norte de Fátima; Pedido de paragem de 

autocarro em Santarém dos Tojos – Gondemaria; Reclamação referente a sinalização 
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direccional colocada em terreno particular em Valongo – Freixianda; Pedido de sinalização de 

Freixianda no IC9, antes da rotunda do Pinheiro; Pedido de espelho para a Rua Principal em 

Fontainhas de Seiça, junto ao n.º 42; Pedido de espelho particular para a Rua do Capucho em 

Capucho – Olival; Pedido de espelho particular para a Rua de Ourém nº20 em Olival; Pedido 

de passadeira para a Rua São João de Deus em Fátima; Pedido de trânsito proibido exceto 

transportes públicos e táxis na rua lateral ao terminal da rodoviária de Fátima; Pedido de 

passadeira no entroncamento da Rua da Escola com a Rua da Esmotada em Bairro - NS 

Misericórdias. Realizamos diversos Estudos e Projectos como: Análise do estudo de tráfego do 

Centro Social e Paroquial de S. João Batista em Espite; Pedido de lombas para a Estrada 

Principal em Casal do Ribeiro - Rio de Couros; na Rua Principal em Mata de Urqueira para 

reduzir a velocidade; na Rua Principal em Botelha – Formigais; na Estrada Real em Cardal de 

Baixo – Freixianda; na Rua Dr. Pinto em Freixianda; para a EM 522 em Esperança – Olival; em 

Gondemaria; na Estrada da Lourinha - NS Piedade. Efectuamos Análise de sinalização diversa: 

Pedido de sinalização direccional para a Zona Industrial da Chã em Caxarias; Pedido de 

alteração de sinalização que impede a circulação das viaturas de recolha e limpeza urbana; 

Pedido de sinalização direccional para IC9 e Cerimónia/Alqueidão na EN113 em Pinhel – 

Atouguia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ainda nesta subunidade analisamos outros tipos de pedidos como: Pedido de ocupação de via 

pública do condomínio do edifício primitivo em Fátima; Pedido de ocupação de via pública na 

Rua Dr. Neves Eliseu em Ourém; Pedido de ocupação de via pública para a Av. D. José Alves 

Correia da Silva - Casa Plátano em Fátima; Pedido de corte de via pública para festejos 

religiosos na Rua 1 de Janeiro nos dias 4 e 5 de Outubro nas Matas; ----------------------------------- 

Pedido de corte de trânsito para realização de missa em honra de N Sra da Conceição em 

Amoreira – Fátima; Pedido de ocupação de via pública na Av. D. Nuno Alvares Pereira n.º 172 

ao 180 em Ourém; Pedido de autorização de circulação a veículos pesados em Fátima devido 

a demolição na Rua Cónego Formigão; Pedido de publicidade para a ElectroMarques na saída 

para o Intermarché em Ourém; Pedido de 2 lugares para utentes da farmácia com mobilidade 
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reduzida na Rua Padre Feliciano de Oliveira em Freixianda; Dificuldade de acesso à ER356 

devido a estacionamento indevido em Casal do Castanheiro - NS Piedade. --------------------------- 

Efectuámos levantamentos topográficos de: Ourém - Requalificação da Av. D. Nuno Álvares 

Pereira; Vilar dos Prazeres, E.N. 349 – Alargamento da faixa de rodagem; Estaleiro Municipal, 

Projeto para o canil; Urqueira, Envolvente ao Lar; Fátima – Arruamento de ligação entre 

avenidas; Freixianda, Parcerias – Drenagem Pluvial; Caxarias, Beneficiação de arruamento; 

Ourém, Castelo – Calçada do Conde; Ourém, Castelo – Calçada de Nª Srª da Conceição; 

Lagoa do Furadouro – Para estudo de zona de Lazer; Rio de Couros – Cruzamento do Monte 

Luzio; . Verificaram-se Implantações relativas a: Rua dos Poços – Pêras Ruivas; Urqueira – 

Envolvente ao Lar; Matas – Muros envolventes ao Lar. Realizaram-se os seguintes Estudos e 

Projectos: Beneficiação de Cruzamento – Ventilharia. ------------------------------------------------------- 

DIVISÃO DE ACÇÂO CULTURAL --------------------------------------------------------------------------------- 

Relatório de atividades: outubro a dezembro de 2014  --------------------------------------------------- 

ASSOCIATIVISMO, DESPORTO E JUVENTUDE  ------------------------------------------------------------ 

- Apoio ao associativismo (apoio técnico, logístico, divulgação e cedência de instalações); ------- 

- Mexa-se com a Idade (combate ao sedentarismo e promoção de um estilo de vida ativo na 

idade sénior, destinado a utentes de lares e/ou centros de Dia (IPSS): 25 edições; ----------------- 

- Pareceres e minutas de protocolos com coletividades locais; -------------------------------------------- 

- Apoio à iniciativa Jorge Pina - Corre por mais Portugal, realizada a 8 de outubro; ----------------- 

- 9.º Encontro Nacional de Tocadores de Instrumentos Tradicionais, a 07 de dezembro no 

Centro de Negócios de Ourém. Organização da Casa do Povo de Fátima, do Grupo de 

Concertinas de Ourém e do Município de Ourém; ------------------------------------------------------------- 

- Natal Auren Chess. Realização a 23 de dezembro no Cineteatro Municipal de Ourém. 

Iniciativa da P'Escola e Município de Ourém; ------------------------------------------------------------------- 

- Reunião do Conselho Municipal da Juventude de Ourém, a 5 de dezembro; ------------------------ 

- Férias ativas, de 17 a 23 de dezembro de 2014. Organização do Município de Ourém e do 

Clube Atlético Ouriense. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

ARTES E AÇÃO CULTURAL  --------------------------------------------------------------------------------------- 
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- Exposição coletiva Hans Christian Andersen na sala de exposições dos Paços do Concelho, 

inaugurada a 31 de outubro; ----------------------------------------------------------------------------------------- 

- Exposição de fotografia: Sobreviventes, imagens de um mundo a preservar, por Filipe Silva, 

patente até 10 outubro, no espaço de exposições dos Paços do Concelho; --------------------------- 

- Apoio ao concerto Esgotofonia, realizado a 11 de outubro, no Parque da Cidade António 

Teixeira, numa parceria SIMLIS, Município de Ourém e Ourearte; --------------------------------------- 

- Apoio logístico à atividade Bolo Rei Solidário, realizada a 9 de novembro, por iniciativa da 

Pastelaria Camões, revertendo a favor do Centro de Recuperação Infantil de Ourém (CRIO). --- 

- “Árvores de Natal – contos, ambições e sonhos de natal”. Decoração de natal de 27 árvores 

públicas na cidade de Ourém por 24 entidades de todo o concelho (escolas, instituições 

particulares de solidariedade social e coletividades. ---------------------------------------------------------- 

- Lançamento de concurso de artes Hans Christian Andersen; -------------------------------------------- 

- Espetáculo de música e dança Os cisnes selvagens, pela Arabesque (Academia de dança e 

representação) e Associação Filarmónica 1.º Dezembro e Artística Vilarense Reis Prazeres. ---- 

- “Festa Andersen” - Dramatização de Histórias pelos alunos do Centro Escolar da Caridade, a 

05 de dezembro, no cineteatro municipal de Ourém; --------------------------------------------------------- 

- “Andersen FM”- Espetáculo de teatro pelo Grupo de Teatro Apollo, a 06 de dezembro, no 

cineteatro Municipal de Ourém; ------------------------------------------------------------------------------------ 

- “Natal + com Andersen” - Espetáculo de música e dança pela Escola Básica e Secundária de 

Ourém e pela Sociedade Filarmónica Ouriense, a 12 de dezembro, no cineteatro Municipal de 

Ourém; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Acolhimento e apoio à instalação de esculturas nas praças e jardins da cidade de Ourém, no 

âmbito do projeto Hans Christian Andersen; conceção e apoio à produção e instalação 

permanente de escultura alusiva na Praça Dr. Agostinho Albano de Almeida. ----------------------- 

- Gestão da oficina do castelo; ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Comemoração do dia internacional contra a pena de morte: "Cidades pela Vida - Cidades 

contra a Pena de Morte”. Iniciativa da Comunidade de Sant'Egídio, fundadora da rede de 
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Municipalidades, com iluminação e inscrição "Cidades pela vida" no edifício Antiga Casa dos 

Magistrados, nos dias 29 e 30 de novembro e dia 1 de Dezembro. -------------------------------------- 

MUSEU MUNICIPAL E PATRIMÓNIO CULTURAL  --------------------------------------------------------- 

Investigação, documentação e conservação  ---------------------------------------------------------------- 

- Higienização, conservação preventiva, restauro e reacondicionamento de 482 documentos 

soltos do Arquivo Municipal; ----------------------------------------------------------------------------------------- 

- Intervenção de valorização da Fonte de Seiça, com o apoio da Ouremviva e Junta de 

Freguesia de Seiça; ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Receção e análise do relatório final da campanha arqueológica na Capela de São Sebastião 

em 2014. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Empréstimo de peças e documentos, ao Santuário de Fátima para a exposição temporária 

“Neste Vale de Lágrimas”; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Intervenção de conservação e restauro de plantas documentais e livros de atas incorporados 

no Arquivo Municipal; -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Acompanhamento das obras de reabilitação do antigo edifício dos Paços do Concelho; --------- 

- Dinamização da rubrica de divulgação do património cultural “Sabia que?”; ------------------------- 

- Disponibilização de informação sobre o património cultural do concelho; ----------------------------- 

- Acompanhamento, com a DOM, das obras de alteração das instalações sanitárias da Vila 

Medieval. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Exposição, serviço educativo e difusão cultural  ----------------------------------------------------------- 

- Inauguração da exposição coletiva Hans Christian Andersen, a 31 de outubro, na Casa do 

Administrador; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Exposição de fotografia "Aquabilis" de José Valverde, patente até 26 de outubro, na Galeria 

Municipal; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Inauguração da exposição de pintura “Anjos Novos” de Catarina Machado, patente de 1 de 

novembro a 30 de dezembro, na Galeria Municipal; ---------------------------------------------------------- 

- Gestão de posto de turismo, na Galeria Municipal. ---------------------------------------------------------- 
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- Ateliê de desenho com o pintor Roberto Chichorro e os utentes do CRIO E CRIF nos dias 2 e 

3 de outubro; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Conferência: “Arqueologia em Ourém: camponeses, artesãos e viajantes de há 3000 anos”, 

por Raquel Vilaça, a 9 de outubro no auditório dos paços do Concelho (85 participantes). -------- 

- Quintas com Música no museu, a 30 de outubro com a Associação Filarmónica 1.º de 

dezembro e a 27 de novembro com a Ourearte; --------------------------------------------------------------- 

- Danças no museu a 10 de outubro e14 de novembro; ----------------------------------------------------- 

- Realização de 9 oficinas pedagógicas no museu e em itinerância pelas instituições do 

concelho, com 186 participantes; ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Participação na cerimónia pública de adesão do Museu Municipal de Ourém na Rede 

Portuguesa de Museus, a 14 de novembro no Palácio Nacional da Ajuda; ----------------------------- 

- Celebração do centenário de Henrique Oliveira Santos, herdeiro do administrador Artur 

Oliveira Santos, na Casa do Administrador, a 13 de dezembro; ------------------------------------------- 

- Apoio logístico à IV Cerimónia Capitular da nossa Comenda de Tomar, realizada a 29 de 

Novembro no terreão do castelo de Ourém; -------------------------------------------------------------------- 

- Acolhimento da apresentação da aplicação JiTT em Ourém, na Galeria Municipal, a 18 de 

dezembro (organização GAPAE). ---------------------------------------------------------------------------------- 

ARQUIVO MUNICIPAL  ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Investigação relativa à passagem dos videntes de Fátima por Ourém com vista à criação da 

Rota dos Videntes que integrará o projeto “Espaço de Memória” dos antigos Paços do 

Concelho; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Pesquisa de documentação relativa à Ponte dos Namorados; ------------------------------------------- 

- Pesquisa relativa às feiras e mercados no concelho de Ourém; ----------------------------------------- 

- Investigação relativa aos forais concedidos a Ourém; ------------------------------------------------------ 

- Pesquisa documental sobre as alterações urbanísticas de Vila Nova de Ourém desde a sua 

implantação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Inventário de 240 testamentos registados pelo Administrador do Concelho de 1822 a 1835. --- 

- Transcrição das atas das sessões de Câmara Municipal do ano de 1978; --------------------------- 
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- Digitalizações de 1240 documentos do Arquivo Municipal, na prossecução do projeto de 

criação do Arquivo Digital; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Atendimentos e pedidos de pesquisa e consulta presenciais e à distância, prestando apoio na 

pesquisa; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Atualização do Digitarq, com conteúdos do Arquivo Municipal; ------------------------------------------ 

OFICINA DAS ARTES  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Apoio ao atelier de pintura promovido pelo pintor Roberto Chichorro; ---------------------------------- 

- Curso de Iniciação às Técnicas de Tecelagem, promovido pelo CEARTE – realização de 21 

de outubro a 06 de novembro; -------------------------------------------------------------------------------------- 

- Exposição de tapeçaria mural, da autoria de Graça Costa, patente de 29 de novembro a 31 de 

dezembro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

BIBLIOTECA MUNICIPAL  ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Exposição Hans Christian Andersen, inaugurada a 31 de outubro de 2014. Visitas guiadas 

diariamente durante o funcionamento da BMO; ---------------------------------------------------------------- 

- Fora da Estante: “Castelos de Portugal”, de 01 a 31 de outubro; “José Saramago”, de 01 a 30 

de novembro; e “Hans Christian Andersen” durante dezembro; ------------------------------------------- 

- Organização e participação nas reuniões do Grupo de Trabalho Concelhio da Rede de 

Bibliotecas do Município de Ourém; ------------------------------------------------------------------------------- 

- Projeto “Bibliomóvel”, em colaboração com os Centros de Dia e Lares de Apoio a Idosos do 

Concelho. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Xadrez na Biblioteca: aulas gratuitas de xadrez, pela associação P’Escola; ------------------------- 

- Folhas Mágicas:  workshop de artesanato para pais e filhos; --------------------------------------------- 

- Montras com livros e Hans Christina Andersen,  numa co-organização Biblioteca municipal e 

bibliotecas escolares de Ourém; ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Brinca com Andersen - Hora do Conto para alunos do ensino pré-escolar. Realização a 03, 

10, e 24 de novembro e 01, 15, e 19 de dezembro; ---------------------------------------------------------- 

- Conta com Andersen - Hora do Conto para alunos do 1º CEB. alização a 03, 10, 17 e 24 de 

novembro e 01, 15 e 18 de Dezembro; --------------------------------------------------------------------------- 
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- Hora do Conto em Família “A bruxa Mimi”, realizada a 15 de novembro; ----------------------------- 

- Oficina de Música - “O Caracol Mi-Fá-Sol” realizada a 29 de novembro; ------------------------------ 

- Teatro Zumbado da Mané e da Mãe Natal, realizado a 06 de dezembro; ----------------------------- 

- Pais e filhos com música, realização a 20 de dezembro; -------------------------------------------------- 

- Histórias de Sempre: Deslocações a lares e centros de apoio a idosos, a 05, 12, 19 e 26 de 

novembro e a 03 e 10 de dezembro. ------------------------------------------------------------------------------ 

TRANSVERSAL  -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Elaboração do plano de ação da DAC para 2015; ----------------------------------------------------------- 

- Agenda mensal da cidade e participação na distribuição da Ourémagenda (agenda quinzenal 

do Município). ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

SERVIÇO MUNICIPAL DE PROTECÇÂO CIVIL E GABINETE TÉCNICO FLORESTAL ----------- 

O Serviço Municipal de Protecção Civil e Gabinete Técnico Florestal, esteve envolvido durante 

este período em várias atividades e serviços, que passamos a referir: ---------------------------------- 

São efetuadas rotinas de procedimentos, de manutenção e reparação dos equipamentos afetos 

ao Serviço Municipal de Proteção Civil, objeto da candidatura ao QREN, “Centro Municipal de 

Protecção Civil”, nomeadamente as radiocomunicações, tenda insuflável, geradores, entre 

outros equipamentos. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

São tratados os dados de sinistralidade rodoviária, recebidos mensalmente por parte do 

Destacamento Territorial de Tomar em virtude do protocolo celebrado com esta entidade. ------- 

Em coordenação com a Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território, está este 

Serviço a efetuar a introdução e atualização de informação geográfica associada aos seus 

proprietários, nomeadamente os prédios rústicos, com base nos requerimentos que dão 

entrada, e desta forma contribuir para a criação de cadastro. ---------------------------------------------- 

Em coordenação com a Divisão de Planeamento e Ordenamento do Território foi 

disponibilizada a cartografia do Plano Municipal de Defesa da Floresta Contra Incêndios para 

execução dos projetos florestais. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Em coordenação com a Divisão de Obras Municipais, estão a ser elaboradas as Medidas de 

Auto Proteção dos Centros Escolares do Concelho. ---------------------------------------------------------- 
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Foi efetuado todo o planeamento das Operações Fátima, nomeadamente os Planos de 

Operações n.º4/2014 referentes à operação de âmbito municipal que decorreu nos dias 12 e 13 

de outubro, em que foi assegurada toda a logística da operação, colocado todo o material 

adstrito ao Serviço, nomeadamente geradores, tenda e Veiculo de Comando e Comunicações. 

Foi criada a página de facebook do Serviço Municipal de Proteção Civil com o intuito de manter 

a população informada e divulgação de Avisos bem com do trabalho efetuado, em que toda a 

gestão e manutenção da mesma está a ser feita pelo próprio Serviço. ---------------------------------- 

Foi efetuado o acompanhamento dos Alertas de Previsão de situações meteorológicas 

adversas e divulgação dos Avisos à população com as medidas de auto-proteção a adotar. ----- 

Foi efetuado o acompanhamento dos caudais do Agroal e divulgado á população, quando as 

condições meteorológicas o exigiam. ----------------------------------------------------------------------------- 

Foi efetuada formação aos alunos, docentes e assistentes operacionais do Centro Escolar 

Beato Nuno e Centro Escolar da Cova da Iria, sobre os procedimentos a adotar em caso de 

emergência e evacuação do edifício, e realizado um exercício de evacuação para testar os 

conhecimentos adquiridos. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi realizado um trabalho de análise e tratamento de dados sobre a ocorrência de incêndios 

urbanos no concelho de Ourém de forma a obter o histórico. ---------------------------------------------- 

Foi realizado e divulgado o levantamento dos incêndios florestais ocorridos no concelho de 

Ourém durante o ano 2014, bem como o histórico dos últimos 10 anos. -------------------------------- 

Em coordenação com a Divisão de Recursos Humanos, Planeamento e Admisnistração foi 

organizada uma formação básica em primeiros socorros e manuseamento de extintores, que foi 

ministrada pelos bombeiros Voluntários de Ourém e Caxarias, respetivamente, aos funcionários 

do município que integram as equipas de segurança definidas no Plano de Segurança Interno 

do Edifício Paços do Concelho. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram elaborados os pareceres solicitados pelo Instituto da Conservação da Natureza e das 

Florestas, no âmbito do Decreto-lei 96/2013, de 19 de Julho. ---------------------------------------------- 

O serviço acompanha todas as situações de proteção civil ocorridas no concelho, até à sua 

resolução. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Atendimento aos munícipes, entre outras tarefas. ------------------------------------------------------------- 

GAPAE – GABINETE DE APOIO E PROMOÇÃO DA ATIVIDADE EMPRESARIAL ----------------- 

No âmbito do trabalho realizado no GAPAE – Gabinete  de Apoio e Promoção da 

Atividade Empresarial, no período de 19 de Setembro  a 11 de Dezembro de 2014, 

desenvolveu as seguintes atividades: ------------------------------------------------------------------------- 

1.  Organização Dia Mundial Turismo 2014 ------------------------------------------------------------------ 

À semelhança de anos anteriores, o GAPAE organizou as atividades associadas à 

Comemoração do Dia Mundial do Turismo, no dia 27 de Setembro, na vila Medieval de Ourém, 

iniciando as atividades com uma sessão subordinada ao tema “Turismo e Desenvolvimento 

Comunitário” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta sessão contou com dois convidados: ---------------------------------------------------------------------- 

• Dr Joaquim Ruivo, Diretor do Mosteiro da Batalha ------------------------------------------------------- 

• Arq. Álvaro Barbosa, em representação da Diretora do Convento de Cristo de Tomar --------- 

Numa conversa, moderada por Francisco Vieira, os convidados destacaram as perspetivas e 

potencialidades da nossa região e, em especial, a importância que o turismo assume no 

concelho de Ourém. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida, na Ucharia do Conde, foi dinamizado o jantar, da responsabilidade do Chef 

Yannick Génard, docente na Escola de Hotelaria de Fátima. ---------------------------------------------- 

Este evento contou com a participação de 30 convidados. ------------------------------------------------- 

Conforme nota de imprensa: ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Ourém assinala Dia Mundial do Turismo --------------------------------------------------------------------- 

O Município de Ourém e a ACISO - Associação Empresarial de Ourém e Fátima, com o apoio 

da Escola de Hotelaria de Fátima e da Ucharia do Conde, assinalaram o Dia Mundial o Dia 

Mundial do Turismo, com uma sessão subordinada ao tema: “Fátima e a sua relação com o 

património UNESCO que a rodeia”. ------------------------------------------------------------------------------- 

A sessão, moderada por Francisco Vieira, presidente da ACISO, contou com a presença de 

Álvaro Barbosa, em representação do Convento de Cristo, em Tomar, e Joaquim Ruivo, diretor 

do Mosteiro da Batalha. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 
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No final, as opiniões foram unânimes: a relação com Fátima é primordial e deve ser valorizada, 

sobretudo porque nos aproximamos de uma comemoração importantíssima que é o centenário 

das aparições. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Seguiu-se um jantar na Ucharia do Conde, subordinado à temática “Cogumelos, azeite e ervas 

aromáticas”, da responsabilidade do Chef Yannick Génard, docente na Escola de Hotelaria de 

Fátima. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2. Organização da deslocação do Sr. Presidente Uher sky Brod (3 a 6 de outubro de 2014)  

O GAPAE assegurou a deslocação oficial do Sr. Presidente da Câmara Municipal de Ourém a 

Uhersky Brod, Município com o qual o Ourém celebrou um acordo de cooperação mútua e 

parceria no dia 26 de março de 2014. ---------------------------------------------------------------------------- 

3. Organização da Receção Opera Romana Pellegrinaggi ( 13.Out.2014)  -------------------------- 

O GAPAE foi responsável por organizar a receção da Opera Romana Pellegrinaggi. 

Conforme nota de imprensa: ------------------------------------------------------------------------------------- 

Câmara recebe Opera Romana Pelligrinaggi ---------------------------------------------------------------- 

Foi num ambiente caloroso que a Opera Romana Pelligrinaggi, foi recebida na passada 

segunda feira, dia 13 de outubro, no edifício dos Paços do Concelho. ---------------------------------- 

A Opera Romana Pelligrinaggi é uma atividade da vigararia de Roma, “um departamento da 

Santa Sé, cujo serviço assenta num modelo único, de referência para aqueles que querem 

descobrir a beleza e a profundidade da peregrinação em viagem”. --------------------------------------- 

Presente na sessão esteve o Bispo Auxiliar de Roma, Monsenhor Guerino Di Tora, que afirmou 

ser uma honra estar em Ourém pois “são ocasiões como esta que permitem a troca de 

experiências entre as culturas e que fazem de todas as peregrinações momentos únicos, (…) e 

de aproximação entre os povos”. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O administrador deste operador turístico, Monsenhor Liberio Andreatta, afirmou que "há 50 

anos que trazemos milhares de peregrinos a Fátima, foi a primeira vez que fomos recebidos 

pelo presidente da Câmara", elogiando este facto. Para este responsável, “com a peregrinação 

abrem-se novos caminhos para o mundo interior da oração, o diálogo, a escuta, partilha e 

convivência harmoniosa entre os povos”. ------------------------------------------------------------------------ 
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Paulo Fonseca, presidente da Câmara Municipal de Ourém, começou por felicitar a Opera 

Romana pelo seu 80º aniversário, saudando “a dimensão do seu projeto”, pela importância do 

trabalho levado a cabo na promoção da fé e do cristianismo e de união entre os povos e as 

culturas. Evidenciou ainda "o nosso profundo empenho na criação de novas redes de 

aproximação entre os povos”. Neste sentido referiu a viagem a Lourdes (França) no próximo 

dia 24 de novembro, e a passagem por Uersky Brod (República Checa) locais onde vão sendo 

dados passos na consolidação de projetos de parceria. ----------------------------------------------------- 

Paulo Fonseca terminou a sua intervenção lançando um repto à Opera Romana, no sentido de 

serem convidados de honra do próximo Workshop Internacional de Destinos Religiosos, que 

terá lugar em Fátima no final de fevereiro de 2015. O responsável deste operador aceitou com 

agrado o desafio, contrapondo, convidando o Município para a organização conjunta de um 

grande evento no âmbito do centenário em 2017 “que projete Fátima no mundo”. A proposta foi 

recebida com grande satisfação pelo autarca oureense. ---------------------------------------------------- 

4. Organização da deslocação a Lourdes (24 a 26 out ubro)  ------------------------------------------- 

O GAPAE foi responsável por organizar a deslocação de Comitiva de Representação a 

Lourdes.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Conforme nota de imprensa:  ------------------------------------------------------------------------------------- 

Ourém e Lourdes concretizam geminação ------------------------------------------------------------------- 

Uma delegação de Ourém deslocou-se recentemente a Lourdes para a conclusão do processo 

de geminação que oficializa a aproximação entre estes dois municípios. O documento foi 

assinado no passado dia 25 de outubro, pelo presidente do Município de Ourém, Paulo 

Fonseca, e pela presidente do Município de Lourdes, Josette Bordeu. ---------------------------------- 

Esta delegação, liderada pelo presidente da Câmara Municipal de Ourém, integrou a presidente 

da Assembleia Municipal de Ourém, Deolinda Simões, o presidente e vice presidente da 

direção da ACISO – Associação Empresarial de Ourém e Fátima -, Francisco Vieira e Amorim 

Gonçalves, respetivamente, e um elemento do executivo da Junta de Freguesia de Fatima, 

Carlos Neves. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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Esta deslocação, que surge após um primeiro momento em Ourém, em novembro do ano 

passado, permitiu o conhecimento da realidade turística de Lourdes, em muito semelhante à de 

Fátima. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para grande satisfação da comunidade portuguesa, que se fez representar, este documento 

pretende desenvolver laços entre os dois municípios, com vista ao diálogo, intercâmbio de 

experiências e implementação de ações conjuntas. ---------------------------------------------------------- 

Como referiu Paulo Fonseca, esta geminação só “peca por ser tardia”. Ainda que a 

colaboração entre Ourém e Lourdes já se verificasse no passado, esta geminação visa 

construir uma colaboração que contrarie a diminuição de peregrinos e construir uma plataforma 

conjunta de promoção turística, nomeadamente nos Estados Unidos, América Latina e Ásia. No 

entanto, como referiu Paulo Fonseca, esta parceria pretende alargar-se, por exemplo, a áreas 

como a cultura, desporto e juventude. ---------------------------------------------------------------------------- 

Para o desenvolvimento deste trabalho, foi ainda assinado pelos dois municípios um 

documento técnico de parceria que visa lançar as bases para um projeto de promoção 

internacional, que envolva Lourdes, Fátima e Santiago de Compostela. Neste sentido, os 

serviços dos dois municípios estão a desenvolver um trabalho que permita definir as ações de 

promoção e assegurar a sua concretização e financiamento, na medida em que se pretende 

aproveitar fundos comunitários para este efeito. --------------------------------------------------------------- 

5. Organização da deslocação do Sr. Presidente a La rantuka - Indonésia (1 a 4 e 

novembro)  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O GAPAE foi responsável por organizar a deslocação oficial do Sr. Presidente da Câmara 

Municipal de Ourém a Larantuka, cidade com a qual Ourém tem um Acordo de Geminação. ---- 

6. Organização da Sessão de apresentação em Ourém da a plicação para telemoveis JiTT 

- Just in Time Tourist a realizar no proximo dia 18  de dezembro,  pelas 16h30 ----------------- 

Em colaboração com o Turismo Centro de Portugal, o Município faz a apresentação de 

lançamento da Aplicação JiTT – Just in Time Tourist Fátima. ---------------------------------------------- 

A JiTT é uma aplicação móvel, única no mercado que conta as histórias das cidades de acordo 

com o tempo disponível pelo utilizador. Propõem que esta aplicação solucione o problema de 
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muitos viajantes que não planeiam as suas visitas, mas que querem conhecer o essencial da 

sua visita. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Com esta deslocalização considera-se que se trata de uma oportunidade para dar a conhecer 

as potencialidades de Ourém, para além de Fátima e do Turismo Religioso. -------------------------- 

Esta sessão está agendada para dia 18 de dezembro, pelas 16h30, na Galeria Municipal de 

Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

7. Organização do III Workshop Internacional de Turism o Religioso, a realizar de 20 a 23 

de fevereiro de 2015.  ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O GAPAE já colocou em andamento todos os procedimentos de organização do III Workshop 

de Turismo Religioso, a realizar de 20 a 23 de fevereiro de 2015 em Fátima. ------------------------- 

Após reunião com o Turismo de Portugal, estão a ser feitos os convites aos buyers 

Internacionais, tendo-se este ano decidido para além dos tradicionais mercados europeus, 

abordar mercados emergentes tais como Colômbia, Indonésia, Filipinas. Coreia do Sul, India e 

outros que venham a revelar-se pertinentes. ------------------------------------------------------------------- 

8. Colaboração na preparação do programa das Comemoraç ões do Centenário das 

Aparições de Nª. Sra. de Fátima  - contributo da so ciedade civil  ------------------------------------ 

Neste período o GAPAE realizou reuniões com os diversos intervenientes do programa com o 

objetivo de finalizar a programação de atividades a desenvolver no âmbito das Comemorações 

do Centenário das Aparições de Nossa Senhora de Fátima – O Contributo da Sociedade Civil. - 

9. Colaboração nos Caminhos de Fátima "Do Porto da Fát ima" - Nomeadamente 

colaboração na Organização da reunião de trabalho r ealizada no passado dia 26 de 

Novembro. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

10. Participação na reunião de trabalho sobre a MARCA N ATURAL.PT (ICNF) ----------------- 

11. Participação na reunião de trabalho  do Grupo d e Trabalho "Turismo, Cultura e 

Património" (CIMT) (16 de outubro) ---------------------------------------------------------------------------- 

12. Preparação de resposta aos pedidos de informação e divulgação das atividades  ------- 
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O GAPAE tem dado resposta aos diversos pedidos de informação que lhe têm chegado, 

presencialmente ou por escrito; tem igualmente preparada a informação solicitada e tem 

prestado acompanhamento a diversos projetos, principalmente, ao nível do Turismo. -------------- 

DIVISÃO DE EDUCAÇÂO E DE ASSUNTOS SOCIAIS ----------------------------------------------------- 

ATIVIDADES DESENVOLVIDAS, 29 SETEMBRO A 22 DEZEMBRO DE 2014 -------------------------------------- 

Para além da atividade corrente da divisão salientam-se as seguintes iniciativas por área de 

intervenção. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Rede Social  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A equipa da Rede Social está responsável pela prestação de informações e divulgação de 

diversos conteúdos solicitados por diversas entidades nas áreas do social, saúde e educação, 

que, no período em apreço, totalizaram 32 conteúdos. ------------------------------------------------------ 

Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo ---------------------------------------------------------------------- 

Participamos na reunião da Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo, a 13 de Novembro, 

onde se abordaram os seguintes assuntos: 1 – Proteção Civil - CDOS  - Apresentação do 

Plano de Emergência IPSS por parte das IPSS contando com a participação do CDOS-

Proteção civil. Estivemos ainda presentes nas duas reuniões do grupo operativo da Plataforma 

realizadas a 19.09.2014 e 27.09.2014 onde foi feita a avaliação da execução do Plano de Ação 

2014. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Conselho Local de Ação Social de Ourém ----------------------------------------------------------------------- 

Realizaram-se duas reuniões do grupo operativo e uma do plenário do CLAS onde se 

abordaram os seguintes assuntos: -------------------------------------------------------------------------------- 
Reunião Data Ordem de trabalhos 

1. Leitura e aprovação da ata da última reunião do Núcleo Executivo. 

2. Leitura e aprovação da ata da reunião das instituições de 30 de mio 
referente à designação de representante das IPSS. 

3. Informações: 

3.1. Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo; 

3.2. Transporte não urgente de doentes; 

3.3. Plano Estratégico da CIMT; 

3.4. Adesão de novos parceiros. 

Núcleo 
Executivo 

15.10.2014 

4. Emissão de parecer sobre candidatura da Santa Casa da Misericórdia 
Fátima-Ourém à criação de Centro de Dia para Doentes de Alzheimer. 
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5. Proposta de realização de À Conversa com… sobre a igualdade de 
Género (9 de dezembro’2014). 

6. Comissões Sociais de Freguesias – Ponto de Situação. 

7. Programa de Emergência Alimentar: Cantinas Sociais: 

a) Ponto situação da dinâmica das Cantinas Sociais; 

b) Ratificação do deferimento dos pedidos de cantinas sociais: processos de 
fevereiro a setembro’2014; 

c) Nova versão do mapa mensal de recolha de dados. 

8. Análise de processos sociais. 

9. Atividades Socialmente Úteis. 

10. Outros assuntos. 
1. Leitura e aprovação da ata da última reunião do Núcleo Executivo. 

2. Informações: 

2.1. Ponto de situação da Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo. 

3. Adesão de novos parceiros. 

4. Comissão Social de Freguesia: 

4.1. Proposta de Plano de Ação da Comissão Social de Freguesia; 

4.2. Ficha de Sinalização da Comissão Social de Freguesia. 

5. Apreciação das Propostas de Recomendação do Conselho local de Ação 
Social de Abrantes sobre o Teto às Prestações Sociais e os Acordos de 
Cooperação da estrutura Residencial para Pessoas Idosas. 

25.11.2014 

6. Outros assuntos. 

1. Leitura e aprovação da ata da última reunião do Plenário. 

2. Informações: 

2.1. Plataforma Supraconcelhia do Médio Tejo; 

2.2. Transporte não urgente de doentes; 

2.3. Adesão de novos parceiros. 

3. Emissão de parecer sobre candidatura da Santa Casa da Misericórdia 
Fátima-Ourém à criação de Centro de Dia para Doentes de Alzheimer. 

4. Proposta de realização de À Conversa com… sobre a igualdade de 
Género (9 de dezembro’2014). 

5. Comissões Sociais de Freguesias – Ponto de Situação. 

6. Programa de Emergência Alimentar: Cantinas Sociais: 

a) Ponto situação da dinâmica das Cantinas Sociais; 

b) Nova versão do mapa mensal de recolha de dados. 

7. Fundo Europeu de Auxílio às Pessoas Mais Carenciadas (FEAC). 

8. Atividades Socialmente Úteis. 

Plenário 29.10.2014 

9. Outros assuntos. 

Protocolo para Atividade Socialmente Útil ----------------------------------------------------------------------- 

Foi celebrado protocolo de cooperação no âmbito da Atividade Socialmente Útil entre a Câmara 

Municipal e o Centro Distrital da Segurança Social de Santarém. Este protocolo tem como 

objetivo definir as regras de funcionamento da Atividade Socialmente Útil, a desenvolver por 

beneficiários/as do Rendimento Social de Inserção que venham a subscrever a carta de 

compromisso com o Município. Neste âmbito o Município irá acolher cinco beneficiários, 
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contribuindo desta forma para que haja uma efetiva ocupação temporária desenvolvida por 

estes/as cidadãos/cidadãs, permitindo-lhes uma maior qualificação formativa e experiência 

funcional, o que constituirá uma mais valia para o seu desenvolvimento pessoal, formativo e 

social e consequentemente um importante contributo cívico a favor da comunidade. --------------- 

Comissões Sociais de Freguesia ----------------------------------------------------------------------------------- 

Foi retomado o processo de constituição das Comissões Sociais de Freguesia, em parceria 

com a segurança social. Realizaram-se 6 sessões de sensibilização local com os parceiros: 

25.09.2014 (União das Freguesias de Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais), 08.10.2014 

(Freguesia de Atouguia), 15.10.2014 (Freguesia de Nossa Senhora da Piedade), 20.11.2014 

(Freguesia de Nossa Senhora da Piedade), 27.11.2014 (União de Freguesias de Gondemaria e 

Olival), 09.10.2014 (Freguesia de Espite). ----------------------------------------------------------------------- 

Reuniões dos grupos sectoriais: Grupo do Envelhecimento e Grupo da Infância, Juventude e 

Toxicodependência --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito do trabalho desenvolvido pela Rede Social e de modo a definirmos o Plano de Ação 

da Rede Social para o ano 2015 realizaram-se reuniões de trabalho com as entidades do 

concelho, designadamente: a) Grupo do Envelhecimento: 30 de outubro e 27 de Novembro; b) 

Grupo da Infância, Juventude e Toxicodependência: reuniu a 06 de Outubro. ------------------------ 

Projeto Legis_social --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O projeto Legis_social - Centro de Documentação Digital consiste numa compilação de 

diplomas legislativos sobre a área social e educação, constituindo uma ferramenta fundamental 

para o trabalho dos/as técnicos/as da Divisão. No período em apreço registaram-se 48 

conteúdos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Temáticas N. Conteúdos 

Ação Social Escolar 9 

Apoios sociais 9 

Cartão Municipal 3 

Educação 3 

Equipamentos Sociais 1 

Emprego e Formação 1 

Famílias numerosas 1 

Fundos Europeus e Comunitários 2 

Habitação 8 



                                                                                                                                                      
                                                                                                                                                    
                                                                                                                                           2014.12.22     Fl.74 

                       

                     
                MUNICÍPIO DE OURÉM 

                       Assembleia Municipal 
  

  

Idosos 2 

Intervenção Social 2 

Município 1 

Outros 1 

Rede Social 3 

Refeições 1 

Segurança Social 1 

Total 48 

Programa de Emergência Alimentar: Cantinas Sociais -------------------------------------------------- 

Com base nos mapas de registos de refeições executadas pelas 6 instituições que têm 

cantinas sociais, o número de refeições prestadas nos meses de janeiro a Novembro perfez um 

total de 126.085 de refeições, sendo que, actualmente beneficiam desta resposta 104 

agregados familiares. Salienta-se que durante o período referido, as instituições que 

assinalaram um maior número de refeições prestadas foram a Fundação Dr. Agostinho Albano 

de Almeida (36.818) e a APAJEFátima (33.551). O quadro reflete a distribuição mensal das 

refeições prestadas por instituições e o gráfico permite perceber a sua afectação percentual no 

concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

                   N.º Refeições executadas por mês  
Cantina Social janeiro  fevereiro março abril maio  junho Julho Agosto  Setembro  Outubro  Novembro Total 

APAJEFÁTIMA - 
Associação de Pais e 
Encarregados de 
Educação 

3.100 3.100 3.100 2.800 3.100 3.000 3.100 3.100 3.043 3.043 3.008 33.551 

Centro de Apoio Social 
de Olival 

1.860 1.736 1.798 1.440 1.302 1.302 868 868 2.470 2.470 2.381 26.349 

Centro Social Paroquial 
de Freixianda 1.190 1.701 1.701 1.610 1.554 1.199 1.211 1.097 820 820 840 13.719 

Fundação Dr. Agostinho 
Albano de Almeida 

3.006 2.825 3.317 3.478 3.597 3.523 3.657 3.694 1.098 1.098 452 13.599 

Centro Social Paroquial 
de São João Baptista de 
Espite 

150 180 188 163 201 231 280 262 190 190 102 2.049 

APDAF- Associação 
para a Promoção e 
Dinamização do Apoio à 
Família  

2.015 2.130 2.470 2.348 2.635 2.550 2.480 2.635 3.412 3.412 3.156 36.818 

Total 11.321 11.672 12.574 11.839 12.389 11.805 11.596 11.656 11.033 11.033 9.939 126.08
5 
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Refeições servidas: janeiro a novembro 
(N e %)

13719; 11%

26349; 21%

33551; 27%
36818; 28%

2049; 2%

13599; 11%

APAJEFÁTIMA - Associação de Pais

APDAF- Associação para a Promoção e
Dinamização do Apoio à Família
Centro de Apoio Social de Olival

Centro Social Paroquial de Freixianda

Centro Social Paroquial de São João
Baptista de Espite
Fundação Dr. Agostinho Albano de
Almeida

 

Intervenção Social_Atendimento e Acompanhamento de Processos  ------------------------------ 

Relativamente à equipa da DEAS registou-se, no período em apreço, 468 atendimentos, 

correspondentes a um total de 488 motivos de atendimento. ---------------------------------------------- 
Atendimento 

1. Motivo do pedido 

Ação Social Escolar 91 

Apoio ao Arrendamento 6 

Apoio de géneros 40 

Apoio económico 4 

BATO 4 

Cantina Social 4 

Cartão Municipal 65+ social 2 

Centro Comunitário de Voluntariado 82 

Intervenção Escolar 2 

Intervenção Social 142 

Programas de Habitação 1 

Projeto 14 

Rede Social 42 

Respostas Sociais 3 

Tarifa Social 15 

Transporte Escolar 14 

Voluntariado 19 

Outro 3 

Total 488 

2.Duração do atendimento 

[0m-30m[ 384 

[30m-60m[ 63 

>60m 21 
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3. Tipo de Atendimento 

Telefone 219 

Presencial 249 

4. Estado do processo 

Análise  16 

Execução 29 

Resolvido 423 

Total 468 
 

No âmbito da intervenção social realizaram-se visitas domiciliárias, reuniões interinstitucionais, 

acompanhamentos individualizados, encaminhamentos e sinalizações de casos nas áreas da 

saúde, educação, emprego, segurança social, entre outros, acompanhamento conjunto de 

situações e acompanhamento de processo de trabalho comunitário, entre outras ações fulcrais 

para a resolução da situação-problemas. ------------------------------------------------------------------------ 

Espaço Infantil --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Acompanhamento de 9 crianças no espaço infantil durante o período em que os pais 

usufruíram dos serviços da equipa de intervenção social, da CPCJ ou do atendimento geral da 

CMO e uma mãe para efeitos de amamentação. -------------------------------------------------------------- 

Comissão de Protecção de Crianças e Jovens de Ourém  (CPCJ) ----------------------------------- 

No âmbito dos processos de promoção e proteção, os gestores de caso efetuam o 

encaminhamento para a consulta de psicologia, sempre que consideram necessário. Na 

sequência do referido encaminhamento, efetuaram-se as seguintes atividades: a) Avaliação e 

acompanhamento psicológico de crianças e jovens; b) Aconselhamento e treino parental; c) 

Articulação/encaminhamento para instituições e estruturas locais; d) Elaboração de pareceres e 

relatórios. Durante o período a que se reporta este relatório, foram efetuadas 19 visitas 

domiciliárias, 40 acordos de promoção e proteção, 130 atendimentos, 6 reuniões restritas, 15 

processos arquivados. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ação Social Escolar: Processo de candidatura do ASE  2014’2015 e beneficio nas 

refeições escolares  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Foram analisados 13 pedidos de reapreciação de processos de ASE 2014’2015, 40 de 

comparticipação da refeição escolar apresentados fora de prazo de candidatura aos subsídios 

e realizados 34 acompanhamentos aos processos deferidos. --------------------------------------------- 

Equipa Local de Intervenção Precoce  ------------------------------------------------------------------------- 

Participação na reunião com o grupo de trabalho da ELI, realizada no dia 10.12.2014, no 

Centro de Recuperação Infantil de Ourém. Esta reunião teve como ordem de trabalhos 

elaboração do plano de acção para 2015 e discussão de casos em acompanhamento pela 

equipa. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Equipa de Cuidados Continuados Integrado (RNCCI) no  âmbito da parceria entre o 

Município de Ourém e o Centro de Saúde de Ourém  ----------------------------------------------------- 

A DEAS integra a equipa de cuidados continuados integrados tendo realizado 20 visitas 

domiciliárias e participado em 4 reuniões. ----------------------------------------------------------------------- 

Centro Comunitário de Voluntariado de Ourém  ------------------------------------------------------------ 

Dia Mundial da Diabetes ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Organização e participação na actividade de comemoração do Dia Mundial da Diabetes que 

decorreu a 14 de Novembro no CCVO e contou com a participação de 49 munícipes. ------------- 

Recolha Alimentar Missão Sorriso --------------------------------------------------------------------------------- 

Organizou-se a campanha solidária de recolha alimentar em parceria com a Cruz Vermelha 

Portuguesa no âmbito da Missão Sorriso que se realizou nos dias 24, 25 e 26 de Outubro de 

2014 das 10.00h às 21.00h na superfície comercial Continente de Ourém. A iniciativa contou 

com a participação de voluntários do Centro Comunitário de Voluntariado de Ourém, 

voluntários do Clube de Voluntariado Jovem e recursos humanos da DEAS, num total de 47 

elementos. Foram recolhidos 3243 produtos alimentares, que serão distribuídos pelas famílias 

carenciadas do Concelho. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sessão de Esclarecimento na EPO ------------------------------------------------------------------------------- 

Realizámos uma sessão de esclarecimento sobre o CCVO no  dia 22 de Outubro na Insignare. 

A apresentação foi feita em duas sessões de esclarecimento, das 10h15 às 11h15 e, das 

11h20 às 12h20. Teve como destinatários os alunos do 1.º ano dos 5 cursos das turmas de: 
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electrónica, automação e comando, gestão de equipamentos informáticos, gestão, produção 

em metalomecânica e design industrial.Teve como objetivo dar a conhecer o projeto, bem 

como, motivar os alunos/as para a realização de voluntariado no concelho. Estiveram 

presentes 121 alunos/as. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Feira Solidária ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram realizadas duas Feiras Solidárias, nos dias 12 de Outubro e 14 de Dezembro, que 

contaram com a participação de 12 e 16 participantes, respectivamente. ------------------------------ 

Comércio Social “Ponto de Partilha” ------------------------------------------------------------------------------- 

Neste espaço foram recebidos donativos de 135 munícipes e a entrega de bens a 160 

cidadãos. O espaço teve ainda uma dinâmica junto do público em geral tendo sido 

atendidos/as 115 munícipes. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Equipamentos Sociais do Município --------------------------------------------------------------------------- 

Foram acolhidos/as cidadãos/ãs nos seguintes equipamentos: apartamento de emergência 

social I e II (3) , bem como na República Social (1), estando alojadas 7 pessoas, que perfazem 

Três famílias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Conselheira Local para a Igualdade ------------------------------------------------------------------------------- 

Maria de Fátima Caetano Vieira Lopes, docente do Agrupamento de Escolas Cónego Dr. 

Manuel Lopes Perdigão, foi nomeada para Conselheira Local para a Igualdade no Município de 

Ourém, sucedendo a Leonilde Madeira no cargo. A justificação para a sua nomeação prende-

se com o seu vasto currículo profissional, perfil académico e pela experiência adquirida 

enquanto membro da Comissão de Proteção de Crianças e Jovens. A Conselheira Local para a 

Igualdade irá integrar o Conselho Local de Ação Social e desenvolver o seu trabalho em 

articulação com a Divisão de Educação e Assuntos Sociais. Esta nomeação está enquadrada 

na Carta Europeia para a Igualdade das Mulheres e dos Homens na Vida Local e no Quadro da 

Estratégia Nacional de promoção da Igualdade de Género e Cidadania, de acordo com a 

Resolução do Conselho de Ministros Nº 39/2010, de 25 de maio de 2010. ---------------------------- 

Núcleo Local de Inserção  ----------------------------------------------------------------------------------------- 
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Participamos em 4 reuniões no âmbito do NLI, com a seguinte ordem de trabalhos: discussão 

de informações gerais; acompanhamento de entrevistas aos beneficiários de RSI; definição e 

aprovação de contratos de inserção dos beneficiários; elaboração/aprovação do plano de 

actividades 2014. Foram acompanhados processos no âmbito das ASU para integração de 4 

beneficiários nas escolas do Município. Os beneficiários seleccionados vão iniciar actividade 

socialmente útil a 5 de Janeiro de 2015 onde irão: apoiar nas atividades desenvolvidas no 

agrupamento de escolas conde de Ourém e no agrupamento de escolas de Ourém (centro 

escolar da Cova da Iria); acompanhar os alunos no refeitório, no recreio, nas salas de aula, 

apoiar nas atividades desportivas; acompanhar na componente de apoio à família e apoiar na 

limpeza e manutenção dos equipamentos e espaços educativos. ---------------------------------------- 

Plano Local de Saúde do Médio Tejo  -------------------------------------------------------------------------- 

O Município deu o seu contributo ao Plano Local de Saúde do Médio Tejo, respondendo a um 

inquérito e participando numa reunião realizada a 28 de Novembro na CIMT, onde esteve 

presente, juntamente com 3 elementos da Unidade de Saúde Pública do Agrupamento dos 

Centros de Saúde do Médio Tejo-Centro de Saúde de Ourém. Numa primeira fase, foi 

elaborado o Diagnóstico da Situação para identificar os principais problemas de saúde. Foram 

consultados os parceiros que acederam responder ao inquérito e demonstrados os resultados 

obtidos. No Médio Tejo relacionou-se um elevado número de fatores de risco com um conjunto 

de doenças metabólicas, de doenças oncológicas e de doenças mentais. Foi decidido propor 

aos parceiros o desenvolvimento de 3 projetos: A-Comportamentos favorecedores da saúde; B- 

Combate às adições; C-Prevenção da doeça oncológica. --------------------------------------------------- 

Candidatura ao Prémio Município do Ano 2014  ------------------------------------------------------------ 

A Universidade do Minho lançou a plataforma UM-Cidades, com a qual pretende “contribuir 

para preencher a lacuna entre o conhecimento, a politica e a prática na temática das cidades e 

das regiões”. Um dos projetos-âncora desta plataforma, denominado Prémios Município do Ano 

Portugal 2014, “visa reconhecer e premiar as boas práticas em projetos implementados pelos 

municípios com impactos assinaláveis no território, economia e/ou sociedade, que promovam o 

crescimento, a inclusão e/ou a sustentabilidade”. O Município apresentou uma candidatura do 
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Centro Comunitário de Voluntariado de Ourém aos Prémios Município do Ano Portugal 2014. 

De entre as 98 candidaturas remetidas, o Município de Ourém foi um dos finalistas nomeados 

para a cerimónia de entrega de prémios, realizada a 07 de Novembro de 2014. Foi nomeado 

para a categoria Região Centro. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Atividades diversas  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Música para crianças dos 0 aos 3 anos ------------------------------------------------------------------------- 

No meses de Setembro, Outubro e Novembro estiveram presentes nesta atividade 28, 22 e 26, 

crianças, respectivamente. A iniciativa contou a habitual participação da Ourearte. ----------------- 

À conversa com… Igualdade de Género  ---------------------------------------------------------------------- 

Realizou-se o debate "À conversa com..." subordinado ao tema "Igualdade de Género", no dia 

9 de dezembro 2014. A iniciativa decorreu no âmbito do Plano de Atividades da Plataforma 

Supraconcelhia do Médio Tejo e do trabalho no âmbito da Igualdade de Género. Participaram 

na atividade representantes de várias entidades, bem como técnicos/as das áreas social e da 

educação. O tema em discussão foi a “Igualdade de Género” e a sessão contou com a 

presença de várias entidades e técnicos de áreas sociais e de educação do concelho de 

Ourém. A sessão contou com a participação de Rosa Oliveira, técnica da delegação norte da 

Comissão para a Cidadania e Igualdade de Género, que pretendeu sensibilizar os presentes 

para a problemática da violência doméstica e de género, lembrando que este ano já se 

registaram 40 mortes e que ainda há muito para fazer nesta âmbito. Realçou a importância do 

estabelecimento de uma forte rede de parceiros que englobe forças de segurança, Ministério 

Público, municípios, ipss’s e outros que contribuam para uma resposta mais célere e eficaz. 

Rosa Oliveira terminou a sua apresentação com uma saudação ao Município de Ourém pelo 

trabalho desenvolvido nesta matéria, já que é um dos municípios que cumpre as diretrizes da 

Carta Europeia para a Igualdade das Mulheres e dos Homens na Vida Local e que 

implementou um Plano Municipal para a Igualdade de Género. O debate contou também com a 

participação de Sofia Pedro e Paula Almeida, técnicas do Centro Distrital da Segurança Social 

de Santarém, que contribuíram com a experiência e o trabalho desenvolvido no âmbito da 

violência doméstica no distrito de Santarém. ------------------------------------------------------------------- 
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Espectáculo “Tarde da Diferença” – 7 de Dezembro ----------------------------------------------------- 

A CMO colaborou na organização do espectáculo “Tarde da Diferença”, dinamizado pelo grupo 

de trabalho, constituído pelas instituições do concelho que intervêm na área da deficiência - 

Grupo da Diferença, que se  realizou no dia 07 de dezembro de 2014, em Fátima. ----------------- 

Ação de sensibilização sobre violência no namoro  ------------------------------------------------------ 

No âmbito do trabalho desenvolvido pela DEAS no Núcleo de Apoio à Vítima e na CPCJ de 

Ourém, realizou-se uma ação de sensibilização sobre violência no namoro, assinalando o Dia 

Internacional Pela Eliminação da Violência Contra as Mulheres. A ação decorreu no Centro 

Comunitário de Voluntariado de Ourém, no dia 25 de Novembro, tendo sido dinamizada pela 

equipa do GRAAL – Projeto Entra Mais em Ação pela Igualdade. Foram desenvolvidas duas 

sessões, uma das 11.00h às 12.30h e outra das 14.00h às 15.30h, tendo como participantes 

cerca de 50 alunos do ensino secundário. ----------------------------------------------------------------------- 

Ciclo de Formação: “Intervenção em crise” – Crises de Ansiedade/ataques de pânico ------------- 

Decorreu no dia 14 de novembro o primeiro de três workshops integrados no ciclo de formação 

“Intervenção em Crise”, uma iniciativa do Município de Ourém, que dá continuidade ao ciclo de 

formação iniciado no ano passado. Subordinado ao tema “Crises de Ansiedade a Ataques de 

Pânico”, a sessão contou com uma plateia composta sobretudo por técnicos/as das áreas 

sociais e da saúde. Jacinta Gonçalves, psicóloga do INEM, IP., foi a oradora doa sessão tendo 

abordado as caraterísticas e das necessidades de intervenção nesta matéria, partilhando 

algumas técnicas de estabilização emocional. Para a especialista existe uma máxima: “numa 

situação de crise, uma má intervenção é mil vezes pior do que nenhuma intervenção”, daí a 

importância da participação nestas sessões que têm como objetivo capacitar técnicos para a 

intervenção em situações de emergência e catástrofe. ------------------------------------------------------ 

Dia Internacional do Idoso 2014 ------------------------------------------------------------------------------------ 

À semelhança dos anos anteriores, o Município de Ourém assinalou o Dia Internacional do 

Idoso com uma panóplia de atividades dirigida aos/às idosos/as do concelho no dia 1 de 

Outubro, designadamente atividades cinotécnica e equestres, um espetáculo dinamizado por 
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instituições com respostas sociais na área do envelhecimento e um lanche convívio partilhado. 

Participaram cerca de 380 idosos/as. ----------------------------------------------------------------------------- 

Domínio: Educação  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Destaca-se o acompanhamento das actividades escolares nas diversas vertentes da 

responsabilidade do Município, designadamente os transportes escolares, a componente de 

apoio à família, as refeições escolares e as actividades de enriquecimento curricular, as 

dinâmicas escolares, desde a gestão dos pedidos, às actividades e à participação nos 

conselhos gerais. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ao nível dos transportes salientam-se as seguintes acções: análise e informação dos pedidos 

de comparticipação nos transportes escolares de alunos com NEE; análise e resolução de 

todos os pedidos de paragens ou transportes dos alunos do Pré-Escola e 1.º CEB; análise e 

verificação in loco das reclamações apresentadas; elaboração e implementação dos itinerários 

e ordens de serviço necessários à realização dos transportes escolares, para o arranque do 

ano letivo 2014-2015 e a 1.ª rotação; atendimento telefónico ou presencial de vários 

encarregados de educação para registo de reclamações, mudança de paragens, novas 

inscrições ou alterações de horários; implementação da alteração dos circuitos para a 

interrupção letiva do Natal; elaboração das funções a desempenhar durante as interrupções 

letivas por parte das vigilantes e motoristas; implementação dos transportes necessários às 

deslocações dos alunos para a exposição do Hans Christian Andersen; implementação dos 

transportes necessários para a comitiva Checa nos dias 24 e 27 de março. Salienta-se ainda a 

colaboração dada por esta unidade à exposição “Exposição Hans Christian Andersen de Niels 

Fischer”, designadamente na coordenação dos transportes das crianças à visita aos diferentes 

espaços onde está patente a iniciativa. --------------------------------------------------------------------------- 

Acompanhamento / Aconselhamento em contexto Escolar  ------------------------------------------- 

Realizou-se acompanhamento e aconselhamento em contexto escolar, durante o período em 

referencia, pelo Psicólogo Educacional nos Agrupamentos de Escolas Conde de Ourém e 

Agrupamento de Escolas de Ourém (EB2,3 da Freixianda), tendo realizado acompanhamento 
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de 90 crianças e jovens, realizado 14 atendimentos a encarregados de educação, participado 

em 15 reuniões. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Encontro Nacional “Percursos para a mudança” – Dar o Salto  -------------------------------------- 

Participámos na organização do evento que decorreu em Fátima nos dias 20, 21 e 22 de 

novembro e que teve como objetivos a promoção da cidadania ativa dos jovens e a sua 

cidadania europeia, o desenvolvimento da solidariedade e da tolerância, contribuir para o 

desenvolvimento da qualidade dos sistemas de apoio e da capacidade das organizações não 

governamentais na área da juventude. --------------------------------------------------------------------------- 

----------- Foi ainda remetida a seguinte documentação: ------------------------------------------------------ 

• Processos judiciais. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Processos de contra-ordenação impugnados judicialmente. ------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, registaram-se as intervenções dos 

membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------------- 

= NUNO MIGUEL NEVES DOS PRAZERES , na qualidade de representante do grupo 

municipal do CDS/PP, expôs o seguinte: “Gostaria de referir algumas situações no que respeita 

ao abastecimento de água no concelho. Existem situações que passo a especificar e que 

considero de relevantes: ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Ouvi aqui um número que me parece preocupante, ou seja, há cerca de mil e trezentas 

pessoas que não pagam a água no concelho. ------------------------------------------------------------------ 

- Existem muitas queixas relativas às ruturas que se têm verificado em casas mais antigas, em 

que a companhia das águas depois cobra valores exorbitantes pela água gasta devido a estas 

ruturas. São situações excecionais que deveriam ser tidas em conta. ----------------------------------- 

- Uma outra preocupação tem a ver com os contadores das águas que congelam durante o 

inverno, sendo que depois é cobrado às pessoas um valor ainda significativo, para além dos 

valores do consumo de águas. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Por fim, regista-se uma outra situação preocupante, ou seja, as pessoas deixam cortar a água 

e vão pagar à posteriori, sendo-lhe cobrado pela companhia das águas valores pela violação 

do selo do contador. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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São situações que julgo serem pertinentes e que devem ser tidas em consideração pois, 

considero os oureenses pessoas de boa fé que não se sujeito a situações destas.” ---------------- 

= HUMBERTO LUÍS FERRAZ ANTUNES expôs o seguinte: “Pavilhão do Olival -------------------- 

Questionada a Câmara Municipal pelos Senhores Vereadores da Coligação Ourém-Sempre, 

acerca da situação da construção do Pavilhão do Olival, foi-lhes dito que a aprovação da obra 

estaria sujeita a prorrogação de prazo para o ser términus por parte da “Mais Centro”, sendo 

certo que até à data, que se saiba, não há informação de qualquer resposta. ------------------------- 

Havendo, assim, o prazo de 30 de Junho para terminar a obra e para a Câmara Municipal 

poder usufruir dos Apoios Comunitários para a sua construção, pergunta-se ao Sr. Presidente 

se já existe alguma resposta da “Mais Centro” a esse pedido de prorrogação de prazo. ----------- 

Edifício Multiusos da Freixianda ------------------------------------------------------------------------------------ 

Foi comunicado à Câmara Municipal pelo Sr. Presidente da Assembleia de Freguesia de 

Freixianda, Ribeira do Fárrio e Formigais a existência de infiltrações no Edifício Multiusos da 

Freixianda. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pergunta-se ao Sr. Presidente: ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Se tem conhecimento da existência dessas infiltrações? -------------------------------------------------- 

- E que diligências já foram efectuadas com vista à sua reparação?” ------------------------------------ 

= FILIPE MANUEL MARQUES BAPTISTA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia 

de Espite, expôs o seguinte: “Gostaria de colocar três questões: ----------------------------------------- 

- Brigadas. Qual o futuro? Todos sabemos que são para acabar mas pergunto ao senhor 

Presidente, o que vai ser das freguesias rurais depois destas acabarem? ----------------------------- 

- Também fiquei perplexo com as dívidas das águas. Pergunto estas dívidas devem-se 

somente ao não pagamento ou devem-se a algo mais. Digo isto porque há situações em que 

as pessoas são obrigadas a colocar água estando já servidas. Há ainda situações em que a 

companhia das águas nem consegue colocar a água em determinados locais. ----------------------- 

- Na página 56 diz que foi feita uma análise, um estudo do tráfego do centro social. Gostaria de 

saber quem pediu este estudo, pois, conforme sabe, muitas vezes os presidentes de junta são 

os últimos a saber das situações ocorridas nas suas freguesias.” ---------------------------------------- 
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= ANA MARGARIDA HENRIQUES NEVES VIEIRA  expôs o seguinte: “Gostaria de focar 

alguns aspectos: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Agradecemos o convite que nos foi endereçado para o jantar da Câmara e estivemos 

presentes. Gostaríamos de saber qual o custo adjacente a cada pessoa pelo jantar. --------------- 

Gostaria de agradecer o envio do relatório de atividade municipal, contudo, peca por ser tardio. 

- Deixo aqui um apelo. Que este relatório nos chegue pelo menos com um dia de antecedência, 

se for possível. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Tivemos conhecimento pela comunicação social de que a SRU iria ser extinta. Aliás, é uma 

condição do orçamento que hoje vem a este plenário. Certo é, recebemos o plano de 

atividades de 2015 a 2019, pergunto para quando está prevista a extinção da mesma. Além do 

mais, com a extinção da SRU, para onde vão os respetivos funcionários? Quem vai assumir as 

atribuições da SRU, nomeadamente, a requalificação de Aljustel, comemorações do centenário 

das aparições, e afins? E a BIO passa para a Junta de Freguesia? Termina? O que lhe 

acontece? ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Relativamente aos Paços do Concelho, tivemos conhecimento de que a Câmara concedeu 

uma prorrogação de prazo até agosto de 2015. Tendo nós conhecimento de que o QREN 

obriga a que a obra esteja terminada a 30 de Junho, gostaríamos de saber se estas datas 

foram equacionadas. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= VIRGÍLIO ANTUNES DIAS , na qualidade de Presidente de Junta de União de Freguesias de 

matas e Cercal, expôs o seguinte: “Gostaria de saber qual o ponto de situação relativamente a 

algumas obras na freguesia, refiro-me ---------------------------------------------------------------------------- 

- Estrada de Barrocaria / Vales ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Loteamento onde presentemente está a ser construído o centro de dia de Matas ------------------ 

- Ponte que há oito anos está para ser construída ------------------------------------------------------------ 

- Estada da Ribeira que liga Matas a Espite --------------------------------------------------------------------- 

- IVA respeitante às candidaturas ao PRODER por parte das freguesias.” ----------------------------- 

= LUÍS ALEXANDRE SERRAS DE SOUSA  expôs o seguinte: “Senhor Presidente, 

constatámos que houve uma requalificação de três ruas no centro da cidade de Ourém, o 
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respetivo alcatroamento. Pergunto se na rua dos Combatentes, na rua Acácio de Paiva e na 

rua de Castela foram acauteladas as infraestruturas de saneamento, conforme se constatou na 

avenida D. Nuno Álvares Pereira em que as obras de saneamento foram o factor que impediu a 

sua requalificação.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ANA CRISTINA SOUSA AQUINO GONÇALVES GAMEIRO  expôs o seguinte: “Gostaríamos 

de ter algum esclarecimento acerca da falta de ambiente de Natal em Ourém e Fátima. ---------- 

Gostaríamos ainda de saber qual o ponto de situação da Fátiparques.” -------------------------------- 

= ANTÓNIO RIBEIRO GAMEIRO expôs o seguinte: “Gostaria de colocar algumas questões: --- 

- Gostaria de saber qual a figura que os senhores Vereadores da oposição se reputaram 

quando não quiseram votar o orçamento da Ourémviva e outros documentos, ausentando-se 

da sala, conforme consta em ata. ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Perguntar se o senhor Presidente poderia esclarecer esta questão das dívidas do ministério 

da saúde ao município. Questão que deverá ser esclarecida à luz dos protocolos. ------------------ 

- Saber se há mais informação acerca das mil lojas de cidadão anunciadas e se alguma virá 

para Ourém. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Questionar acerca do protocolo que em 2007 o Dr. David Catarino assinou, e bem, com a EP 

sobre o financiamento da avenida D. José Alves Correia da Silva em Fátima. Saber como está 

o respetivo acerto de contas. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

- Por último, questiona acerca da saúde. Em setembro aprovamos uma moção, por 

unanimidade. Gostaria de saber se o senhor Secretário de Estado da Saúde disse mais alguma 

coisa sobre as quatro promessas que fez por escrito, se de facto as cumpriu.” ----------------------- 

----------- Tomando a palavra, o senhor Presidente da Câmara prestou os respetivos 

esclarecimentos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

01.05 – INTERVENÇÕES DE INTERESSE LOCAL OU DECLARAÇ ÕES POLÍTICAS 

GERAIS. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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----------- Após período prévio de inscrições, registaram-se as seguintes intervenções, por parte 

dos membros da Assembleia Municipal, senhores: ----------------------------------------------------------- 

= LUÍS RICARDO FRUTUOSO VIEIRA , em nome do grupo municipal do CDS/PP, expôs o 

seguinte: “O estado pode prestar serviços de boa qualidade, ga stando menos, 

optimizando recursos e equilibrando as contas.  ---------------------------------------------------------- 

Além desta vontade evidente de mudança, é necessário que a lei, o enquadramento jurídico, 

deixe criar as condições para que isso seja possível. O governo, as empresas públicas, os 

municípios têm de criar efectivamente as condições para que isso seja possível, caso contrário, 

continuaremos a fazer o mesmo, a adiar para o futuro a resolução dos problemas de hoje.” ----- 

Tem de existir o princípio da equidade e o princípio da finalidade. ---------------------------------------- 

O estado tem de ser justo e precaver o direito de todos os cidadãos e ter a noção que os 

recursos desses mesmos cidadãos são finitos. ---------------------------------------------------------------- 

As greves que se tem feito no país, nas empresas públicas, nomeadamente na TAP, REFER e 

CP, não têm tido em conta o princípio da equidade e do princípio da finalidade. Os interesses 

pessoais, direitos que ao longo de várias décadas foram construindo restringindo o direito de 

outros. Sim porque o défice sistemático destas empresas, retirando a parte social, é 

gigantesco. O prejuízo para o país já não é mensurável. Veja-se o caso dos trabalhadores 

portuários, o prejuízo que fizeram ao país, porque não queriam que fossem contratados mais 

trabalhadores para os portos, ao ponto que chegamos. ----------------------------------------------------- 

As empresas privadas têm feito bem o seu serviço, veja-se o exemplo dos CTT. -------------------- 

Poderemos dar o salto qualificativo na prestação dos serviços com a privatização das 

empresas públicas, salvaguardando o interesse público. ---------------------------------------------------- 

Só através do investimento privado, com a criação de uma economia real, onde haja a criação 

de postos de trabalho, haja um maior nº de exportações, haja uma verdadeira política de 

criação de emprego é que o país poderá ter um crescimento sustentável que possa dar a 

resposta às questões sociais. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Que o estado não faça, mas pedimos que não atrapalhe. --------------------------------------------------- 

Desejamos a todos um bom natal e um próspero ano novo” ----------------------------------------------- 
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= LUÍS ALEXANDRE SERRAS DE SOUSA  apresentou a seguinte proposta de recomendação:  

“Ourém + Oportunidade  --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta proposta visa estimular vectores importantes da sociedade ouriense, numa realidade 

tridimensional: por um lado os jovens, por outro as empresas do concelho e, finalmente, o 

nosso concelho. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para tanto é necessário interpretar a realidade destas três dimensões. --------------------------------- 

I) Sabendo que o nosso concelho apresenta índices bastante elevados de jovens que 

frequentam o ensino universitário e politécnico em distintos recursos; ---------------------------------- 

II) Reconhecendo que o nosso concelho é profícuo relativamente ao empreendedorismo, com 

um vasto leque de empresas privadas em múltiplos serviços, maioritariamente, no sector 

secundário e terciário; ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

III) Percebendo que o nosso concelho precisa de uma dinâmica mais consistente, atractiva e 

reformadora para combater o abandono das nossas freguesias e das nossas cidades. ------------ 

A Juventude Social Democrata propõe a implementação do programa «Ourém + 

Oportunidade» . Esta ideia consiste no contacto com empresas do nosso concelho que 

desejem receber jovens do ensino superior no período de férias escolares. A estes jovens era 

dado uma oportunidade de “estágio de verão”, completamente independente dos estágios pós 

licenciatura, podendo ser remunerado ou não, conforme estipulação de cada empresas. Este 

seria um veículo de enriquecimento curricular dos jovens nas suas áreas de fromação através 

de uma dinâmica local, trariam o know how e a inovação transmitida pelos estabelecimentos de 

ensino às nossas empresas e funciona com um incentivo à fixação e investimento no nosso 

concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Este é um produto com valências em três evidentes domínios: juventude, o tecido empresarial 

e o concelho. Mas, a matéria prima é toda ela made in Ourém.” ------------------------------------------ 

----------- Submetida a votação do plenário, foi es ta proposta de recomendação aprovada, 

por unanimidade. ---------------------------------- ------------------------------------------------------------------- 
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= MANUEL LOURENÇO DIAS , na qualidade de Presidente de União de Freguesias de Rio de 

Couros e Casal dos Bernardos, expôs o seguinte: “Gostaria de dizer que, a partir deste 

momento, passarei a exercer as minhas funções enquanto Independente. ---------------------------- 

Depois, gostaria ainda de focar algumas questões: ----------------------------------------------------------- 

- Regozijar-me com o alcatroamento junto da escola de Rio de Couros assim como as obras de 

beneficiação da própria escola. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- A ponte de Casal dos Moleiros está praticamente concluída. Estamos contentes por isso, 

contudo há um grave problema para o qual alertamos logo de início e que agora só poderá ser 

solucionado com um açude. Não foi acautelado o facto de que de um lado da ponte existem os 

moinhos e do outro uma regadeira, sendo que será difícil a água chegar aos moinhos. ------------ 

- Manifestar a minha preocupação sobre o IVA das candidaturas ao PRODER no âmbito dos 

incêndios florestais.” --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

= ANTÓNIO HENRIQUES PEREIRA, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Atouguia, expôs o seguinte: “A Junta de Freguesia de Atouguia agradece ao Executivo 

municipal a resolução do problema, que se vinha arrastando há alguns anos, do açodamento 

das areias que se verificava na estrada 113, no lugar do Escandarão. A obra foi realizada, 

ficando o problema totalmente resolvido, o que nos apraz registar. -------------------------------------- 

Um agradecimento especial ao corpo técnico do município, nomeadamente, à divisão do 

ambiente e à divisão de obras públicas e ao senhor Vereador Nazareno do Carmo pelo 

empenhamento na resolução deste processo. ----------------------------------------------------------------- 

Aproveito a oportunidade para desejar a todos os presentes um santo e feliz Natal e um ano 

novo com esperança e saúde. -------------------------------------------------------------------------------------- 

O meu muito obrigado” ------------------------------------------------------------------------------------------------  

= JOÃO MANUEL MOURA RODRIGUES  expôs o seguinte: “Gostaria de deixar aqui algumas 

notas breves. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- No que respeita às dívidas do ministério da educação, é importante que se esclareça a 

questão. A informação dada pela câmara não bate certo com a que consta na resposta dada 

pelo ministério. A única solução é o município de Ourém apresentar efetivamente as contas. ---- 
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- Saúde, esta é uma situação precária e está em pior qualidade de há uns anos a esta parte. O 

nosso concelho sofreu muito por erros que foram cometidos num passado longínquo, 

construíram-se três mega hospitais num só centro hospitalar, numa distância que não 

justificava o investimento. Agora, houve necessidade de cortar no sistema de saúde. No tempo 

em que o senhor Presidente tinha funções governativas deixou uma divida de 2.5 biliões a 

fornecedores no ministério da saúde. Esta dívida tinha de ser paga. Ao fim de três anos, 1.3 

biliões já foram pagos a fornecedores. Este emagrecimento tinha de vir de algum lado. Sei que 

é difícil porque estamos a falar de uma matéria muito cara à população mas não poderíamos 

continuar com este esbanjamento. -------------------------------------------------------------------------------- 

- Agradeço o convite e foi com imenso prazer que estive presente no jantar de Natal do 

município. É sempre importante estarmos presentes nesta família que são também os 

funcionários da Câmara. Acho uma excelente ideia o vídeo de promoção que o senhor 

Presidente apresentou, onde é enaltecido aquilo que o nosso concelho tem de bom mas, o que 

registo de forma negativa é que o senhor Presidente é presidente há um mandato e quase 

meio e não há uma obra da sua assinatura que possa ser digna de constar no vídeo 

promocional do concelho. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Na informação prestada pelo senhor Presidente, consta que não esqueceu a questão de 

solidariedade para com o povo da Ilha do Fogo. na minha página pessoal do facebook, porque 

não tinha conhecimento de nenhum ato ou medida de solidariedade por parte do senhor 

Presidente, tentei promover uma iniciativa. Não basta um telefonema senhor Presidente, há 

que promover ações pois do outro lado há quem precise de nós. Podemos promover uma 

campanha de solidariedade e foi isso exatamente que um grupo de pessoas fizeram e reuniram 

algum dinheiro para ajudar o povo da Ilha do Fogo. É assim que se deve proceder para com 

municípios que estão geminados e, estas geminações só funcionam quando existe 

solidariedade. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Uma das bandeiras de campanha do senhor Presidente era a internacionalização do concelho 

de Ourém. Confesso que ainda não entendi bem o que quer dizer com isto. A 

internacionalização de uma empresa sei o que significa, agora a internacionalização do 
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concelho ainda não entendi o que o senhor Presidente quer dizer com isto. Esperei este tempo 

todo que o senhor Presidente explicasse com atos e atitudes o que pretende com esta 

internacionalização. O que vamos vendo é que o senhor vai marcando presença, o que 

considero importante pois vai marcando lá fora, além fronteiras, a presença de Ourém. 

Contudo, não é só isto a internacionalização. Entendo ser antes levar a riqueza do concelho 

para fora e trazer investimento para cá, porque isto também é internacionalização. ----------------- 

- Como já referi, o senhor Presidente está à frente dos destinos do concelho há um mandato e 

meio e, até ao momento, não se vê uma obra que seja da sua autoria.” -------------------------------- 

= CUSTÓDIO DE SOUSA HENRIQUES, na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de 

Seiça, sublinhou o mau estado da zona junto à ponte do IC9 em Seiça. Conforme disse, a zona 

está intransitável, havendo necessidade de responsabilizar quem de direito pelos prejuízos 

causados. Apelou ainda para que o Executivo e a Assembleia Municipal intervenham, lda forma 

que poderem, neste processo de responsabilização. --------------------------------------------------------- 

= ANTÓNIO RIBEIRO GAMEIRO , na qualidade de representante do grupo municipal 

Socialista, expôs o seguinte: “A minha intervenção de hoje é um pouco focada na gestão 

municipal. Passou mais um ano, o primeiro deste mandato e é tempo de ver qual é a grande 

obra que este executivo tem. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Para já, o pagamento de mais de cerca de trinta milhões de euros em dívidas herdadas. Esta é 

uma grande obra. Herdamos aqui, mesmo nas melhores contas, à volta de cinquenta milhões 

de dívidas e o município hoje, de acordo com o documento financeiro que nos foi distribuído, 

tem dívida de dezoito milhões e capacidade de endividamento de mais dezassete milhões e 

meio de euros, o que quer dizer que a maior obra que já fizemos neste concelho com fundos 

comunitários é a requalificação da avenida D. José Alves Correia da Silva em Fátima, caberia 

aqui na contrapartida nacional quatro vezes e meio. Portanto, isto dá bem para ver a dimensão 

da obra que este executivo tem feito pagando as dívidas dos outros e, não poder, de acordo 

com a lei dos compromissos, fazer a obra que tanto desejava e que, com certeza, a partir de 

agora vai poder fazê-la. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Mas, os cerca de três milhões de euros de fundos disponíveis permitiram, já neste final de ano, 

um conjunto de obras. Sei que são obras que, por vezes, não enchem muito o olho, mas as 

obras que vi numa comunicação da Câmara, são pequenas obras de apoio aos centros 

escolares, à qualidade do ensino e à qualidade de algumas instalações, mas são de aplaudir. – 

A remodelação do piso sintético do campo de jogo da Caridade é de aplaudir e são obras que 

envolvem mais de trezentos e cinquenta mil euros. ----------------------------------------------------------- 

Há ainda a requalificação aqui em Ourém, a título provisório de algumas ruas. ----------------------- 

Gostava de sublinhar esta ideia de que não há obras próprias do Presidente. Bem, eu não 

queria ser muito fastidioso mas lembrava, pelo menos, um investimento de um milhão e 

duzentos mil euros no Agroal. Quem o fez? Quem o planeou? -------------------------------------------- 

Lembro a recuperação dos antigos Paços do município que estão em obra. -------------------------- 

Os vários centros escolares que foram construídos, pergunto, quem os decidiu? Foi esta 

Assembleia Municipal sob proposta do senhor Presidente. ------------------------------------------------- 

A avenida D. José Alves Correia da Silva vinha de trás mas com o dobro da largura daquela 

que hoje lá está e custava na altura, segundo consta do protocolo, trinta e dois milhões de 

euros. Segundo as contas apresentadas custou menos de dezoito milhões. Serve 

perfeitamente bem e é uma grande avenida, uma sala de visitas que Fátima e o concelho têm.  

Gostava de dizer que o deputado João Moura tem razão. Este governo herdou cerca de dois 

milhões e meio de dívidas no setor da saúde mas o governo anterior do Eng.º Sócrates 

também herdou dois ponto um ou um ponto nove mil milhões de euros de dívida mas, dívida 

não orçamentada. Os PECs tiveram uma vantagem levaram para o perímetro orçamental as 

dívidas, agora esta dívida de 2005, que muitos dos que aqui estão aplaudiram esses governos 

de pé, deixaram também dívida. Foi uma prática que os governos tiveram mas que não deve 

ser exemplo. Deve haver contas sãs. ----------------------------------------------------------------------------- 

Deixo aqui uma pergunta. Este governo poupa, faz um exercício para controlar o deficit, para 

apresentar contas não só no plano de ajustamento de economia nacional, naquilo que nos 

comprometemos com a União Europeia mas, por vezes, vai mais longe e assume que vai mais 
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longe que o necessário, mas, os senhores conhecem alguma obra inaugural do Primeiro 

Ministro neste últimos quatro anos? Eu não conheço nenhuma obra de marca que fique. --------- 

Julgo que as obras de marca são muito importantes quando elas são necessárias. ----------------- 

Deixo aqui um conselho ao senhor Presidente da Câmara. Temos, neste momento, dezassete 

milhões de euros de endividamento dentro daquilo que são os constrangimentos da lei dos 

compromissos e da capacidade de execução. Com os fundos comunitários, é aproveitarmos 

então os três anos que aí vêm e trazer a esta Assembleia Municipal muitas propostas de obra 

com aumento de endividamento, para ir buscar fundos comunitários. De certeza, depois do que 

ouvi hoje aqui, não haverá ninguém que não vote a favor. -------------------------------------------------- 

V.ª Ex.ª tem aqui três anos para mostrar o que vale.” -------------------------------------------------------- 

= JOSÉ FERREIRA VIEIRA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia de Nossa 

Senhora da Piedade, manifestou o seu agrado perante o alcatroamento de algumas no centro 

da cidade de Ourém pois, conforme disse, a cidade funciona como espaço de visita que deve 

ter sempre uma boa imagem. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Chamou a atenção ara o estado lastimável da estrada que liga Ourém à Gondemaria, havendo 

necessidade de obras de requalificação. ------------------------------------------------------------------------- 

----------- Não se registando qualquer outra intervenção, passou-se de imediato, ao ponto 

seguinte da Ordem de Trabalhos. ---------------------------------------------------------------------------------- 

***** 

*** 

02.01 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA CAMARÁRIA RELATIVA AOS 

DOCUMENTOS PREVISIONAIS – ORÇAMENTO PARA O ANO ECON ÓMICO 2015; 

GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA O QUADRIÉNIO 2015- 201 8 – (GRELHA B). -----------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º07610, datado de 

2014.10.31, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.10.29, 

solicitando, a este órgão deliberativo, a apreciação e votação da proposta dos documentos 

previsionais citados em epígrafe, para efeitos do disposto na alínea c), do n.º1, do artigo 33.º, 
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da Lei n.º75/2013, de 12 de Setembro e bem assim do disposto na alínea a), do n.º1, do artigo 

25.º do mesmo diploma legal. --------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Foi ainda remetido um exemplar, em suporte de papel, dos documentos acima 

referenciados e facultado um link de acesso ao citado documento, o qual foi previamente dado 

a conhecer a todos os membros constituintes do plenário. ------------------------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “ ORÇAMENTO ---------------------------------

GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA O QUADRIÉNIO 2015/2018 ---------------------------------- 

O Senhor Presidente apresentou e submeteu a discussão os documentos indicados em 

epígrafe, resultantes do trabalho interno dos serviços municipais, com as sugestões colhidas 

após distribuição de documento preliminar pelos senhores vereadores. Foi cumprido o estatuto 

do direito de oposição, em conformidade com o n.º 3, do artigo 5.º, da Lei n.º 24/98, de 26 de 

maio. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A proposta do orçamento importa tanto na receita, como na despesa, em 33.352.300,00€ 

(Trinta e três milhões, trezentos e cinquenta e dois mil e trezentos euros). ---------------------------- 

----------- A fim de facultar ao plenário um conhecimento resumido relativamente à matéria em 

análise, foi elaborada uma projecção em tela que foi comentada pelo senhor Presidente da 

Câmara Municipal e bem assim pelo Chefe da Divisão Administrativa e Financeira. ---------------- 

----------- Finda a exposição, a senhora Presidente da Assembleia Municipal, agradecendo a 

exposição proferida, deu por aberto o período de pedido de esclarecimentos, tendo-se 

verificado as intervenções dos membros da Assembleia Municipal, senhores: ------------------------ 

= FILIPE MANUEL MARQUES BAPTISTA , na qualidade de Presidente de Junta de Freguesia 

de Espite, expôs o seguinte: “Boa noite a todos. Gostaria de colocar duas questões: --------------- 

- Uma primeira tem a ver com a estrada da Ribeira. Aos meus munícipes nunca disse quando 

seria feita a requalificação da estrada da Ribeira. ------------------------------------------------------------- 

Em setembro foi dito que a mesma seria feita ainda até final do ano, pelo menos foi o que vi 

publicado. Sei que houve alguns contratempos que o impossibilitou, contudo, a minha questão 

prende-se com o facto de não ter visto esta obra esplanada neste orçamento. Questiono, a 

estrada da Ribeira será ou não feita este ano? Preciso de saber para poder dar respostas aos 
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meus munícipes que diariamente me perguntam. Quem passar pela estrada da Ribeira, nem 

que seja uma única vez, entenderá certamente porque razão é que pergunto sobre o arranjo da 

mesma em todas as reuniões da Assembleia. ------------------------------------------------------------------ 

- Uma segunda questão tem a ver com o saneamento. na página 102 refere-se que após a 

anulação do concurso é necessário aguardar pela regularização do novo quadro. ------------------ 

Em Espite existe a conduta principal desde há sete anos. Temos uma série de problemas 

ambientais, como muito bem sabe o senhor Presidente, e que seriam facilmente resolvidos 

com pouco mais de cem mil euros. Penso que não é assim um valor tão exorbitante, até porque 

trata-se de questões ambientais. Gostaria de saber mais informação sobre esta questão pois 

não consegui ver nada explanado neste orçamento. Há alguma previsão para a resolução 

deste problema no ano que vem?” --------------------------------------------------------------------------------- 

= VIRGÍLIO ANTUNES DIAS , na qualidade de Presidente da União de Freguesias de Matas e 

Cercal, expôs o seguinte: “Boa noite. ----------------------------------------------------------------------------- 

Gostaria de perguntar ao senhor Presidente se neste orçamento está prevista verba para a 

estrada da Barrocaria / Vales; para o loteamento; para a ponte. ----------------------------------------- 

Aquando da reunião de preparação para este orçamento foi-me dito para retirar o loteamento e 

a estrada da Ribeira porque eram obras a serem feitas ainda em 2014. Estamos no final do ano 

e, até agora, as obras não foram feitas.” ------------------------------------------------------------------------- 

= ANTÓNIO RIBEIRO GAMEIRO , na qualidade de representante do grupo municipal 

Socialista, expôs o seguinte: “Iremos votar favoravelmente este Orçamento e Grandes Opções 

do Plano para o quadriénio 2015-2018, porque, em primeiro lugar, estes documentos espelham 

pela segunda vez, desde vinte e tal anos ou desde 1977, a maior aproximação contabilística e 

financeira da realidade do nosso Município e isso tem de ser convenientemente sublinhado. 

Neste quadro saudamos o apoio inequívoco que o MOVE soube dar ao trabalho deste 

executivo liderado pelo Presidente Paulo Fonseca. ----------------------------------------------------------- 

É de facto notável, que num tempo de tanta dificuldade, haja políticos com coragem para cortar 

na ilusão e apresentarem a verdade dos factos às suas populações. ------------------------------------ 
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É notável que num tempo destes se aumentem as receitas municipais e se reduzam as 

despesas e por esta via se faça o que é orçamentalmente mais válido: transferir uma boa parte 

das despesas correntes no valor de 6,5 milhões de euros para despesas de capital, ou seja, 

para investimento em 2015, que adiciona a uma outra parte de outros 12 milhões de euros de 

bens e serviços municipais. Sejamos claros, este orçamento comporta mais em investimento 

público e menos disso em despesa corrente, à espera do Governo e dos fundos comunitários.  

Mas, para que o povo do nosso concelho entenda: os vereadores da Coligação Ourém Sempre 

– PSD e PP, votaram contra este orçamento, apesar desta proposta de orçamento vir ao 

encontro da maioria de quanto exigiram estes últimos anos: ----------------------------------------------- 

1. Aumento das transferências para as Juntas de Freguesia; ---------------------------------------------- 

2. Nova linha de subsídios às associações em 2015; -------------------------------------------------------- 

3. Extinção da SRU; --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

4. Internalização na CMO de uma parte dos serviços da OurémViva; ----------------------------------- 

5. Redução do empolamento orçamental em mais de 2 milhões de euros. ----------------------------- 

Mesmo assim, queremos homenagear todos os senhores vereadores por mais esta prova de 

confiança na estratégia de desenvolvimento que o PS tem para o concelho, que aliás soube, 

como é reconhecido, alavancar e absorver as propostas das oposições de uma forma serena e 

equilibrada, por forma a melhorar as suas propostas iniciais. Já o disse o ano passado: 

“Soubesse o atual Governo ouvir o país e teríamos uma outra situação financeira e 

económica.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em segundo lugar, chamamos à atenção que este orçamento conclui um movimento que 

trouxe o orçamento de 2010 de 54 milhões de euros para um orçamento de 33 milhões de 

euros, onde a dívida atual não ultrapassa 18 milhões de euros, quando era de mais de 50 

milhões de euros em 2009. A herança foi muito pesada… -------------------------------------------------- 

Mas, se lermos atentamente a declaração de voto contra dos Senhores vereadores da 

oposição, ficamos atónitos: tanto defendem a redução de despesa como o seu aumento… 

demagogia que refutamos politicamente de todo. Em todos os orçamentos há despesas que 

aumentam e outras que diminuem, depende das opções políticas de quem governa. Mas, 
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quando esta proposta de orçamento reduz despesa e aumenta o investimento, isso é bom ou 

mau para a nossa terra? ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ora ai está a terceira razão pela qual apoiamos este Orçamento e estas Grandes Opções. ------ 

Destes documentos pressente-se e verifica-se a existência de uma estratégia de diminuir a 

intervenção das empresas municipais, promovendo estudos de sustentabilidade económica e a 

projeção de investimentos em áreas novas e necessárias evitando a duplicação de estruturas e 

reconhecesse-se o planeamento a longo prazo de investimentos a concretizar com o apoio do 

novo Quadro Estratégico de Competitividade e Emprego, que desejamos que seja rapidamente 

regulamentado e dotado de candidaturas para os Municípios e empresas. ---------------------------- 

Este Orçamento e Grandes Opções, que contemplam a atual remodelação do antigo edifício 

dos Paços do Concelho, a atual construção do pavilhão gimnodesportivo do Olival, o centro 

cultural de Ourém, o novo terminal rodoviário de Ourém, o atual e novo posto de turismo de 

Fátima, a valorização da vila medieval do castelo de Ourém, o terminus da revisão do PDM, a 

requalificação da avenida D. Nuno Álvares Pereira, as atuais obras do sistema integrado de 

mobilidade de Fátima, a atual beneficiação do complexo da Caridade, o parque infantil de 

Caxarias, o projeto para a requalificação da estrada de Minde até ao limite do concelho e 

muitas pequenas obras nas Freguesias, cumprem na integra o programa político do PS 

sufragado pelo povo. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por último, este Orçamento aumenta as transferências para as nossas 18 Freguesias ou para 

as nossas 13 Freguesias e Uniões de Freguesias. 1.344 mil euros. ------------------------------------- 

Assim, deixamos uma palavra de conforto e estímulo ao caminho traçado e percorrido e de 

confiança a todo o executivo liderado pelo Senhor Presidente, pois sabemos que estamos a 

trilhar o caminho da verdade e da boa gestão financeira municipal, o que muito nos orgulha!” --- 

= ANA MARGARIDA HENRIQUES NEVES VIEIRA , na qualidade de representante do grupo 

municipal Social Democrata, expôs o seguinte: “Julgo ter visto no orçamento a verba de cento e 

vinte mil euros para o projeto de requalificação da estrada de Minde. Pergunto se este 

orçamento é suficiente para o estado lastimável em que se encontra esta estrada. ----------------- 

Anunciar as obras é fácil, o problema está em fazê-las e depois mante-las.” -------------------------- 
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= MANUEL LOURENÇO DIAS , na qualidade de Presidente da União de Freguesias de Rio de 

Couros e Casal dos Bernardos, referiu que iria votar favoravelmente esta proposta e que o seu 

voto seria na qualidade de Independente e não como membro de um grupo partidário. ------------ 

----------- Tomando a palavra, o senhor Presidente da Câmara referiu o seguinte: -------------------- 

- Quanto à estrada Barrocaria / Vales, trata-se de colocar um anti derrapante, o que já se 

encontra em fase de adjudicação, fazendo parte de um pacote de trabalhos similares a efetuar 

no concelho. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

- Quanto à estrada da Ribeira referiu que as respetivas obras estão garantidas. De facto houve 

uma série de vicissitudes porém, esta será a primeira obra a efetuar. ----------------------------------- 

----------- De seguida, foi a proposta submetida a votação do plenário, tendo a mesma sido 

aprovada, por maioria, com 20 votos a favor – 16 do  grupo municipal Socialista, 02 do 

grupo municipal Social Democrata, 01 do grupo munic ipal MOVE, 01 do Independente; 

07 votos contra – 06 do grupo municipal Social Demo crata, 01 grupo municipal do 

CDS/PP; 06 abstenções – 04 do grupo municipal Socia l Democrata, 01 do grupo 

municipal do CDS/PP, 01 do grupo municipal Por Ouré m. --------------------------------------------- 

----------- De imediato, apresentaram a respetiva declaração de voto, os membros da 

Assembleia Municipal, senhores: ---------------------------------------------------------------------------------- 

= FILIPE BORGES CORTEZ, em nome do grupo municipal Social Democrata, expôs o 

seguinte: “O Orçamento para 2015, documento que reflete as linhas orientadoras da estratégia 

de uma autarquia  começa com uma nota introdutória, o qual em nada prestigia o referido 

documento nem a autarquia, quando este documento deveria ser o principal documento 

orientador dos destinos da autarquia, com uma clara definição da visão estratégica que este 

edil teria para o concelho no futuro próximo. -------------------------------------------------------------------- 

O orçamento para 2015 tem um particular e quase exclusivo foco no desempenho financeiro da 

autarquia, o qual embora seja fruto do plano de ajustamento financeiro nos acordos efetuados 

(PAEL) e das restrições orçamentais da lei dos compromissos, é continuadamente e 

ostensivamente retratado como um sucesso da gestão camarária, quando a base do dito 
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sucesso deste orçamento continua a ser baseado num emagrecimento das despesas de 

investimento sem no entanto conseguir diminuir as despesas correntes. ------------------------------- 

Continuamos ano após ano a verificar o empolamento de algumas rubricas, as quais nunca 

chegam a ser concretizadas, como é o caso das receitas previstas nas “Taxas, Multas e outras 

penalidades”, onde continuamos a passar as multas e processos ainda na justiça como se de 

uma receita recorrente se tratasse, que não o é. -------------------------------------------------------------- 

A falta de um plano estratégico já feito para nos servir de guia para o concelho a nível do tecido 

económico começa a ser constrangedor. Bem sabemos que o estado não se deve intrometer 

com as empresas e deve deixar o mercado funcionar, isto claro, quando o mercado funciona. 

Contudo continuamos a ver um tecido empresarial com pouca renovação, o comércio 

tradicional um pouco por todo o concelho em agonia, espaços comerciais fechados, zonas 

industriais devolutas. Continuamos a ver um discurso comparativo com o passado muitas 

vezes  já longínquo, um discurso comparativo com outras autarquias a nível de endividamento 

que é salutar, contudo não vemos esse mesmo discurso comparativo sempre que se trata de 

ver o que de bom se vai fazendo em municípios vizinhos e em municípios um pouco por todo o 

país em termos de definição de planos estratégicos para o futuro de cada município. -------------- 

O concelho tem pessoas capazes, tem entidades competentes, tem entidades formadoras de 

mérito, tem os espaços e as infra-estruturas e tem vontade, falta pensar e discutir, falta a 

criação de grupos de pessoas capazes de discutir e escolher caminhos orientadores em que 

possamos aproveitar o que de melhor o nosso concelho já tem, e essa tarefa é uma obrigação 

da câmara que tarda em cumprir ano após ano, orçamento após orçamento.” ----------------------- 

= NUNO IGUEL NEVES DOS PRAZERES, na qualidade de representante do grupo municipal 

do CDS/PP, expôs o seguinte: “Exma Presidente da Assembleia Municipal --------------------------- 

Exmo Presidente da Câmara Municipal -------------------------------------------------------------------------- 

Exmos Deputados Municipais --------------------------------------------------------------------------------------- 

Exmos Vereadores ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Exmo Publico e comunicação social ------------------------------------------------------------------------------ 
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Este é um orçamento que não nos trás nada de novo. Apesar de haver um menor 

empolamento da receita, este continua a ser a “receita” para justificar a despesa. ------------------- 

Pelos nºs apresentados iremos ter um aumento da receita em sede de IMI, o que reflete o que 

vimos a dizer ao longo dos anos, que a reavaliação dos imóveis, casas, apartamentos, lojas, 

fábricas, hotéis e terrenos em áreas de potencial de construção, iriam ter uma receita 

significativo acrescida. O município não terá uma diminuição da receita e os  cidadãos 

Oureenses pagarão menos impostos.  A redução do IMI proposto pela oposição, no actual 

momento, foi a melhor opção. --------------------------------------------------------------------------------------- 

A diminuição do preço dos combustíveis, terá um impacto positivo nas contas de 2015, 

diminuindo a despesa. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Apesar das dificuldades que todos sentimos, o Orçamento Geral do Estado do irá fazer uma 

transferência superior ao ano de 2014 para o município de Ourém no ano de 2015. ---------------- 

Este orçamento terá de ser revisto em 2015, dado que não estão definidas as estratégias para 

as empresas municipais. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Também não estão definidas as estratégias para os anos de 2015 a 2020 quanto ao Quadro 

Comunitário 2020 – Quadro de fundos comunitários. --------------------------------------------------------- 

Este Orçamento é omisso quanto à estratégia a segui r. ------------------------------------------------ 

Este não é o documento que irá ser a base de trabalho no ano de 2015, será sim o próximo 

orçamento rectificativo onde estejam reflectidas as estratégias das empresas municipais e a 

forma como se vão articular os fundos comunitários. --------------------------------------------------------- 

Este não é certamente o Orçamento que nós efetuaríamos. ----------------------------------------------- 

O CDS-PP não se revê em questões pessoais. ---------------------------------------------------------------- 

O CDS-PP quer ser o partido do rigor nas contas, rigor na gestão e contra o desperdício. 

Somos contra as políticas de favor e de amizades que ao longo de vários mandatos PSD e PS 

se têm verificado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Desejamos o rigor nas pessoas, o mérito e a seriedade. ---------------------------------------------------- 
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Voto contra porque não me revejo neste orçamento. Não voto contra por questões pessoais, 

mas sim porque desejamos maior rigor, menos desperdício e menos clientelismo na gestão dos 

dinheiros públicos / Municipais. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Este é um voto que não alterará o regular funcionamento da Câmara Municipal. -------------------- 

O Órgão executivo da Câmara Municipal é composto por três representantes políticos, PS, 

Coligação Ourém Sempre e MOVE. ------------------------------------------------------------------------------- 

O voto que apresento, vai ao encontro do que foi defendido pelos vereadores representantes 

da Coligação Ourém Sempre, na Câmara Municipal.” -------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.02 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA CAMARÁRIA RELATIVA AO 

EMPRÉSTIMO DE CURTO PRAZO (TESOURARIA) PARA O ANO E CONÓMICO DE 2015. --- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º08101, datado de 

2014.11.28, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.11.18, 

solicitando, a este órgão deliberativo, nos termos da alínea f), do n.º 1, do artigo 25.º, da Lei n.º 

75/2013, de 12 de setembro, autorização para a contratação do empréstimo a curto prazo 

(tesouraria) para o ano económico de 2015, até ao valor de 1.500.000,00€, a celebrar com o 

Banco Popular Portugal, S.A., com sede na rua Ramalho Ortigão, n.º51, em Lisboa, sendo 

aplicável a taxa Euribor a um mês e um spread de 1,50%, bem como as demais condições 

expressas na proposta apresentada. ------------------------------------------------------------------------------ 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “Na reunião de 29 de outubro findo, a 

Câmara deliberou incumbir o Chefe da Divisão de Gestão Financeira de proceder à análise 

das propostas então apresentadas por diversas instituições financeiras, para a contratação do 

empréstimo indicado em epígrafe, no valor de 1.500.000,00€. -------------------------------------------- 

Em cumprimento daquela deliberação o referido Chefe de Divisão elaborou a informação n.º 

70/2014, datada de 30 desse mesmo mês, que a seguir se transcreve: -------------------------------- 
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“Na sequência da reunião de 16 de outubro findo do órgão executivo deliberou-se encetar 

procedimento tendo em vista contrair um empréstimo de curto prazo para o ano económico de 

2015, com início a 1 de janeiro de 2015 e término a 31 de dezembro de 2015, pelo montante de 

1.500.000,00€ (Um Milhão e Quinhentos Mil euros). --------------------------------------------------------- 

Em resultado da referida deliberação, foi efectuada consulta a todas as instituições financeiras 

com dependência existente na área adstrita ao Município de Ourém. ----------------------------------- 

A abertura de propostas foi efetuada na reunião extraordinária do órgão executivo que se 

realizou no dia 29 de outubro, cujo mapa síntese se apresenta em anexo (Anexo – A), 

contendo proposta de ordenação dos concorrentes. ---------------------------------------------------------- 

Face ao exposto, a instituição financeira que apresenta as condições globais mais favoráveis 

ao Município de Ourém é a entidade Banco Popular Portugal, S.A.. ------------------------------------- 

Desta forma, propõe-se que o empréstimo de curto prazo, a contra tar pelo montante de 

1.500.000,00€ e o qual deverá vigorar no ano económico de 2015 ( em regime de conta 

corrente até ao limite do montante contratado), sej a adjudicado ao Banco Popular 

Portugal, S.A., sendo aplicável a taxa Euribor a 1 mês e um spread de 1,50%, bem como 

as demais condições expressas na proposta apresenta da. ------------------------------------------- 

Nos termos da alínea f) do n.º 1 do artigo 25.º da Lei 75/2013, de 12 de setembro, a 

competência para autorizar a contratação deste empréstimo é da assembleia municipal (sob 

proposta da câmara municipal), não estando este ato sujeito a visto prévio do Tribunal de 

Contas, pois configura um empréstimo que se inicia e se extingue no próprio ano económico. -- 

À consideração superior,”.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção por parte dos membros da Assembleia Municipal.  ------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por maioria, 

com uma abstenção do grupo municipal Por Ourém. --- ------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 
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*** 

02.03 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA PROPOSTA CAMARÁRIA RELATIVA À 

DESIGNAÇÃO DE FISCAL ÚNICO DA SRUFÁTIMA – SOCIEDADE  DE REABILITAÇÃO 

URBANA DE FÁTIMA, E.M., S.A. – (GRELHA A). -------- --------------------------------------------------- 

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º08423 datado de 

2014.12.15, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.12.02, 

solicitando, a este órgão deliberativo, a apreciação e votação da proposta de designação da 

Sociedade de Revisores Oficiais de Contas LCA – Leal, Carreira & Associados – SROC, com 

sede na rua Capitão Mouzinho de Albuquerque, n.º56, 2.º C, em Leiria, como fiscal único da 

Srufátima – Sociedade de Reabilitação Urbana de Fátima, E.M., S.A., nos termos do n.º3, do 

artigo 26.º, da Lei n.º50/2012, de 31 de agosto. ---------------------------------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção por parte dos membros da Assembleia Municipal. ------------------------------------------- 

----------- De imediato, a senhora Presidente da As sembleia Municipal submeteu, a 

proposta a votação do plenário, tendo a mesma sido aprovada, por unanimidade. ---------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.04 – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO PEDIDO DE ISENÇÃO D O PAGAMENTO DE 

TAXAS – CENTRO SOCIAL DE CASAL DOS BERNARDOS – (GRE LHA A). ----------------------  

----------- Foi remetida, pela Câmara Municipal, através do ofício n.º08424, datado de 

2014.12.15, cópia da deliberação camarária tomada em reunião realizada a 2014.12.02, 

solicitando, a este órgão deliberativo, a apreciação e votação da proposta de isenção do 

pagamento das taxas, devidas pela emissão do alvará de obras e de licença de utilização, 

relativas ao processo n.º6/2014, de que é titular o Centro Social de Casal dos Bernardos, nos 

remos do n.º 2, do artigo 16.º, da Lei n.º 73/2013, de 03 de setembro. ---------------------------------- 

----------- Da deliberação camarária consta o seguinte: “8. Foi apresentado o requerimento 

registado sob o n.º 2146/2014, do CENTRO SOCIAL DE CASAL DOS BERNARDOS , sedeado 
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na Rua da Pedra, n.º 3, em Casal dos Bernardos, da União das Freguesias de Rio de Couros e 

Casal dos Bernardos, deste Concelho, a requerer a isenção do pagamento das taxas, devidas 

pela emissão do alvará de licença de obras e de licença de utilização, relativas ao processo n.º 

6/2014 (alteração de edifício), de que é titular. ----------------------------------------------------------------- 

A Divisão de Gestão Urbanística , ouvida sobre o pedido, prestou a sua informação n.º 

258/2014, de 13 de novembro findo, a seguir transcrita: “A instituição solicita a isenção do 

pagamento das taxas devidas referentes à emissão de alvará de licença de obra e pedido de 

autorização de utilização referentes ao processo nº 04/06/2014. ---- ------------------------------------- 

As isenções de taxas encontram-se definidas nos nºs 1 e 2 do art.º 34º. do Regulamento e 

tabela de Taxas do Município de Ourém. ------------------------------------------------------------------------ 

Nos termos da alínea e) do nº 1 do art.º 9º do RMUETCUCO – Regulamento Municipal de 

Urbanização, Edificação, Taxas e Compensações Urbanísticas do Concelho de Ourém, as 

Requerente: Centro Social de Casal dos Bernardos Local: Rua da Pedra, 14 - A – Freguesia de 

Rio de Couros e Casal dos Bernardos Instituições Particulares de Solidariedade Social 

legalmente constituídas, pelas actividades que se destinem, diretamente à realização dos fins, 

estão isentas de taxas. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Nos termos do n.º 2 do art.º 9º do RMUETCUCO, as isenções referidas não dispensam a 

apresentação de requerimento, devidamente documentado e fundamentado, referente ao 

pedido de isenção de taxa. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

O requerimento apresentado não está nem documentado nem fundamentado, no entanto 

verifica-se que no projeto de arquitectura anterior existe um documento indicativo de que se 

trata de uma Instituição Particular de Solidariedade Social. ------------------------------------------------ 

Dado à urgência de proceder ao levantamento da licença de obras foram pagas as taxas pela 

emissão da referida licença no valor de 119,45€, no entanto a instituição solícita o 

reembolso das mesmas. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quanto ao pedido de autorização de utilização o valor é de 167,44€, referente à entrada do 

pedido e taxas pela emissão da mesma. ------------------------------------------------------------------------- 

À consideração superior.” -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Ouvida igualmente sobre a pretensão, a Chefe da Divisão de Gestão Urbanística exarou no 

processo uma informação, datada de 17 daquele mesmo mês, a propor o seguinte “(…) 1 – 

Isenção da taxa de autorização de utilização no valor de 167,44€; --------------------------------------- 

2 – Reembolso da taxa de 119,45€ referente à licença de obra.” ----------------------------------------- 

----------- Aberto o período de pedido de esclarecimentos, não se registou qualquer pedido de 

intervenção por parte dos membros da Assembleia Municipal. -------------------------------------------- 

----------- De seguida, a senhora Presidente da Ass embleia Municipal submeteu, de 

imediato, a proposta a votação do plenário, tendo a  mesma sido aprovada, por 

unanimidade. -------------------------------------- --------------------------------------------------------------------- 

----------- A ata foi, por unanimidade, aprovada, em minuta, nesta parte, para efeitos imediatos. 

***** 

*** 

02.05 – PERÍODO DE INTERVENÇÃO ABERTO AO PÚBLICO.-- --------------------------------------  

-----------A senhora Presidente da Assembleia Municipal, verificando a presença de público na 

sala, informou de que poderiam intervir, bastando, para o efeito, proceder à respectiva 

inscrição, não se tendo registado qualquer pedido de intervenção. --------------------------------------- 

***** 

*** 

----------- Concluída a Ordem de Trabalhos desta sessão ordinária, a senhora Presidente da 

Assembleia deu esta por encerrada, pelas vinte horas e cinquenta minutos, da qual, para 

constar, se lavrou a presente ata, assinada pela senhora Presidente da Assembleia Municipal e 

pelo Primeiro Secretário. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 

-----------A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL  

 

-----------O PRIMEIRO SECRETÁRIO 

 


